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BDIT IAL -CUMPLIMOS UN ANO 
«Cualquier intento de mutilar los dere

chos fundamentales y las libertades públi
cas en Esparza sería contra el sentido de 
la historia; sería, por lo mismo, rigurosa
mente estéril.» 

Estas palabras, pronunciadas por el presiden
te del Congreso, Landelino Lavilla, con motivo 
de la solemne sesión celebrada por las Cortes 
españolas para celebrar el tercer aniversario 
de nuestra Constitución, resumen sin duda el 
sentir de la mayoría de los ciudadanos espa
ñoles. Las hemos puesto encabezando nuestro 
editorial porque entendemos que en la hora 
actual el primer deber de cualquier medio de 
comunicación, sea cual fuere su naturaleza, al
cance o importancia, es ponerse resueltamente 
del lado de la Constitución, de la paz, de la li
bertad y de un futuro de igualdad y justicia 
para todos. 

Ya en el mes de marzo publicamos un edi
torial titulado «En defensa de nuestras liber
tades», en el que afirmábamos: «Hay que estar 
vigilantes para evitar que volvamos a vernos 
implicados, por culpa de unos fanáticos bien 
dirigidos y bien organizados, en un proceso de 
involución que pueda dar al traste con todas 
nuestras aspiraciones de libertad y con todos 
nuestros deseos de construir una democracia 
sólida ... », La libertad y la democracia siguen 
estando amenazadas y siguen necesitando el 
apoyo decidido de quienes estamos convenci· 
dos de que la democracia es, pese a todos sus 
defectos o errores, el único camino para que 
los ciudadanos de a pie lleguemos a ser dueños 
de nuestros destinos. ALCALA HOY se suma, 
por tanto, al rechazo manifestado por otros me-

dios ante hechos tales como el manifiesto de 
militares ultraderechistas contra la prensa, la 
debilidad del Gobierno para imponer una ma
yor celeridad en el proceso seguido contra los 
responsables del 23-F, la condena de siete años 
de cárcel contra Xavier Vinader por P.jercer 
la libertad de expresión. 

Cuando nos encontramos redactando este edi· 
torial, se ha producido la noticia, incruenta por 
fortuna, de la destrucción de un coche de la 
Policía Nacional por la explosión de una bom
ba que le había sido colocada. Nuestro rechazo 
de este criminal hecho es todavía mayor, si 
cabe, por ser compañeros nuestros los desti
natarios del atentado. 

Este es nuestro. editorial número doce, el 
que señala el cumplimiento de un año por nues
tra publicación en esta nueva etapa para la que 
deseamos, como es obvio, la mayor longevidad 
posible. Siempre es un motivo de alegría, tanto 
para sus lectores como para quienes la hacen, 
que una revista o cualquier otra publicación 
se mantenga en la brecha a lo largo del tiempo, 
un tiempo en el que no corren precisamente, 
como ya hemos visto más arriba, vientos favo
rables para la libertad en general y para la de 
prensa en particular. 

Es éste, tras un año de contacto con los lec
tores, un buen momento para hacer una espe
cie de examen sobre el papel que debe cumplir, 
siempre desde la perspectiva de una mayor co
municación entre el Ayuntamiento y los ciuda
danos, este boletín municipal. Nosotros cree
mos que ese papel no es otro que el de servir 
de cauce, lo más amplio posible, para esa co· 
municación a que nos referíamos. Y modesta
mente tenemos que decir que creemos estar 
consiguiéndolo, a juzgar por las noticias que 
nos llegan de los quioscos y por las que reco
gemos nosotros mismos de las personas que 
vienen al Ayuntamiento para pedirnos ejempla
res de ALCALA HOY. Sin embargo, la prensa 
institucional -a nosotros se nos ha acusado 
de oficialistas- no puede ni podrá nunca sus
tituir a la prensa y los medios de comunicación 
independientes. Por el contrario, debe ser un 
complemento de esos medios a fin de poner a 
disposición de los ciudadanos una información 
veraz y completa sobre la realidad de la vida 
municipal. 

ALCALA HOY se ha preocupado más de iden· 
tificar a los ciudadanos con la institución mu
nicipal, con el Ayuntamiento, que con tal o cual 
miembro de la Corporación, porque pensamos 
que las personas pasan, pero las instituciones 
democráticas deben quedar en la conciencia de 
todos como baluartes de nuestra convivencia 
en paz y en libertad. Para conseguir estos pro
pósitos, hemos hecho una publicación en la 
que se expresan todas las opiniones a través de 
cartas, mesas redondas y debates con los que 
hemos querido dar a nuestros lectores una vi
sión plural de los problemas planteados a fin 
de que ellos mismos pudieran formarse una 
opinión. 

En este número especial de diciembre inclui
mos un informe sobre la gestión municipal a 
lo largo del año, para cuya elaboración hemos 
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contado con la colaboración y ayuda de los pre
sidentes de Comisión y los delegados de Servi
cio. Hubiéramos querido incluir también unas 
encuestas breves, ya preparadas, sobre aspec
tos de nuestra vida local, como la cultura, la 
política, el sindicalismo, las peñas, etc. Pero 
sólo nos ha sido posible, por las limitaciones 
de espacio, incluir las referentes a cultura y 
vida política local. Las restantes esperamos po· 
derlas publicar en el número de enero. 

'Felices 'Fiestas 
A HORA que el año acaba y dado que todavía po-

demos seguir haciendo uso del derecho a la 
libertad de expresión, a pesar de intentos y manifies· 
tos involucionistas, bombas, y extrañas condenas a 
profesionales del periodismo, queremos hacer algo 
tan sencillo como desear a todos los lectores de 
«ALCALA HOY>>, en nombre del Ayuntamiento y de 
todos los que hacemos el periódico, que disfruten 
estos días festivos con que se celebra la Navidad, el 
final de un año y el principio de otro nuevo. Al mismo 
tiempo esperamos y deseamos que en el año de in· 
formación que ahora cumplimos, hallamos logrado el 
objetivo que nos proponíamos de ofrecer este servicio 
público a toda la comunidad alcalalína, tarea esta que 
esperamos seguir haciendo para poder felicitarles tam· 
bién al finalizar 1982, en un ambiente de convivencia 
democrática y pacífica que ojalá sea menos tenso que 
el que se respira en estos últimos días de 1981. 

Feliz llavldad y buen Año 

ja sirva para que los concejales encar
gados de este tema se lo tomen más 
en serio y procedan rápidamente a su 
solución, ya que para eso fueron ele
gidos. 

nacional, por la posición estratégica 
de España. 

callarnos y decirle lo que pensamos. 
No sabemos lo que opinará al leer esta 
carta, pero queremos pedirle que gas
te el dinero en escuelas, puestos de 
trabajo, hospitales, etc . .. 

ABANDONO EN LAS 
VIVIENDAS SOCIALES 

S OMOS un grupo de vecinos que vi
vimos en el barrio de las viviendas 

sociales, y que queremos desde este me
dio informativo llamar la atención sobre 
un problema que nos afecta a toda la 
colonia. 

Cuando vinimos a vivir a este barrio, 
hace tres años, una de las cosas que 
más apreciamos eran los grandes espa
cios de zonas verdes de que disponíamos, 
y que hasta hace unos meses las hemos 
tenido más o menos bien cuidadas. 

Pero desde hace unos meses el aban
dono en que se encuentran dichas zonas 
verdes es algo vergonzoso y que dice 
muy poco a favor de la dedicación del 
Ayuntamiento hacia las necesidades de 
los vecinos. 

Por lo tanto, esperamos que esta que-

ALCA~ 

CONTRA EL INGRESO 
EN LA O.T.A.N. 

Con el ruego de su publicación, los 
alumnos de 8.º de EGB del Colegio 
Santa María del Parral nos remiten 
una copia de la carta que han enviado 
al señor presidente del Gobierno. 

Le escribimos esta carta para de
cirle que, en nuestra opinión, no lleva 
a nuestro país debidamente. No con
sulta a los ciudadanos para entrar en 
una organización armada, pero sí uti
liza el dinero de todos para pagar los 
gastos que eso supone. 

Le recordamos que sin el voto de 
esos ciudadanos, ni usted ni UCD es
tarían en el gobierno; también le re
cordamos que ese voto no significa 
que. en cualquier momento, se tomen 
decisiones sin valorar la opinión pú
blica, argumentando que son cuestio
nes de Estado demasiado importantes. 

No queremos entrar en ninguna or
ganización armada porque no nos be
neficia en nada, y corremos el riesgo 
de entrar en una posible guerra inter-

Opinamos que se debería consultar 
al pueblo, puesto que si es necesario 
va a estar obligado a defender los 
intereses de otros países. 

A ustedes parece no importarles de
masiado el futuro de los españoles, 
porque no tienen en cuenta su opi
nión. 

A pesar de todo hemos decidido no 

-
UTILICE 
E NERGIA ~ 

Esperando que el destino último de 
esta carta no sea una papelera, se des
pide atentamente el grupo de alumnos 
de 8.º EGB del Colegio Santa María 
del Parral de Alcalá de Henares. 
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11 Mirador de la Salud 
ENTREVISTA CON EL NUEVO DIRECTOR 

"Es evidente · que me siento capacitado para 
sacar adelante el Centro de Salud, 
de lo contrario no habría aceptado la dirección" 

P.-Doctor Garcés, algunas personas 
se preguntan qué hace un investigador 
dirigiendo un Centro de Salud. 

R.-Desgraciadamente el descuido 
que ha tenido nuestra sociedad con 
la investigación y la falta de conexión 
de la investigación con la sociedad, pue
den producir este tipo de extrañezas 
ante un hecho que es del todo lógico. 
En efecto, piense usted que la Medicina 
preventiva, que es lo que fundamental
mente va a realizar el Centro de Salud, 
utiliza el método epidemiológico como 
arma fundamental de trabajo, es decir, 
un método científico. Aderriás, este 
planteamiento en Medicina requiere un 
trabajo multidisciplinario que no es 
fácil de llevar a cabo si no se tiene 
experiencia en equipos de trabajo de 
este tipo. Mi historia profesional me 
ha dado esta experiencia científica y 
de trabajo multidisciplinario, que creo 
deben ser las características fundamen
tales que debe poseer un Director de 
Centro de Salud, por encima de su ti
tulación concreta. Piense usted que los 
problemas corporativistas que surgen 
indefectiblemente en un equipo multi
disciplinario pueden ser el peor enemi
go de estos centros. 

P.-Usted ya fue becario en la etapa 
anterior del Centro, ¿esta circunstan
cia le va a ayudar en la Dirección del 
Centro? 

R.-Unicamente en tanto que me per
mitió conocer algunas de las dificulta
des más importantes en la puesta en 
marcha del Centro y conocer algunos 
errores que se cometieron. Sin embar
go, creo que fundamentalmente, el éxi-
to o el fracaso de la Dirección del 
Centro va a estar condicionado por el 
éxito o el fracaso de los programas 
en marcha. En definitiva, del equipo 
de trabajadores que logre reunir para 
el Centro y la eficacia de mi gestión. 
Es de suponer que los estamentos que 
tienen capacidad de decisión por enci
ma del Director del Centro, es decir, 
la Junta Rectora y la Corporación Mu
nicipal, no interferirán sino para bien, 
en esta labor de Dirección . 

P.-La etapa anterior estuvo mar
cada por la falta de entendimiento en
tre la Dirección y los becarios por una 
parte, y la Dirección y la Junta Rec
tora por otra, ¿cree que con su per
sonas no van a darse estos problemas? 

R.-Efectivamente, esos problemas 
de entendimiento a los que usted alu
de pueden y deben ser evitados. El Cen
tro Municipal de Salud de Alcalá posee 
unos Estatutos, que aunque mejora
bles, son ya, en mi opinión, una exce
lente base para que exista este enten
dimiento y comunicación entre la Di
rección del Centro, los trabajadores del 
centro y las fuerzas políticas y sociales 
de la ciudad. Recuerde usted que en 
la Junta Rectora deben estar repre
sentadas todas estas fuerzas. Además, 
v como primera innovación, el Centro 
ha sido dotado de una infraestructura 
administrativa suficiente. De manera 
que lo único que hay que hacer es 
delimitar las responsabilidades ,obliga
ciones y derechos de los trabajadores 
del Centro, desde el principio, cumplir 
con el Estatuto del Centro, mantener 
una constante y clara información de 
las actividades del Centro y dar un 

SOBRE EL CHISTE DE DAVILA 

C ON el derecho que nos da ser ciu
dadanos de Alcalá, agradeceríamos 

que estas líneas apareciesen en el perió
dico municipal uALCALA HOY'" 

Como vecinos que padecemos la esca
sez de agua, nos parece bochornoso el 
:-:histe del señor Dávila publicado en el 
número 11 de este periódico. Por el chis
te y por el editorial, igualmente lleno de 
juicios equivocados, a nuestro entender, 
~ueremos matizar lo siguiente: 
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inmediato, un buen servicio. Trabajan
do así creo que en poco tiempo los 
trabajadores del Centro de Salud nos 
ganaremos el respeto de la Junta Rec
tora y de los ciudadanos. 

P.-A los programas seleccionados 
se les ha asignado un equipo de pro
fesionales para llevarlas a cabo, ¿le 
parece suficiente este equipo o cree 
que debería ser más numeroso? 

R.-Yo mismo negocié esta dotación 
mínima, que en principio parece insu
ficiente para el tamaño de la pobla
ción objeto del programa. Sin embar
go, heredamos parte de los problemas 
de la anterior etapa y parece prudente 
no cargar demasiado los gastos de sa
larios al principio, hasta conocer las 
necesidades reales del Centro de Sa
lud. En este sentido Ja respuesta ciu
dadana será la que demande o no un 
mayor número de profesionales. Parti
cularmente pienso que con unas cola
boraciones serias y bien delimitadas 
de otros profesionales y entidades, sal
dremos adelante con éxito este año 
1982. Prefiero que en el último trimes
tre, cuando demos cuenta del trabajo 
realizado, sea cuando, en conciencia, 
exijamos o no del esfuerzo económico 
del Ayuntamiento, es decir, de los ciu
dadanos, un mayor apoyo para el Cen
tro de Salud. En definitiva, creo que 
debemos ganarnos ese apoyo y mien
tras, trabajar con lo que tenemos a 
nuestra disposición. 

P.-En esta misma línea, ¿qué nos 
puede usted decir de los medios mate
riales? 

R.-Como todos sabemos, gran parte 
del presupuesto asignado al Centro 

1. Nunca hemos visto borrachos en las 
manifestaciones del agua -ni en 
las que hacíamos antes ni en las 
de ahora-. El señor Dávila debe 
aclarar su ojo para otra vez. 

2. Nunca hemos oído decir a nadie 
que el agua del Canal vaya a lle
gar antes . Lo que pensamos mu
chos es que del Canal llegaría para 
siempre, en vez de tener que ini
ciar unas nuevas obras cuando el 
caudal del Sorbe se agote dentro 

para 1981 ha quedado sin gastar. De 
esta dotación vamos a invertir, antes 
de que acabe el año, la mayor parte 
del dinero asignado a partidas dife
rentes, a salarios. Esto nos permitirá 
dotar al laboratorio de un mínimo de 
equipos y materiales para hacer fren
te a los programas previstos. Asimis
mo, permitirá dotar a los programas 
de equipos materiales y medios para 
las campañas a realizar en 1982. Lo
grado esto, el presupuesto para 1982 
podrá estar muy equilibrado y acorde 
con las posibilidades del Centro. 

P.-Una pregunta que seguramente 
se harán muchos ciudadanos es la re
ferente a las posibilidades de atencio
nes que van a tener con los programas 
del Centro, ¿podría usted responder a 
estas inquietudes? 

R.-Se han reducido drásticamente 
los programas iniciales del Centro. Sin 
embargo, creo que se van a incremen
tar las atenciones reales a los ciuda
danos, es decir, tratamos ahora de rea
lizar bien los programas que creemos 
más urgentes y más demandados so
cialmente. Esto no quiere decir que el 
Centro renuncie a realizar otras en un 
futuro próximo, pero para 1982 que
dan restringidos a: SALUD ESCOLAR, 
que incluye Educación Sanitaria, Exa
men de Salud (Reconocimientos y Cam
pañas de Salud Escolar), EDUCACION 
SEXUAL Y PLANIFICACION FAMI
LIAR, que incluye Educación Sexual 
escolar, Educación Sexual adultos, In
formación y Orientación en Planifica
ción familiar, Consulta Ginecológica de 
Planificación Familiar y Lucha preven
tiva contra el cáncer de cervix y de 

de unos años, como dicen bastan
tes estudios sobre el tema . 

3. Nadie se dedica a enfurecer a los 
vecinos. Nos enfurecemos solos 
cuando falta el agua . 

Coordinadora de Portales de Ntra. Sra. de 
Belén y calles adyacentes 

N. de la R.-Los redactores de «AL
CALA HOY» reclamamos para nos
otros toda la responsabilidad por la 
posible ofensa que hayamos causado 
al decidir la publicación del chiste en 

mama. EPIDEMIOLOGIA Y DIAGNOS
TICO, que incluye estudios sociológicos 
y epidemiológicos de la población de 
Alcalá, y además, el apoyo a cualquiera 
de los otros programas. Y por último, 
LABORATORIO DEL CENTRO DE SA
LUD, que dará servicio a los otros pro
gramas y hará, además, un estudio so
bre Contaminación y Medio Ambiente 
de la zona de Alcalá, en colaboración 
con la Comisión de Sanidad y Medio 
Ambiente del Ayuntamiento. Creo que 
esta información contesta a su pre
gunta y da cuenta, además, de la en
vergadura de estos programas, lo que 
justifica que, de momento, no nos ocu
pemos en otros. Es decir, que no ge
neremos espectativas que luego no se 
pueden cumplir. 

P.-Co11cretando aún más, ¿podría 
anunciarnos ya una fecha en la que 
comenzarán las consultas de Planifi
cación Familiar, aspecto este tan des
cuidado en nuestra ciudad y que supo
nemos querrán saber muchas lectoras 
(y lectores) de «ALCALA HOY»? 

R.-Comenzarán a mediados del mes 
de diciembre y se anunciarán debida
mente los horarios de los servicios de 
este programa. 

P.-¿Ha sido difícil el proceso de 
selección de los profesionales que van 
a llevar a cabo los programas? ¿Ha 
habido mucho competencia? 

R.-Afortunadamente para todos, se 
han presentado profesionales con ex
periencia a casi todas las plazas, por 
lo que, en general ,ha habido ciertas 
dificultades a la hora de tomar deci
siones. El caso extremo se ha presen
tado en la plaza de psicólogo entre 
dos de los concursantes. El Tribunal, 
tras una larga discusión, decidió reco
mendar a la Junta Rectora la adjudi
cación de la plaza a uno de ellos y la 
contratación temporal del otro psicó
logo, hasta conseguir la ampliación de 
la plantilla que permita adjudicar otra 
plaza en la persona de este segundo 
psicólogo. En el otro extremo está el 
caso de la plaza de asistente social, 
que el Tribunal ha dejado desierta y 
recomendar una mayor publicidad a 
la nueva convocatoria que se realice 
para cubrir esta plaza. 

P.-Para terminar, queremos pregun
tarle si se siente satisfecho con la con
fianza que el Ayuntamiento ha depo
sitado en usted y si se siente usted 
capacitado para realizar las labores 
que se le han encargado? 

R.-Es evidente que me siento capa
citado para sacar adelante el Centro 
de Salud, de lo contrario no habría 
aceptado la Dirección. Por otra parte, 
creo que hemos tenidos todos la opor
tunidad de aprender mucho en la etapa 
anterior y esa experiencia hace que, 
tanto el Ayuntamiento como yo, haya
mos sintonizado en seguida en los tér
minos que deben primar en esta se
gunda etapa: prudencia en el número 
de programas a realizar y eficacia en 
el servicio en las que hemos seleccio
nado. Tengo que decir en honor a la 
verdad, que no he recibido hasta: aho
ra ninguna presión negativa por parte 
de la Junta Rectora del Centro de Sa
lud, sino ánimos y deseos de que el 
Centro de Salud cumpla con las fun
ciones para las que fue creado. 

cuestión. En cualquier caso, ha sido 
una ofensa involuntaria, pues nuestra 
intención fue tan sólo introducir una 
nota de humor en nuestras páginas. 
Nada más alejado de nuestro ánimo 
-y del ánimo de nuestro compafzero 
Dávila- que afirmar o insinuar que 
había borrachos en las manifestacio
nes por el problema del agua. 

En cuanto al problema del abasteci
miento a través del Canal o del río 
So1 be, nos remiiimos a lo publicado 
en nuestro número anterior. 

ALCA~ 



JOSE LUIS GARCIA GRAVAN, PRESIDENTE DE LA COMISION DE OBRAS 

ENTREVISTA 
"Pese a que obras mueve el mayor 
volumen de inversiones, el dinero es insufici
ente para atender a todas las necesidades" 

José Luis García Graván es el Presidente de la Comisión de Obras 
y servicios del Ayuntamiento y sexto teniente de Alcalde. Se prese!ltó 
a las elecciones municipales como independiente, pero dentro de la can· 
didatura del Partido Socialista Obrero Español, al que más tarde se afilió. 
Trabaja en la empresa ROCA. Su gestión tiene una característica fun· 
damental: la preocupación porque la participación vecinal sea un hecho, 
cosa que, a nuestro entender, está realizando con acierto. 

P.-La Comisión que usted preside es 
[a que más volumen de inversión mueve. 
~A qué obedece esto? 

R.-Cucndo en el año 1979 entró en el 
Ayuntamiento el actual Gobierno munici
pal, se realizó un estudio sobre los pro
blemas más importantes que había que 
solucionar y que, por tanto, marcarían 
las líneas de actuación del Ayuntamiento 
de izquierdas. Este estudio puso en evi
dencia el estado de deterioro urbanístico 
de los barrios, una red de agua, tanto po
table como residual, mal trazada y malísi
mamente conservada, y así un largo et
cétera, que nos obliga a que los mayores 
esfuerzos municipales deban ir dirigidos 
a solucionar los problemas antes enun
ciados. Por tanto, es lógico que sea la 
Comisión de Obras y Servicios la que 
mayor volumen de inversión mueva. No 
obstante, quiero dejar claro que a pesar 
de todo lo anteriormente expuesto, la Co
misión no dispone de todo el dinero que 
necesita, ya que el presupuesto es limi
tado, y hay que atender otras tareas tan 
importantes como puedan ser la cultural, 
la sanitaria, la enseñanza, etc. 

P.-Hay quien dice que las obras mu
nicipales se realizan sin planificación, 
¿qué hay de cierto en esto? 

R.-Esas afirmaciones a las que aludes 
sólo pueden venir de personas que tie
nen un desconocimiento total de causa 
o una mala intención manifiesta y que 
posiblemente pertenezcan a grupos poi i
ticos o tengan ideas políticas muy con
cretas. Para aclarar lo anteriormente ex
puesto, pongo sobre la mesa la siguiente 
consideración: los presupuestos se ela
boran con un año de antelación, por tan
to. cada Comisión debe presentar su plan 
de trabajo con esa antelación. Lo que tam
poco debo ocultar es que en el presu
puesto dedico una partida para material 
de las obras que efectúan los vecinos 
y como es lógico estas obras se realizan 
a medida que vamos teniendo solicitudes 
por parte de ellos. Quizá se refieran a 
esto. 

P.-Un aspecto que a nuestro parecer 
es muy destacable en su gestión es la 
participación que los ciudadanos tienen 
en las obras de los barrios. ¿Cómo se 
lleva a cabo esta participación vecinal? 

R.-La mecánica es sencilla y suma
mente espontánea. Los vecinos compren
den las necesidades y urgencia de las 
obras que tenemos que acometer, y la 
falta de medios con que contamos para 
solucionar los problemas que tenemos 
planteados. Entonces hacen una reunión 
entre ellos, a la que normalmente asisto 
yo; así se discute lo que se quiere hacer 
y cuándo se van a iniciar las obras; entre 
ellos elaboran un pequeño croquis que 
después es analizado por nuestros téc
nicos, que en base al entorno del lugar 
se van a efectuar las mismas o a proble
mas técnicos, dan luz verde al proyecto 
o hacen las modificaciones necesarias. 

LA SOCIEDAD, RESPONSA
BLE DE ACABAR CON EL 

PARO 

S E habla mucho del paro, pero que 
alguien colabore para solucionarlo, 

hay muy pocos. 
Yo, como parado, pienso que las solu

ciones pasan porque acaben el pluriem
pleo, las horas extraordinarias, los des
tajos, el trabajo ilegal y que aumente la 
inversión pública y privada. 

Muchas personas en este país se la
mentan de la situación, pero con lamen
tarse no se consigue nada; lo que hay 
~ue aportar son acciones encaminadas 

lLC~ 

Esto es en síntesis el procedimiento que 
se emplea. 

P.-¿EI trabajo en su Comisión le crea 
problemas, o, por el contrario, sirve para 
resolver las cosas masivamente entre to
dos los miembros?; más claramente, 
¿existe colaboración por parte de todos 
los miembros de su Comisión para tratar 
de sacar las cosas adelante o por el con
trario se encuentra usted solo? 

R.-La Comisión de Obras y Servicios, 
como creo que ocurre con el resto de las 
Comisiones. colaboran generalmente to
dos los miembros, independientemente 

«Es difícil y largo enumerar 
las obras efectuadas en los 
tres años que llevamos en el 

Ayuntamiento» 

del partido político al que pertenezcan. 
Ahora bien, es evidente que el Gobierno 
Municipal está formado actualmente por 
el PSOE y el PCE y, por tanto, la respon
sabilidad final en el área de acción de 
esta Comisión, como en la del resto de 
Comisiones, corresponde a los partidos 
que fnnmrn el pacto municipal. Pero. re
pito , la colaboración es general. sin po
der decir que ningún partido como grupo 
deja de arrimar el hombro ante el trabajo 
que tenemos . 

P.-¿Cuáles han sido los grandes pro
blemas con los que se ha visto usted al 
hacerse cargo de la Comisión que pre
side? 

R.-EI problema más importante es evi
dentemente la falta de dinero, comparado 
con las necesidades de una ciudad que 
durante muchos años ha estado aban
donada en sus zonas peor dotadas urba
nísticamente, mientras que otras se vie
ron favorecidas por una gestión que no 
supo o no quiso marcar un orden de 
actuación en base a las necesidades rea
les . Otro problema importante surge co
mo consecuencia de lo anteriormente ex
puesto , es decir, ahora existe una de
manda de problemas en barrios que al no 
poderlos atender todos de golpe origina 
tensiones entre vecinos de diferentes ba
rrios. Otro problema importante es la 
falta de infraestructura técnica, que ha 
sido paliada con la contratación de un 
ayudante de Obras Públicas , un jefe de 
Servicios y un aparejador, personal que 
a todos nos es necesario para la buena 
marcha de la Comisión. 

P.-¿ V las realizaciones que se han lle
vado a cabo desde que usted tomó !!Is 
riendas de la Comisión? 

R.-Es difícil y largo de enumerar las 
obras efectuadas en los tres años que 
llevamos en el Ayuntamiento, lo que sí 
puedo decir es que todas ellas han ido 

a eliminar el problema del que toda la 
sociedad es responsable. 

Acabar con el paro es responsabilidad 
de todos, porque es un estado que quie
re ser democrático, la libertad y la igual
dad son derechos fundamentales. Y como 
tales el deber y el derecho al trabajo 
como reconoce nuestra Constitución. 

Dentro de la voluntad democrática de 
nuestro pueblo, está la solidaridad, que 
debe ser el esfuerzo justo y noble de to
dos los ciudadanos para solucionar los 
problemas más graves como es éste. Y 
para demostrar si realmente somos demo
cráticos, a ver si unos ciudadanos no nos 
niegan a otros un derecho fundamental 
como es el trabajo. 

Luis Manzanares González 

José Luis García Graván, presidente de la Comisión de Obras, en una intervención 
ante el Pleno. 

encaminadas a •normalizar" la situación 
de los barrios, no con la finalidad de esta
biecer un ·benéfico plan de barrios", sino 
con la intención de hacer una política de 
obras lógica, haciendo los mayores es
fuerzos en los barrios peor dotados. 

P.-¿Oueda mucho por resolver? 

R.-EI primer Ayuntamiento democrá
tico va a dejar, casi de una manera total, 
solucionados los problemas •crónicos" de 
Alcalá; por ejemplo, el problema del agua, 
la residencia sanitaria, la urbanización de 
los barrios, las obras de infraestructura, 
etcétera. etc .. lo que da idea de la ges
tión realizada. Pero soy consciente de 
que aún quedan temas muy importantes 
que solucionar y que no cabe duda que 
pasarán algunos años hasta que podamos 
ver una ciudad ejemplar. 

P.-¿Se siente usted satisfecho con su 
trabajo? 

R.-Relativamente satisfecho, pues si 
bien lo estoy mucho con la gestión mu
nicipal, existen problemas externos que 
nos obligan a hacer continuamente .. aná
lisis". que considero no debiera de ocu
rrir si en este país hubiera una política 
general coherente por parte del partido 
en el poder. Temas como el paro, la si
tuación económica del país . . . , son pro
blemas que influyen en el Municipio y de 
solución dificil a corto plazo. 

P.-Usted se presentó en la candidatu
ra del PSOE como hombre independiente, 
siendo trabajador de ROCA, afiliado a 
UGT. Al poco tiempo usted ingresó en 
las filas del Partido Socialista, ¿lo hizo 
por convencimiento político propio o por 
comodidad política? 

R.-Pertenecer a la UGT y cuando se 
piensa de una determinada manera es 
pertenecer a la familia socialista, por tan
to, el paso a la afiliación al partido her
mano es una fácil decisión. 

P.-Junto con Bustamante, su acceso 
al cargo que hoy tiene, fue producto de 
una pequeña crisis dentro del PSOE a 
finales del verano del 79. ¿Esto ha condi
cionado en algún momento su trabajo? 

SOBRE LA CULTURA Y LOS 
ARTISTAS ALCALAINOS 

CON enfado y desaliento me llegan 
unas desagradables noticias, que 

creo necesario manifestar públicamen
te. Y volvemos al tema tan llevado y 
traído de la cultura en nuestra ciu
dad. 

¿Qué pasa? Que el Ayuntamiento y 
más concretamente la Comisión de 
Cultura, no tiene voluntad política ni 
cultural para abordar temas tan ne
cesarios y evidentes como el de Jos 
artistas de Alcalá. Y éstos se ven obli
gados a marcharse fuera de nuestra 
ciudad, para enseñar sus conocimien-

R.-EI estar en un cargo público perte
neciendo a un partido político lleva con
sigo el estar a disposición del mismo 
y, por tanto , todos somos conscientes 
de que cuando llegue el momento de que 
pidan tu dimisión , por los motivos que 
sean. hay que aceptarlo. 

Quiero dejar claro que el motivo por 
el que el compañero Fidel Vela dejó la 
presidencia de la Comisión de Obras fue 
por falta de tiempo de dedicación al Ayun
tamiento, debido a su puesto de trabajo. 
Además se da la circunstancia de que 
éste es un compañero ejemplar, pues le
jos de ponerme trabas cuando accedí a la 
presidencia de la Comisión, me facilitó 
toda la información y asesoramiento que 
necesité en su momento. Por todo lo an
teriormente expuesto, nada ni nadie ha 
condicionado mi labor municipal. 

P.-Usted, aparte del trabajo de su em
presa, desarrolla el del Ayuntamiento. 
¿Tiene algún rato libre para dedicarlo a 
descansar o a su familia? 

R.-Posiblemente sea este el problema 
más importante que debemos superar y 
que de alguna forma se tiene que solu
cionar, quizás exigiendo a los próximos 
concejales una dedicación exclusiva que 
permita un horario de trabajo más hu
mano. 

Mi experiencia en este sentido es du
ra y nadie puede preveer cuáles serán 
las consecuencias familiares que puedan 
acarrearse a corto plazo. Yo me levanto 
a las cinco y media de la mañana y hay 
días que me dan las once de la noche 
en el Ayuntamiento, cuando no son las 
doce o la una de la mañana. Esto lleva 
consigo no ver más que los fines de 
semana a los hijos y esto, como antes 
decía, es una experiencia que no deseo a 
nadie. 

P.-V la pregunta obligada: ¿Se pre
sentará a la reelección? 

R.-Considero que yo he cubierto una 
etapa, que ha sido muy dura, y por tanto 
si el partido me lo pidiera, tendría que 
pensármelo mucho. Además, habrían de 
darse unas circunstancias muy determina
das para que yo volviera a presentarme de 
nuevo a concejal. 

tos, como es el caso de varios de estos 
artistas que hoy se encuentran en To
rrejón de Ardoz dando clases de pin
tura, cerámica, etc., porque en Alcalá 
no se les ha hecho ni caso. 

¿Qué ocurre? ¿Que los alcalaínos no 
necesitamos de estas personas para 
ampliar nuestros conocimientos peda
gógico-culturales? Sí que los necesita
mos, y valgan estas pocas líneas para 
pedir su vuelta a nuestra ciudad. Y 
que el Ayuntamiento, mediante el Pre
sidente de la Comisión de Cultura, 
provea los medios necesarios para es
tas tareas cultura les que buena falta 
nos hacen a los alcalaínos. 

Ramón Garrido Lorido 
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ALCALA HOY.-¿Cuál es la opznzon que tienen 
del convenio en cuanto a su contenido y en cuanto 
a la importancia que pueda tener para el funcio
namiento del Ayuntamiento? 

J. M. GARCIA DEL SARRO.-El hecho de haber 
firmado un primer convenio, cosa a la que antes 
no teníamos derecho, ya es positivo. Esta era una 
de las reivindicaciones que teníamos todos los fun
cionarios. En cuanto a la valoración de su conte
nido, para el funcionamiento del Ayuntamiento, 
quizá podríamos opinar si se hubiera cumplido, 
pero como no se ha cumplido no se puede opinar. 
Para los trabajadores es positivo porque hemos 
conseguido estar todos de una forma unificada 
bajo un solo convenio. 

CARLOS V ALENZUELA.-La firma del convenio 
ha sido un paso positivo del que todos debemos 
congratularnos, aunque no ha sido, por otra par
te, un éxito de esta Corporación, sino un fenó
meno generalizado en todos los Ayuntamientos 
que hoy d í:i están en manos de la izquierda. En 
cuanto a !;:\ influencia que pueda tener, separaría 
dos campo~ : a plazo inmediato esa influencia no 
se ha dado, entre otras cosas, porque no se ha 
cumplido en to<los sus términos. Sin embargo, sí 
creo que tiene o puede tener una influencia posi
tiva a medio plazo, en la medida que consigamos 
incentivar al funcionario en general y hacer que 
se sientan corresponsables de la política de per
sonal. 

FRANCISCO GONZALEZ.-Yo pienso que el con
venio, pese a que se valore positivamente su exis
tencia, no ha salido todo lo bien que debiera. Pa
rece ser que hubo una escasa negociación: ayer se 
llegó a afirmar en el Pleno que había sido un con
venio impuesto en cierta medida. Incluso se ha 
llegado a decir que se había incentivado a una 
central sindical a cambio de que apoyara el con
venio y esa sospecha ha motivado la existencia de 
unas tensiones innecesarias. El convenio, además, 
fue aprobado por una mínima diferencia de vo
tos; esto motivó que naciera con mal pie y las 
consecuencias que todavía estamos viviendo. 

J . M. GARCIA DEL SARRO.-Yo quiero matizar 
una cosa: efectivamente nuestra plataforma y la 
de la Corporación eran diferentes ; y nosotros no 
estábamos de acuerdo con esta última, pero los 
trabajadores mayoritariamente la aprobaron y por 
tanto nosotros la acatamos y decimos que ése es 
el convenio. Que fuera aprobado por más o menos 
votos, da igual. Lo que queremos es que se cum
pla lo que fue aprobado y firmado. 

CARLOS VALENZUELA.-Yo también quiero ma
tizar en el sentido de dejar claro que no es un 
convenio impuesto, sino que ofrecimos una con
traoferta, en el marco de unas negociaciones, que 
fue aprobada mayoritariamente por los trabaja
dores . 

Francisco González Adrada 
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En el pasado mes de mayo los trabajadores municipales, en apretada votación, aprobaron en 
asamblea el texto del actual Convenio Colectivo. Dicho texto fue ratificado posteriormente por la 
Corporación en un Pleno extraordinario celebrado en el mes de junio. Desde entonces los pro
blemas en torno a la aplicación del mismo han estado siempre presentes en la vida interna del 
Ayuntamiento, hasta el punto de haber provocado un conato de huelga en el pasado mes de octu
bre y la negativa a realizar horas extraordinarias en el pasado mes de noviembre hasta que el 
tema fue tratado en el Pleno extraordinario del día 30 de dicho mes. Dada la importancia de este 
tema en el contexto de la vida municipal, la Redacción de ALCALA HOY ha sentado en torno a 
una mesa a los representantes de la Corporación y de los trabajadores para debatir sus diferentes 
aspectos. 

Los asistentes a esta mesa fueron CARLOS V ALENZUELA, Alcalde de Alcalá, y JOSE MARIA 
GARCIA DEL SARRO, FRANCISCO GONZALEZ ADRADA y PILAR COCA MARCOS, en represen
tación de los trabajadores. A todos ellos les pedimos anticipadamente disculpas por la ineludible 
necesidad de resumir sus respuestas. 

LAS CAUSAS DEL NO CUMPLIMIENTO 

ALCALA HOY.-¿A qué se debe que este conve
nio, que nació con todos los pronunciamientos a 
favor, no se haya cumplido en todos sus términos? 

CARLOS VALENZUELA.-El no cumplimiento 
probablemente se deba, como decía Paco, a que 
el convenio nació viciado, aunque no por los mo
tivos que él ha expuesto, sino porque ambas par
tes negociadoras tenían un espíritu muy amplio de 
colaboración, pero de una forma quizá poco re
flexiva en cuanto a las consecuencias que se po
dían derivar de los acuerdos. Los negociadores 
en nombre de la Corporación son dos conocidos 
sindicalistas y ésta era la primera vez que nego
ciaban un convenio desde el punto de vista de 
empresa; y eso ha podido producir algunas dis
torsiones. Además, yo pienso que de antemano es
tábamos convencidos de que algunos artículos iban 
a ser de muy difícil aplicación y la consecuencia 
inmediata la hemos visto en la suspensión del con
venio por el Gobierno Civil. 

J. M. GARCIA DEL SARRO.-Efectivamente en 
el Comité éramos conscientes de que habría algún 
punto de dificil aplicación, pero también sabía-
mos que se podían cumplir. No sé a través de qué 
requisitos legales, pero se podía hacer, como se 
vio en el último Pleno al pensar en el fondo de 

«NOSOTROS NO ESTAMOS DE ACUER· 
DO CON LAS BANDAS SALARIALES 
LIMITADORAS V CREEMOS QUE HA Y 
QUE REIVINDICAR UNA SUBIDA SA· 
LARIAL EQUIVALENTE AL COSTE DE 
LA VIDA» (Francisco González Adrada) 

asistencia para dar cumplimiento a ciertos aspec
tos económicos. Lo malo es que esa solución se 
descubra ahora, a finales de noviembre, cuando 
ya el convenio debe ser denunciado para negociar 
otro. Lo que yo creo que ha faltado de verdad ha 
sido voluntad política de aplicar el convenio, por
que éste contiene un montón de acuerdos y lo 
triste es que no se ha aplicado ninguno y los que 
se han aplicado los habíamos conseguido antes de 
firmar el convenio. Hemos visto también falta de 
decisión en un punto: por parte de la Corporación 
no se quieren afrontar los problemas reales, como 
la existencia dentro del funcionariado de ciertos 
colectivos con una fuerza específica; y no se ha 
afrontado a fondo porque hacerlo podía suponer 
un enfrentamiento con esos colectivos o con ese 
personal en cuestión. Y, finalmente, no se ha cum
plido en muchas ocasiones por no haber tenido 
un representante válido de la Corporación. 

FRANCISCO GONZALEZ.-Yo suscribo las pa
labras de José María y quiero señalar un hecho que 
a mí me hace pensar: si aquí hubiera una Dele
gación de Personal eficaz, la presencia del Alcalde 
en este debate sería innecesaria. Estar aquí, dan
do la cara en solitario, es un desgaste político para 
Carlos, cuando este tema debería asumirlo la per-

Carlos Valenzuela 

sona responsable de este área. Otro problema im
portante es el peso excesivo de los altos funciona
rios -los llamados Cuerpos Nacionales- en los 
temas laborales. Yo comprendo que su obligación 
es velar por el cumplimiento estricto de las dis
posiciones legales, pero pienso que presionan ex
cesivamente sobre la voluntad política del Ayun
tamiento. Y, finalmente, quiero señalar un tema 
especialmente grave dentro de la problemática del 
convenio : el no cumplimiento de la equiparación 
salarial, lo cual conlleva que haya trabajadores que 
estamos cobrando unos sueldos absolutamente in
suficientes para hacer frente al coste de la vida. 

CARLOS V ALENZUELA.-Yo quiero contestar a 
las dos últimas intervenciones en la medida en 
que se han referido a personas concre tas . En cuan
to al delegado de Personal, es un hombre que ha 
estado toda su vida trabajando y tiene una expe
riencia de todo tipo amplísima. Podrá enjuiciár
sele, y eso es perfectamente admisible, su labor 
política como responsable de una parcela concreta, 
pero en modo alguno creo que se le puede desca
lificar como hombre del trabajo y del sindicato. 
Y en cuanto al tema de los altos funcionarios, yo 
creo que siempre hay que saber distinguir entre 
los políticos y los funcionarios. Estos tienen que 
atenerse a una normativa y aplicar la Ley; enton
ces muchas actuaciones que a veces se ven como 
obstáculos a decisiones políticas, no son tales, sino 
que se derivan de esa aplicación de la ley que, 
además, en el tema que estamos debatiendo no 
es sólo la legislación franquista, sino toda la que 
ha sido aprobada en estos últimos años. Lo que 
sí es previsible y deseable es que los nuevos es
tatutos de la función pública fijen un marco de 
actuación y que ese marco establezca unas condi
ciones que agilicen la vida y la gestión municipal. 

PILAR COCA.-Lo que sí se sabía es que el con
venio ,en algunos de sus aspectos, iba a estar fuera 
de la ley. Pero yo entiendo que si hay un convenio 
que se aprueba, que la Corporación lo ratifica, 
los Cuerpos Nacionales no deberían negarse a po
nerlo en práctica porque eso es ir contra lo que 
está aprobado. 

ALCA~ 
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CA RLOS VALENZUELA.-Yo insisto porque és
te es un tema vidrioso y quiero dejarlo claro. No 
estoy nada de acuerdo con la intervención de Pi
lar porque lo que ocurre no es que determina
dos funcionarios se nieguen a ap licar el convenio. 

«SOMOS LOS POLITICOS, Y NO LOS 
FUNCIONARIOS, LOS QUE TENEMOS 
QUE BUSCAR LA FORMULA INDIREC· 
TA QUE PERMITA CUMPLIR LOS AS
PECTOS DIFICILES» (Carlos Valen-

zuela) 

Lo que ocurre es que persona lmente no se pue
den comprometer a hacer algo mal. Somos los 
políticos los que tenemos que buscar la fór:mula 
indirecta que permita cumplir los temas d1f1c1les. 

LA SUPRESION DE LA COMISION 
DE SEGUIMIENTO 

ALCALA HOY.-En este último Pleno se ila de
cidido la supresión de la Comisión de Seguimiento 
del Convenio, a fin de darle una 111ayo1- agilidad 
en su aplicación. ¿Creen ustedes que dicha SL!pre
sión va a prodLtcir los efectos qLte se buscan? 

J. M. GARCIA DEL SARRO.-En primer lugar, 
tengo que decir que suprimir la Comisión de Se
guimiento va en contra de lo establecido en el 
convenio, pero hav que ser ágiles y todo lo que 

Pilar Coca 
sea dar fluidez a la aplicación del mismo nos pa
rece positivo. Y esperamos que, si de verdad esta 
nueva fórmula tiene carácter ejecutivo, se puedan 
cumplir la mayoría de los temas. Si esto se con
sigue , pues yo me alegro de que se suprima la 
Comisión de Seguimiento. 

PILAR COCA.-Sobre todo es necesario que el 
Concejal Delegado de Personal tenga capacidad 
ejecutoria y así se podrán agilizar todas las cues
tiones que tenemos es tancadas. 

FRANCISCO GONZALEZ.-Yo también veo po
sitivo que el Delegado de Personal, el Alcalde y la 
Permanente asuman directamente la aplicación 
del convenio. Pero me gustaría contestar con otra 
pregunta, que no sé muy bien a quién corresponde. 
La pregunta es si la retirada de los concejales 
de esa Comisión de Seguimiento no le plantea al 
señor Alcalde algún problema en este terreno, es 
decir, si no se siente un poco aislado en los temas 
de personal. 

CARLOS V ALENZUELA.-Pues yo la supresión 
de la Comisión la vea negativa por dos razones: 
una , porque eso supone contravenir el convenio; 
hablamos de llevarlo a la práctica y nos cargamos 
uno de los acuerdos más importantes que figuran 
en todo convenio. Otra, porque es tanto como 
echarme directamente sobre mis hombros el tema 
de personal. Porque lo lógico es que la comisión 
hubiera elaborado propuestas concretas para que 
se llevaran al Pleno o darles el visto bueno direc
tamente por la Alcaldía. Pero, no obstante, yo 
asumo, y con esto contesto a Paco a la pregunta 
de por qué estoy en este debate, dicha responsa
bilidad porque ,al fin y al cabo, yo soy el último 
responsable del tema y tras el Pleno de ayer he 
adquirido un compromiso que voy a cumplir. En 
ese sentido creo que provisionalmente puede dar 
resultado esa supresión, a fin de que en breve pla
zo podamos sacar adelante el mayor número posi
ble de cosas positivas para todos . 

PILAR COCA.-Estoy de acuerdo en que la su
presión parece que va en contra del Convenio y que 
es como un paso atrás, pero es que los que hemos 
negociado el convenio estábamos acostumbrados a 
que en ninguna reunión se tomaba decisión alguna 
porque la comisión tenía que consultar con los 
órganos de gobierno y así los problemas se alar
gan. Lo importante es que las soluciones se den 
de forma rápida , porque así será mucho mejor 
para todos, como decía el Alcalde . 

J. M. GARCIA DEL SARRO.-Además, hay que 
tener en cuenta que esta solución es para dar una 

Los asistentes al debate en un momento del mismo 

salida de emergencia a lo largo de lo que nos 
queda de vigencia del convenio, pero hubiera es
tado fuera de lugar en el momento de firmarse. 
Es que nos queda un mes de vigencia del conve
nio y hay que buscar cauces que no~mitan 
cumplir a l menos algo. §'¡..\..DE 0~ 

~CJ~ QE H~,f cc,, 
LOS ACUERDOS DEL PLENO .:;, ~ ,,ji~ 

~u rn f1' 
Y LAS REIVINDICACIONES 0 -¿_ :n ~ 
DE LOS TRABAJADORES ~ ~1 1- o/ 

ALCALA HOY.-¿Los acuerdos 1011 aos en efyZe-
110 del día 30 sat isfacen las reivindicaciones-dé los 
trabajadores? 

J. M. GARCIA DEL SARRO.-Van a satisfacer las 
reivindicaciones de los trabajadores siempre que 
se cumplan, porque estamos acostumbrados desde 
que se firmó el convenio a que los acuerdos luego 
no se llevan a la práctica. En principio, con los 
antecedentes que tenemos desde junio a esta parte, 
sería muy aventurado decir que estos acuerdos sa
tisfacen las reivindicaciones de los trabajadores. 

PILAR COCA.-Desde junio estamos luchando 
porque el convenio se ponga en práctica. Y si 
con estos acuerdos se consigue, pues nos alegra
mos porque algo es algo. 

FRANCISCO GONZALEZ.-El señor Alcalde ase
guró en el Pleno que los salarios estaban por en
cima de la media de la zona, pero yo tengo datos 
que indican que no. Al guno incluso cobramos me
nos que los funcionarios que tienen salarios más ba
jos y con esos datos se puede asegurar que esta
mos por debajo de los salarios medios de la zona. 
También aseguró el señor Alcalde que las reivin
dicaciones del Comité y de los trabajadores habían 
tenido más un carácter político que sindical; yo 
le pregunto dónde está ese carácter político , por
que lo que yo creo es que los trabajadores han 
tenido una excesiva paciencia en lo referente al 
convenio. Esa me parece una actitud a la defen
siva y es decir lo mismo que nos decían antes los 
empresarios. 

CARLOS VALENZUELA.-Me ratifico en mis opi
niones, porque creo que no es justo adoptar ahora 
la pos tura radicalmente contraria a lo que existía 
antes para desacreditar la actuación de quienes 
ejercemos la autoridad; es decir, acusarnos de 
practicar los mismos métodos que antes. Parece 
como si nunca debiéramos ejercer esa autoridad 
y deslindar claramente las facetas sindicales y 
las políticas y eso desde luego es una falacia. Yo 
cree que ha habido unas actitudes no del todo sin
dicalistas, actuaciones concretas y en personas con
cretas que han desbordado el campo sindical para 
adoptar posiciones políticas que no les "correspon
dían. Y aprovecho para decir cinco o seis cosas 
miportantes que se han llevado a la práctica. Cosas 
que el Comité las está olvidando y adoptando una 
postura maximalista, como el hecho, reconocido 
como positivo por todos, de haber firmado el pri
mer convenio, aun reconociendo los fallos que tie
ne; la creación de muchísimos puestos de trabajo 
que desde un punto de vista sindical deberían ser 
considerado esencial; hemos aumentado conside
rablemente los sueldos , hasta superar los sueldos 
que se están cobrando actualmente en otras esfe
ras administrativas; todos los trabajadores han 

«CREO POSITIVA LA SUPRESION DE 
LA COMISION DE SEGUIMIENTO Y ES
PERO QUE DE ESTA FORMA LAS SO
LUCIONES SE DEN RAPIDAS» (Pilar 

Coca) 

obtenido una subida del 15 por 100, que se han 
establecido unos derechos sindicales, a pesar de 
que existan fricciones, que siempre las habrá. 
Realmente, el convenio ha supuesto pasos impor
tantes y ha mejorado en conjunto la situación de 
los trabajadores de este Ayuntamiento y eso es muy 
valorable. Entonces, adoptar posturas maximalis
tas es, a mi juicio, plantear una batalla más polí
tica que sindical. 

LA POSTURA DE LAS PARTES 
ANTE LA NEGOCIACION DE U NUEVO 
CONVENIO 

ALCALA HOY.-¿Cuál es el plw11eamie11to que 
hace cada wrn de las partes acerca de la nego
ciación de un nuevo com•enio? 

CARLOS VALENZUELA.-Por lo pronto, hay 
unos aspectos económicos que como todos sabe
mos se han limitado tremendamente este año, no 
sólo por el ANE, sino porque en la Ley de Presu
puestos se establece un ocho por ciento de subida 
máxima para los funcionarios y además existe una 
disposición que exije ese límite a las Corporacione~ 
Locales, y yo creo que va a ser muy difícil q~e 
podamos sobrepasar esos límites. En las demas 
cuestiones, por mi parte, el enfoque sería no tanto 
hacer un nuevo convenio desde cero, sino 1-enego
ciar aquellos aspectos concretos que puedan se1-
susc:eptibles de mejora y llevarlo totalmente a la 
práctica a lo largo del año 82. Sería tanto como 
reconocer el actual convenio para utilizarlo como 
punto de partida para la negociación del 82. 

J. M. GARCIA SARRO.-De lo que yo creo que 
hav que partir es del total cumplimiento del actual 
v que este cumplimiento sea la pauta de compor
"tamiento del Ayuntamiento a lo largo del próximo 
aiio. A partir de este pleno funcionamiento del 
convenio es necesario negociar otro, y somos cons
cientes de las limitaciones salariales impuestas 
por la ley. Pero hay muchos aspectos que se deben 
m..:jorar y así lo vamos a pedir, aparte de los 
temas económicos; en definitiva, que yo creo que 
debemos negociar un nuevo convenio. 

FRANCISCO GONZALEZ.-La idea de partida es 
que se cumpla e l actual convenio y sobre todo se 
deberá llevar a cabo la equiparación salarial, por
que creemos que éste es uno de los problemas más 
acuciantes. En cuanto a los temas económicos del 
nuevo convenio, nosotros no estamos de acuerdo 

«EL HECHO DE HABER FIRMADO UN 
CONVENIO, COSA A LA QUE ANTES 
NO TENIAMOS DERECHO, YA TIENE 
UN VALOR» (J. M. García del Sarro) 

con las bandas salariales !imitadoras porque cree
mos que ese sacrificio de los trabajadores no se 
va a traducir en creación de puestos de trabajo. 
Esto ya ha sido reconocido incluso por figuras 
políticas muy importantes. Nosotros creemos que 
hay que reivindicar un aumento salarial que res
ponda al aumento del coste de la vida a lo largo 
del año. 

PILAR COCA.-Yo creo que por la experiencia 
que tenemos, la ley marca la pauta y va a ser 
muy difícil que podamos superar los límites eco
nómicos. Creo que partiendo como base de este 
convenio, es preciso mejorar en los aspectos so
ciales sobre todo. 

CARLOS VALENZUELA.-Yo querría concluir 
este debate, porque he s ido quizá demasiado gene
ral y quiero matizar mi intervención anterior. La 
voluntad política de la Corporación y la mía per
sonal es que en el tema salarial podremos conse
guir alguna flexibilidad a través del fondo de asis
tencia social. Además mi postura va a ser la de 
supresión de las horas extras y la creación de 
pues tos de trabajo . Considero que como regidor de 
esta ciudad, aunque no pueda influir a título per
sonal en el cumplimiento del ANE, que está con
dicionado por otras circunstancias, en Alcalá po
demos crear esos puestos de trabajo y los creare
mos. Así pues, en resumen, los objetivos para el 
próximo año serán: supresión de horas extras y 
contratación de nuevo personal , incluso con con
tratos a tiempo parcial, equiparación salarial entre 
las diferentes escalas de los trabajadores y suje
tarnos al incremento global que determine la Ley 
de Presupuestos. 

J. M. García del Sarro 
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LA VIDJl CULTURAL EN EL ANO 81 
VISTA POR SUS REPRESENTANTES 

Naturalmente, no todos los que tienen algo que decir a propósito de 
nuestra vida cultural están presentes en la encuesta que hemos realiza
do, pero creemos que el conjunto de las personas a las que hemos pe- . 
dido su opinión puede dar una visión globalizadora de lo que es hoy 
nuestra realidad cultural. · 

Las preguntas que les hemos formulado han sido solamente dos, 
porque el espacio de que disponemos así nos lo ha exigido. Estas pre
guntas han sido las siguientes: ¿Cuál es su opinión sobre la vida cultu
ral de nuestra ciudad? ¿Qué sugerencias haría para mejorarla en todos 
los aspectos? 

d 
JOSE-MARIA NOGALES 

Presidente de Juventudes 
Musicales 

En el año 81 he notado un incremento 
bastante grande de actividades culturales, 
tanto las organizadas por las distintas en
tidades o por iniciativa particular, como 
las patrocinadas por el Ayuntamiento o 
incluso organismos como la Diputación o 
el Ministerio de Cultura. 

Yo destaco especialmente la Semana 
de Cine y las Jornadas Musicales Cervan
tinas como ciclos importantes. Aparte ha 
habido una continua realización de actos, 
pero encuentro un gran fallo, que es la 
falta de conexión entre los distintos co
lectivos que nos dedicamos a organizar 
actividades culturales. 

Para Juventudes Musicales lo más im
portante es, aparte de los ciclos puntua
les, como las Jornadas Musicales, la rea
lización de ciclos continuos de jóvenes 
músicos, intérpretes españoles, etc., pues 
esto permite que el hecho cultural sea 
un hecho cotidiano y constante. 

Aparte de las necesidades económicas, 
tenemos que solucionar otros tipos de pro
blemas, como son: la coordinación entre 
las entidades, la publicación, si fuera po
sible, de un boletín conjunto quincenal, y 
la dotación a la ciudad de una serie de 
infraestructuras necesarias, de las que 
hoy carecemos: Casa de Cultura y, sobre 
todo, en nuestro caso, una Sala de Con
ciertos. 

Espero que algunos de estos problemas 
puedan ser paliados con la creación el 
próximo año del Consejo Municipal de 
Cultura Ciudadana. 

PILAR NAVIO 
Corresponsal de la 

Agencia EFE 
Existe inquietud cultural en nuestra ciu

dad, pero tiene escasa repercusión, debi
do entre otros motivos al desconocimien
to de los actos, lo cual puede crear apa
tía en ciertas personas al enterarse con 
poco tiempo. Es un buen momento para 
acercar a las personas a la cultura, ha
ciendo asequibles los actos culturales a 
éstas, de forma continua, con lo que se 
desterraría ese posible sentimiento de éli-
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te que retrae . Es necesario hacer más ac
tos, hasta que llegue a ser cotidiano. 

Como sugerencias propondría la insta
lación de paneles informativos en sitios 
concretos y repartidos por toda la ciudad. 
Habría que potenciar más la cultura en los 
niños, haciéndoles partícipes y promovien
do concursos (pintura, literatura, música), 
charlas coloquios, salidas a museos, tea
tros. Que sientan la inquietud cultural. 

Habría que aprovechar los edificios que 
existen, por ejemplo, Paraninfo, Palacete 
Laredo y Palacio Arzobispal, para organi
zar toda serie de actos. Sería importante 
que la ciudad tuviera un teatro y un museo. 

Alcalá debe tener una vida cultural 
fuerte. 

d 
MODESTO QUIJADA 

Director de una Galería de 
Arte durante siete años 

Actualmente tenemos una explosión de 
cosas; hay semanas para dar y tomar, de 
todo; cuando no hay semanas culturales, 
es raro que no tengamos algún acto cul
tural. Ha habido tanto en el último año 
que lo único que ha faltado ha sido una 
semana gastronómica o del bocata. 

Como dato curioso, las dos bibliotecas 
de Alcalá dan muestra del índice de ham
bre cultural que existe. Salvo en raras 
excepciones, Semana del Cine y las cosas 
de Juventudes Musicales, el resto de los 
actos son buenos pero hace falta más 
promoción. 

Hay que sacar todo el producto de la 
gran fábrica que es la Universidad, del 
taller que seria la antigua Universidad; 
esto, junto con entidades y asociaciones, 
puede ser el vinculo para potenciar la cul
tura en Alcalá. 

El problema está en que hasta ahora 
cada uno ha ido a su aire, sin objetivos 
comunes. Todo lo que se haga hay que 
promocionarlo, si no resulta un gasto in
útil, y promocionarlo a base de relaciones 
públicas , de publicidad, de medios de co
municación. 

En la rama que a mi me toca, propon
dría que se aprovechara todo el potencial 
humano que tenemos en Alcalá, tanto de 
profesores como de alumnos, y seria ne
cesaria la creación de la Escuela de Artes 
y Oficios, cosa que por el momento está 
sólo en programas culturales. 

Si no promocionamos la cultura y si no 
unimos objetivos comunes, seguiremos te
niendo una cultura de élite. Necesitamos 
una labor de gestión; sacar todo el pro
vecho de los Ministerios, creando toda una 
infraestructura. 

Modesto Quijada 

MIGUEL ANGEL SANCHEZ 
Escultor 

Ahora, dentro del plano cultural de es
ta ciudad se están haciendo cosas, por 
cierto algunas muy interesantes, pero 
observo también que no se están con
siguiendo de ellas el fruto deseado, de
bido a que la mayoría de las veces es
tán mal enfocadas, se improvisa dema
siado, unas Ateces, por no hacerlas con 
tiempo y otras por ignorancia de los res
ponsables, que deberían asesorarse de 
las personas adecuadas en cada materia, 
para poder obtener mejores resultados. 

Creo que para hacer posible un verda
dero ambiente cultural en nuestra ciudad, 
lo primero que debemos crear es un en
torno cultural adecuado, para que tanto 
las gentes que vivimos en ella, como los 
posibles visitantes, nos podamos des
envolver en un ambiente agradable, y no 
tengamos tanta necesidad de salir en 
busca de las cosas a otras ciudades, por 
desgracia Alcalá lo único que ha hecho 
durante los últimos veinte años es des
truir gran parte del legado cultural de 
las anteriores generaciones. 

Habría que tener en cuenta, para crear 
este marco cultural, diferentes cuestio
nes: 

a) Acabar con la política de destruc
ción del legado cultural del pasado, ha
ciendo una verdadera política de recons
trucción de todos los edificios que ten
gan un carácter histórico-artístico, por 
ejemplo, la Casa de los Lizana, que se 
está cayendo a pedazos, y cuando quie
ran conservarla ya no va a tener reme
dio. 

b) Empezar a embellecer algunas pla
zas públicas, por desgracia nuestra ciudad 
sólo tiene decente la plaza de Cervantes 
y sus alrededores, todo lo demás no pre
senta ningún aliciente para que la gente 
se sienta cómoda, lo cual es de pena 
porque hay plazas en los barrios moder
nos que podrían quedar preciosas. 

c) Se debería solicitar la creación de 
una Escuela de Artes y Oficios, para po
der encauzar con acierto todas las aspi
raciones de los aficionados alcalaínos 
dentro del campo de las expresiones plás
licas. 

d) Crear una especie de Ateneo Cul
tural, donde pudieran darse conferencias 
de todo tipo, representanciones teatrales, 
y que tuviera una sala de exposiciones 
bien dotada, para hacer todo tipo de ex
posiciones. 

d 
RAMON GARRIDO LOFUDO 
Presidente del Club Nebrija 

Yo pienso que, evidentemente, se hace 
cultura en nuestra ciudad, pero es una 
cultura puntual en cierto modo, es decir, 
se hacen actos ocasionales muchas ve
ces sin coordinación y se priman dema
siado los actos culturales llamados de 
masas. En nuestra ciudad tenemos, a mi 
entender, tres hechos culturales importan-

tes de un gran alcance: el Festival de 
Cine, las Jornadas Cervantinas y la en
trega del Premio Cervantes y pienso que 
a éste hay que darle una alternativa para 
que sea más abierto al pueblo de Alcalá 
y acabar con esa carga elitista y buro
crática que a mi entender tiene. 

La vida cultural se puede mejorar cam
biando la forma de hacer cultura para los 
alcalaínos, creando en primer lugar una 
sensibilidad en torno a los hechos cultura
les de cuantos vivimos en la ciudad. Es ne
cesario buscar los locales suficientes para 
desarrollar todas las actividades cultura
les y es necesaria una mayor coordina
ción por parte del Ayuntamiento y las 
entidades culturales. En este sentido, es 
urgente la puesta en marcha del Consejo 
Municipal de Cultura, un Consejo que 
deberá ser operativo y eficaz, constituido 
por las entidades que tienen verdadero 
interés por la Cultura de Alcalá. Creo 
también que hay que agilizar el tema de 
las subvenciones por parte del Ayunta
miento, porque este año se ha discutido 
entre el Ayuntamiento y las entidades al 
finalizar el año cuando se debía haber he
cho al principio. Finalmente, considero 
que es necesario potenciar el turismo, 
que tiene un gran futuro en Alcalá . Hay 
que empezar por dar vida y dotar de los 
suficientes medios a la Oficina de Tu
rismo. 

d ENRIQUE GONZALEZ 
Encargado de Actividades 

Culturales en el CEI 
Mi opinión no es del todo pesimista. 

Se hacen bastantes actos culturales y hay 
personas que colaboran en organizarlos 
con entusiasmo y dedicación, aunque a 
veces sea difícil acertar con lo que real
mente interesa a los ciudadanos. No obs
tante, soy consciente que es necesario 
realizar una planificación con objetivos 
a largo plazo por parte de los centros 
socio-culturales que existen en Alcalá , 
y que se coordine entre éstos el des
arollo de las diferentes actividades pro
gramadas fundamentalmente a través de 
la Comisión de Cultura del Ayuntamiento 
o del Consejo Municipal de Cultura. 

En cuanto a las sugerencias para me
jorar, en primer lugar, como pienso que 
la cultura equivale a inversión económi
ca, aconsejar al Ayuntamiento que eleve 
el presupuesto municipal que correspon
da a dicho capitulo. En segundo lugar, 
que se fomente por parte de las autori
dades municipales en los colegios, ba
rrios, y a través de la creación de Es
cuelas Especializadas (música, teatro, ci
ne, etc.) el interés por todo tipo de ma
nifestación artístico-cultural. En tercer y 
último lugar, observo la ausencia en el 
Ayuntamiento de animadores socio-cultu
rales que asesoren técnicamente a los po
líticos (concejales de cultura, juventud, 
enseñanza) y que desarrollen y coordinen 
la programación cultural que el poder 
municipal desea para la ciudad. 

Enrique González Gallardo 
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Los representantes de los Partidos · 
opinan sobre la vida Política Local 

Los partidos políticos son el cauce fundamental para la participación 
ciudadana y la intervención popular en la vida política, según la Cons
titución de 1978. En el plano local los partidos contribuyen también de 
forma decisiva en la formación de la opinión y son, además los prota· 
gonistas de la vida política. ALCALA HOY se ha dirigido a los repre
sentantes máximos en la ciudad de los cuatro partidos más importantes, 
a fin de conocer -y dar a conocer- su opinión acerca de algunos as
pectos relacionados con nuestra vida política local. Estas fueron las 
tres preguntas formuladas: 

1. i. Cl:ál es su opinión sobre la vida política en nuestra ciudad a lo 
iargo del añ.J que aho; a termina? 

2. ¿ Om~ ~¡rado de aceptación popular tienen en la actualidad, según 
su opinión, :os partidos políticos? 

3. ¿Considera que los partidos están cumpliendo adecuadamente 
•-;:Jn su papel constitucional? 

TEODORO ESCRIBANO (Partido Socialista Obrero Español) 

1. [I ano qu e trm1 111 1él es . ~· i n eluda. e l 
más agitado en cu il nto a acnnt0c irnient os 
políticos se refi ei-c. 2J F. s1•1dro 111 e tó
xico. OTAN. etc .. he,.hos cw e repercut en 
en la vida de cw1 lqu 1e r ci l'd;1d espa1'iola 
y condicionan su ac tividad pnl 1tica . Los 
Partidos . ademas de des <1 1, ollar sus di· 
rectrices ernan¡i¡l¡1s cl e lo s re spectivos 
Congresos. tien . 11 que con !L!1nplar la ce
lebración de um1 serie de ac tos encnrni
nados a la clar1fic<lc1on el e I¡:¡ situación 
política , tanto a lo s ci ud ildé1 nos como a 
las distintas inst ituciones. En este sen
tido quiero decir que la A~¡n1pac i ón So
cialista de Alcal á de Henares ha mante
nido durante el año 81 un importante ni
vel de información política. 

2 . · El grado de aceptación fluctúa se
gún el nivel de desarrollo de la vida po
iitica de nuestro país: de todas formas 
si lo encuadramos global111ente en el es
trecho margen de seis ar'ios de pluralidad 
po lítica . nos daremos cuenta que la con
so lidación de los partidos. a nivel gene
ral , como medio de actividades políticas 
es un hecho . Pero tampoco podemos ol
vidar que los partidos políticos a nivel 
local tienen un reflejo en la gestión de 
los Ayuntamientos . y por esto considero 
válida la encuesta realizada por la Fede
ración Socialista Madrileña, este mismo 
año , en donde el 47 por 100 de los ciuda
danos estaba de acuerdo con la gestión 
realizada, un 23 por 100 no opinaba y un 
16 por 100 estaba disconforme . 

3.ª La defensa de las libertades con· 
quistadas desde la aprobación de la Cons
titución y el avance en el proceso de 
construcción del Estado democrático y 
autonómico , así como la superación de la 
crisis socioeconómica y la modernización 
de la sociedad española, son objetivos que 
pueden tener interpretaciones partidarias 
legítimas. Sin embargo, mientras la de
mocracia sea frágil, tales objetivos deben 
de ser abordados en común por todos 
los demócratas con flexibilidad y con cla-

Teodoro Escribano, secretario general del 
PSOE en Alcalá. 

ra conciencia de que las renuncias par
ciales a las profundas aspiraciones de ca
da fuerza política significará la salvación 
de lo que es común a todos . Los parti
dos políticos españoles, y más concreta
mente los de izquierda, mantienen una 
lucha contra la subversión anti-constitu
cional y la conspiración de sectores ci· 
viles que buscan constantemente excitar 
e implicar a las fuerzas militares en un 
proceso que va claramente contra la vo
luntad popular; por tanto, afirmo rotun
damente que sí estamos cumpliendo ade
cuadamente con nuestro papel constitu
cional y que en esta lucha no se está 
perdiendo la perspectiva de la defensa 
de intereses de los trabajadores y de los 
sectores menos favorecidos de la socie
dad española. Como contrapartida, espero 
que la debilidad del Gobierno sea supe
rada con una amplia concienciación po
pular a favor de las instituciones demo
cráticas . 

LUIS SUAREZ (Partido de los Trabajadores de España) 
l.ª Durante el año 1981 se !ta conso

lidado la desmovilización obrera y po
pular, fenómeno iniciado en el año 
1979-80. Yo parto que una ciudad con 
la composición social como la que tie-

Luis Suárez, portavoz del Partido de los 
Trabajadores. 

ALCA~ 

ne Alcalá, con una mayoría abruma
dora de trabajadores del sector indus
trial, debieran ser básicamente las or
ganizaciones obreras las que marcaran · 
el termómetro de la acción y de la 
participación política y éstas, por fac
tores de carácter estatal, han descendi
do a casi cero grados. En la vida po
lítica alcalaína cada día los protago
nistas son menos y éstos, de una u 
otra manera, lo son en razón de su car
go político y burocrático. La savia de 
la participación popular está congela
da y en este sentido la democracia co
mo entramado basado en un conjunto 
de organizaciones que canalizan la ac
ción popular está languideciendo, in
cluso en una ciudad rejuvenecida como 
Alcalá. 

2.• Muy bajo. La gente utiliza sola
mente los partidos como depositarios 
y gestores de su voto cada cuatro años. 
En España no hay partidos políticos 
en el sentido estricto de la palabra, 
sólo unas débiles estructuras electora
les, sin vida democrática regular y per
manente, y que no tienen la suficiente 
organización, ni en hombres, ni en 

SANTOS MERCADER (Unión de Centro Democrático) 
l.• La vida política local se ha ca

racterizado por una grave marginación 
de UCD, que representa al 25 por 100 
de los ciudadanos de Alcalá. 

Podrá objetarse que en democracia 
gob ierna la mayoría y la minoría ejer
ce su oposición, pero la esencia de un 
sistema democrático que avance en 
madurez es gobernar con criterios de 
cierto acercamiento a la minoría o, en 
otras paalbras, gobernar para todos 
los ciudadanos y no sólo para nuestros 
votantes específicos. 

Aquí la coalición PSOE-PCE han des
oído sistemáticamente cuanto viniera 
de los otros grupos UCD-PT. 

Esto se ha trasladado a amplios sec
tores de la población como un senti
miento de disgusto a la política local 
que se traducirá en 1111a mayor cond11c
ta crítica hacia el PSOE-PCE conforme 
se vavan co11ocie11do por la población 
los eiectos de esta manera de dirigir 
la ci11dad. 

2:' Los partidos so11, segcí11 la Cons
titución, la vía para la participación de 
los ciudadanos e11 la política. A través 
de ellos -arlículo 6." del texto consti
t11ciu11al- se forma la voluntad política. 
Ahora bien, los par/ idos son inmadu
ros aún, hay problemas internos en 
todos ellos; la democracia interna, que 
es requisito indispensable para su ade
c11ada función co11stit11cio11al, no está 
todavía as11mida por los partidos y to
do eso cala al final en la opinión pú
blica, con lo c11al la aceptación de los 
partidos es baja. 

Este f e11ó111eno es el más grave q11e 

Santos Mercader de la Fuente, secretario 
local de UCD. 

p11ede darse en una democracia y fa
vorece el involucionismo, poi- lo que 
los partidos deben exigirse en dar otra 
imagen ante los ciudadanos. 

3.' Trata11 de cumplirlo, pero con 
las dificultades que lie seiialado antes. 

Hasta que el pueblo no se convenza 
de que los partidos no mejorarán si 
se sigue viviendo al margen de ellos, 
si no hay afiliación, si no se contribu
ye a que mejoren su credibilidad, su 
papel constitucional estará en ¿preca
rio? y consecuentemente también la de
mocracia tendrá problemas. 

J. PEDRO CASABLANCA (Partido Comunista de España) 
1:' Las diferentes instituciones de

mocráticas han realizado un importan
te esfuerzo de confribución a la convi
vencia democrática en nuestra locali
dad. La acción política que desde las 
fuerzas sindicales y de los partidos 
se ha puesto de manifiesto en la calle, 
en nuestros barrios, entre los parados 
y dentro de las fábricas ha sido orien
tada a resolver los problemas que más 
nos acucian, reafirmando la confianza 
en nuestros representan tes municipales 
a la vez que buscando cauces de par
ticipación y colaboración m ás repre
sentativos con nuestras insti luciones. 

Este doble esfuerzo de con tribución 
a nuestra convivencia democrá tica y 
de colaboración y cooperación entre 
las diferentes fuerzas políticas y sin
dicales creo que es lo más destacable 
de la vida política en nuestra localidad. 

2.' Aunque perduran en nuestros 
días sentimientos de recelos y descon
fianza hacia los partidos, hay que re
conocer que el sistema de partidos re
presenta el pluralismo político, mani-

ideas, para alcanzar ni el 50 por 100 
de sus programas electorales, y ahí 
está el ejemplo del PSOE y su progra
ma electoral municipal para Alcalá. En 
España, la inexistencia de partidos mí
nimamente fuertes es un problema his
tórico, por encima de la coyuntura de 
transición 76-81, y en este sentido ha
bría que recordar que Joaquín Costa 
decía que en España no había parti
dos políticos, sino estructuras oligár
quicas con un funcionamiento caciquil. 
La consolidación de los partidos ne
cesitará de un largo período democrá
tico. 

3.' De la anterior respuesta l1abría 
que decir que los partidos sólo están 
cumpliendo su papel constitucional de 
cauce de participación política a me
dias, y esto es gmve. No obstante, la 
culpa no es exclusiva de los partidos 
políticos, porque yo pregunto: ¿Acaso 
los famosos «poderes fácticos » están 
cumpliendo con sit papel constitucio
nal? En este tercer aniversario de la 
Constitución, cada sector de la socie
dad española debiera haber reflexiona
do autocríticamente sobre el papel que 
se reserva a la Constitución en la de
mocracia. 

fiesta la voluntad personal y contribu
ye, con mayor o menor acierto, a la 
formación de una conciencia sobre los 
problemas de nuestra ciudad, presen
tando alternativas y diferentes opcio
nes a los ciudadanos. 

El problema es que las mismas difi
cultades que interfieren el desarrollo 
del Estado democrático afectan a los 
partidos sobre los que se sustenta. De 
es te modo, el partido como instrumen
to de participación política todavía no 
ha sido asumido ni comprendido por 
la mavoría de nuestros vecinos. 

Aún · se dan fenómenos de incompren
sión y distanciamiento respecto de los 
partidos, alimentados por la herencia 
ideológico-cultural del régimen anterior 
y las propias insuficiencias de los par
tidos : sectarismo, afán de protagonis
mo personal, electoralismo, etc. 

En todo caso, no se puede negar que 
en nuestra localidad hay una clara vo
luntad de construir «mecanismos de 
participación política» cada vez más 
democráticos y desde luego más repre
sentativos. 

3: Sí, en la medida que sus orga
nizaciones respeten el ordenamiento 
constitucional respaldado mayoritaria
mente por el pueblo en referéndum, 
estimulen la participación del ciuda
dano a través de sus iniciativas, ejer
citando los deberes y derechos cons
ttiucionales y se esfuercen por supe
rar cada día el marco en que se des
envuelven mirando esperanzadamente 
hacia un futuro en paz y libertad. 

J. Pedro Casablanca, secretario local del 
Partido Comunista. 
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13 DE NOVfEMBRE 

El Ayuntamiento se adhi
rió a la concentración 

pór la Paz, el Desarme 
y la Libertad 

AUNQUE las fechas de salida de 
ALCALA HOY nos imponen 

unas limitaciones obvias en cuanto 
a la actualidad de las noticias que 
publicamos, no sería justificable 
que confeccionásemos este número 
sin hacer una referencia a Ja gran 
concentración popular por la paz, 
el edsarme y la libertad que se cele
bró el domingo día 15 del pasado 
mes de noviembre en la Ciudad Uni
-versitaria de Madrid. 

El casi medio millón de personas 
asistentes convirtieron este acto en 
la manifestación más importante 
que se ha celebrado en España en 
los últimos años, junto con la im
presionante demostración popular 
del 27 de febrero. Coincidieron en 
la convocatoria, además, todas las 
fuerzas más representativas de la 
izquierda y los movimientos popula-

res, lo que, sin duda, contribuyó de 
forma decisiva al éxito multitudina
rio de la concentración. 

La Corporación Municipal, en el 
Pleno Extraordinario celebrado el 
día 13 de noviembre, aocrdó adhe
rirse a la concentración aprobando 
una moción presentada por socia
listas y comunistas, a la que se su
mó el PTE v otras entidades ciuda
danas, cuyÓ contenido era el si
guiente: 

l. Adhesión a la concentración, 
invitando a todo el pueblo de 
Alcalá a sumarse a la inicia
tiva. 

2. La confección de octavillas in
formativas, con el fin de in
formar a los ciudadanos y ha~ 
cerles llegar la antedicha invi
tación. 

Alfonso Guerra conversando con nuestro redactor. 

LA PAZ, EL DESARME V LA LIBERTAD 

DECLARACIONES DE ALFONSO GUERRA 
En la concentración que el mes pa

sado se celebró en favor de LA PAZ , 
EL DESARME Y LA LIBERTAD : mien
tras se sucedían las intervenciones y 
las actuaciores, tuvimos la oportuni
dad de charlar un momento con Al
fonso Guerra, vicesecretario general 
del PSOE, al que nos acercamos. con 
el fin de que nos hiciera una valora
ción del acto. 

A continuación reproducimos las 
preguntas que le hicimos y las con
testaciones que nos dio el segundo 
hombre del PSOE. 

P.-¿Oué valoración hace usted de 
la concentración? 

R.-La valoración que hago es, 
por lo que vosotros podéis apreciar, 
de gran éxilo popular. El hecho de 
que aquí haya más de 500.000 per
sonas es una manifestación muy 
clara de la volu111ad del pueblo es
paliol en contra de ser un títere de 
las grandes potencias USA o URSS, 
y es una demostración de que el 
pueblo es contrario a tomar parte 
de la tensión que produce la guerra 
fría. 

P.-¿Cree que esto influirá en el 
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ánimo del Gobierno español de algu
na manera en cuanto a su decisión de 
«i ngresarnos .. en la OTAN? 

R.-H ombre, una manifestación 
de esta magnitud 110 puede pasar 
desapercibida a los ojos del Gobier
no. Tiene que tener incidencia, pues 
la gente que hoy hay aquí reunída 
viene a pedir el desar111e _v la pa<. 
v es/o, evidentemente, está en con
ira de la política de integración en 
bloques 111ilitares que el Gobierno 
es!á siguiendo, con su decisión de 
que Espwia sea 111ie111/Jro de la 
OTAN. 

P.-¿ Y qué podría decirnos usted de 
la repercusión internacional? 

R.-A toda vista esta es la más 
grande de las concentraciones que 
se han celebrado en toda Europa y 
los gobiernos de los países mie111-
bros de la OTAN supongo que va
lorarán 111uv detenidamente su de
cisión, tanto por la manifestación 
de hoy, como por la postura del 
PSOE de someler a referéndum la 
decisión de la adhesión de Espai'1a 
si accede al gobierno en las próxi
mas elecciones. 

Felipe González se dirige a los asistentes a la concentración por la paz. 

3. Disponer autocares para des
plazar a Madrid gratuitamen
te a todos los ciudadanos que 
desearan acudir. 

Esta moción fue aprobada por 
unanimidad, excepto el punto terce
ro en el que UCD se abstuvo acusan
do a la actual Corporación de caer 
en prácticas propias del anterior ré
gimen. Los portavoces de la izquier
da respondieron a esta acusación 
afirmando que no era el momento 
de valorar el gasto que podían supo
net los autobuses, sino la importan
cia política de la concentración, a 
la que parangonaron con las gran
des manifestaciones populares habi
das en diversos países europeos 
por el mismo tema. 

DOS PUNTOS SOBRE 
EL CENTRO DE SALUD 

En el mismo Pleno se trataron 
dos ountos relativos al Centro Mu
nicipal de Salud. El primero de ellos 

era el relativo a la memoria de ac
tividades durante este año presen
tada por la Junta Rectora del Cen
tro. Esta memoria, según los esta
tutos del Centro, es obligatorio pre
sentarla anualmente al Pleno de la 
Corporación, si bien no es éste 
quien la aprueba, sino la .Junta Rec
tora. En este mismo punto del Or
den del Día, se aprobo por unanimi
dad la relación de los programas 
oue seguirá el Centro de Salud en· 
este próximo año. 

El segundo punto referente al 
Centro de Salud consistía en la apro
bación cll'I Proyecto y Pliegos de 
Condiciones para la realización, por 
concurso, de las obras de consoli
dación y reconstrucción parcial del 
edificio donde irá ubicado definiti
vamente el Centro. Este edificio, co
mo nuestros lectores saben, es el 
número 13 de Ja calle de Santiago. 
El costo total de la realización de 
estas obras es de treinta y dos mi
llones y medio de pesetas. 

La foto recoge una panorámica de la explanada donde se celebró la concentración. 

COMENZARON LAS CONVERSACIONES ENTRE LOS 
PARTIDOS SOCIALISTA V COMUNISTA 

E L pasado día 14 tuvo lugar la pri· 
mera reunión entre los represen· 

tantes del Partido Socialista y del 
Partido Comunista de Alcalá a fin de 
iniciar las conversaciones que ambos 
partidos tenían previstas desde hace 
tiempo para redactar el Plan de Ac· 
ción Municipal y los Presupuestos para 
el ejercicio de 1982. 

Esta primera reunión puede califi· 
carse de «toma de contacto», puesto 
que los asistentes, según han informa· 
do ellos mismos, se limitaron a ex· 
poner sus criterios generales acerca 
de los temas tratados y a intercam
biarse los documentos elaborados por 
ambas partes. En el caso socialista, 
se trata de un proyecto de Plan es
tructurado por áreas en el que se es
tablecen un conjunto de objetivos para 
cada una de dichas áreas. Objetivos 
que se enmarcan dentro de cuatro 

grandes apartados: Consolidación de
mocrática, realizaciones concretas en 
barrios, programación sectorial y po
lítica global. 

En el caso comunista, se trata de 
un anteproyecto de presupuesto ordina
rio, en el que destacan los siguientes 
datos: el anteproyecto presentado ele
va en un 25 por 100 el Presupuesto 
del año anterior (de 1.425 millones a 
1.775); los gastos de personal se ele· 
van en un 30 por 100, el presupuesto 
de cultura en un 27 por 100, el de 
Aguas y Saneamiento en un 28 por 
100, etc. 

Los portavoces de los dos grupos 
han manifestado a «ALCALA HOY» que 
confían en alcanzar fácilmente un 
acuerdo, aunque no ocultan las discre
pancias actualmente existentes sobre 
cómo afrontar algunos temas importan
tes. 

ALCA~ 
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30 DE NOVIEMBRE 

SE APROBO LA INCORPORACIO.N DE MECO 
A LA MANCOMUNIDAD DE AGUAS DEL SORBE 
E N un Pleno extraordinario ce

lebrado el nasado día 30 de 
noviembre la Corporación alcalaína 
se pronun~ió a favor, por unanimi
dad de todos los grupos, del ingreso 
del municipio de Meco en la Manco
munidad de Aguas del Sorbe. Este 
es sin duda, el acuerdo de mayor 
al~ance de los tomados en dicho 
Pleno. Importancia que viene dada 
por Ja existenc'ia .de un proyecto 
para la construcción de varios miles 
de viviendas -Meco 2000- en el tér
mino municipal de esta población, 
por lo que podría entenderse que 
este acuerdo facilita una operación 
claramente especulativa. 

Sin embargo, la razón de que este 
acuerdo se adoptase se debe a la 
finalización del contrato con la em
presa promotora de Meco 2000, en 
virtud del cual Alcalá recibe en la 
actualidad más de cuatro millones 
de litros de agua diarios, cantidad 
totalmente imprescindible para man
tener los actuales niveles -ya de 
por sí deficitarios- en el abasteci
miento. La citada empresa puso co
mo condición para la renovación del 
contrato que el Ayuntamiento se 
pronunciase favorablemente a la en
trada de Meco en la Mancomunidad. 

Con esta petición sobre la mesa, 
el Ayuntamiento ha decidido decir 
sí a la entrada, pero poniendo como 
condiciones que deben cumplirse 
previamente las siguientes: Que la 
actual concesión de cien hectóme
tros cúbicos anuales que se lleva el 
Canal de Isabel 11 del Sorbe revier
tan a la Mancomunidad, que ésta 
obtenga el control de todos los cau
dales del río y que el desdoblamien
to (actualmente en construcción su 

18 DE NOVIEMBRE 

primera fase) esté terminado hasta 
Beleña. 

EL CONVENIO 
DEL AYUNTAMIENTO, 
A DEBATE 

Este fue el punto más laborioso 
del Orden del día: casi tres horas en 
total. Al inicio del mismo, el Alcalde 
hizo una exposición de los motivos 
que habían llevado a dicho debate, 
que no son otros que las dificulta
des habidas para dar cumplimiento 
a lo firmado entre la Corporación 
y los trabajadores. Estas dificulta
des fueron puestas de manifiesto 
por el Alcalde en su intervención 
inicial. Una vez abierto el turno de 
palabras, Jesús Pajares solicitó que 
inmediatamente se cumpliesen aque
llos acuerdos que no entrasen en 
contradicción la Ley vigente y que 
se estudiasen con las fórmulas para 
cumplir aquellos puntos que sí en
trasen en contradicción. Juan Arrio
la pidió que se cumpliese el conve
nio en su totalidad, aun cuando al
guna de sus partes chocase con la 
legalidad. Mariano Rodríguez pidió 
que alguien le explicase por qué no 
se habían cumplido aspectos del 
convenio que no entraban en contra
dicción con la Ley. Esta explicación 
le fue ofrecida por Villadangos, De
legado de Personal, aunque poste
riormente manifestó que no le ha
bía dejado satisfecho. 

Tras un largo debate, imposible 
de resumir por su prolijidad y ex
tensión, que casi siempre giró en 
torno a si hay o no hay voluntad po
lítica de cumplir lo acordado con los 
trabajadores y a las trabas legales 
para llevar a cabo dicho cumplimien
to, el Alcalde suspendió temporal-

mente el Pleno para dar lugar a una 
intervención de un miembro del Co
mité de Empresa. Dicha interven
ción hizo especial énfasis al afirmar 
que del convenio no se había cum
plido prácticamente ningún punto, 
asegurando, además, que el conflic
to no provenía de las trabas lega
les, sino de la inexistencia de una 
voluntad real de cumplir lo acor
dado. 

El Alcalde, tras reanudar el Pleno 
v abrir un nuevo turno de interven
ciones, propueso el siguiente acuer
do: cumplir el convenio en todos 
sus puntos y hasta donde la Corpo
ración puede comprometerse, bus
cando las vías más adecuadas para 
su cumplimiento en aquellos puntos 
conflictivos. Esta propuesta, mati
zada por los diferentes portavoces, 
desembocó en los siguientes acuer
dos que fueron tomados por unani
midad: supresión de la Comisión de 
Seguimiento del Convenio, pasando 
a desempeñar sus funciones la Al
caldía y la Comisión Permanente, o 
el Delegado de Personal en primera 
instancia, Cumplimiento de todos 
los puntos hasta ahora incumplidos 
a excepción de las horas extras y 
los anticipos reintegrables y com
promiso de llevar al Pleno Ordinario 
del mes de diciembre una propuesta 
de solución para los temas con[lir
tivos negociada con el Comité de 
Empresa. 

OTRAS PROPOSICIONES 
APROBADAS 

Entre los acuerdos restantes del 
Pleno destacan los siguientes: Apro
bación de las características que 
tendrá la plantación de arbolado 

Jesús Pajares, delegado de Aguas, con
templando las obras del desdoblamiento. 

que se llevará a cabo en la próxima 
primavera, con esta moción se pre
tenden subsanar errores cometidos 
en plantaciones pasadas a fin de que 
no se pierdan los árboles. Aproba
ción por unanimidad de una pro
puesta de UCD, calificada .:!n el 
acuerdo final como declaración de 
intenciones, sobre la inspección téc
nica de los vehículos a fin de con
seguir una mayor seguridad vial. 
Aprobación del proyecto, así como 
su realización por los efectivos mu
nicipales, de la arteria de distribu
ción de agua potable del camino de 
la Esgaravita. Esta arteria cuyo cos
to asciende a más de quince millo
nes de pesetas, es de gran importan
cia para conseguir una adecuada 
distribución de las presiones, y, por 
lo tanto, del agua, una vez esté ter
minado el desdoblamiento. Adjudi
cación de la redacción definitiva de 
los proyectos del colector Sur (tra
mo superior y aliviadero de creci
das), colector Bañuelos y tramo fi
nal del colector Industrial Oeste. El 
último acuerdo adoptado fue ia 
aprobación de los actos conmemora
tivos del aniversario de la Constitu
ción, de los que ofrecemos informa
ción en estas mismas páginas. 

El Ayuntamiento cedió al Ministerio de Educación 
10.000 m.2 para la construcción de un instituto 

calle Cerrajeros, reparac1on de aceras 
en la calle Teniente Ruiz, acondiciona
miento de terrenos para parque con 
pista de ciclismo infantil en la calle 
Juan de la Cueva; a propuesta de la 
Delegación de Aguas y Saneamiento 
se adjudicó la redacción del proyecto 
de la arteria del Camino de la Esga
ravita. 

Este año y a propuesta de la Comi
sión de Sanidad y Medio Ambiente , la 
campaña de siembra del árbol, además 
de no circunscribirse a un solo día, 
estará orientada a que los árboles que 
se planten tengan un máximo de po
sibilidades de sobrevivir, para lo cual 
se determinarán unas zonas adecua
das, estando además la siembra diri
gida por los servicios de jardinería 
del Ayuntamiento . 

El Pleno Ordinario del mes de no
viembre es de los que merece el ape
lativo de maratoniano, no sólo por su 
extenso Orden del Día, 24 puntos más 
tres mociones de urgencia que se pre
sentaron, sino también por la capaci
dad de discusión que tuvieron muchos 
de ellos; el resultado es que fue ne
cesario suspender el Pleno pasadas las 
doce de la noche sin haber tratado 
algunos puntos del Orden del Día y 
una moción de urgencia sobre el cum
plimiento del Convenio del Ayunta
miento. 

En el tercer punto del Orden del 
Día se informó sobre las obras del 
Hospital Comarcal. que estuvieron pa
radas durante 15 días por problemas 
de agua subterránea en el terreno don
de se están realizando, pues dificul
taba los trabajos de cimentación; asi
mismo se acordó comenzar los traba
jos de seguimiento en la formación 
de la plantilla de médicos y el resto 
del personal necesario, como también 
todo lo concerniente a los problemas 
de accesos. 

lLCl~ 

En cuanto a las conclusiones de la 
Comisión Investigadora del Matadero, 
es necesario señalar la imposibilidad 
de determinar con exactitud las res
ponsabilidades, pero quedó suficiente
mente claro que han existido irregu
laridades; incluso se llegó a afirmar 
que entre los empleados hubo corrup
ción. las medidas tomadas se enca
minaron a poner en marcha un nuevo 
Matadero Municipal, se emplazaría en 
los terrenos donde estaba la fábrica 
Terrazos Jiménez, y de inmediato la 
obligación de confeccionar un informe 
mensual sobre el funcionamiento del 
matadero y en el plazo de dos meses 
poner en marcha un Reglamento . 

Con la aprobación por 13 votos a 
favor, uno en contra y 13 abstencio
nes, de una subvención para la reapa
rición del semanario ·Despunte•, 
creando un sistema de control para 
el mejor destino de un dinero público, 
se sometieron a votación los puntos 
6.º y 7.º, que consistían en dos modi
ficaciones de crédito, una correspon-

diente al Presupuesto Ordinario y otra 
al de Inversiones. 

Tras notificar la Alcaldía de la rea-
1 ización de un estudio sin costo eco
nómico, para la posible municipaliza
ción de diversos servicios, se aprobó, 
tras el informe del señor Secretario, 
la tramitación del expediente de los 
Servicios Municipales de Limpieza. 

El punto 10.º correspondía a la ce
sión de 10.000 metros cuadrados en 
la denominada Huerta de Sementales 
al Ministerio de Educación y Ciencia, 
para la construcción del tercer insti
tuto de BUP, remarcando que este 
Ayuntamiento no ha hecho declaracio· 
nes diciendo que estará terminado en 
septiembre del 82, sino que es cons
ciente de que como muy pronto es
tará terminado en enero de 1983. 

A continuación y por unanimidad, a 
propuesta de la Comisión de Obras 
y Servicios , se aprobó: Proyecto de 
reparación de aceras de la calle El 
Tinte, reparación de aceras en la calle 
Libreros, reparación de aceras en la 

Aprobar la indemnización a don Ja
vier Alarcón por su cese como direc
tor del Centro de Salud Municipal; la 
moción de los concejales de UCD re
lativa a la inspección técnica de ve
hículos, aunque con la constancia de 
los demás grupos políticos del Ayun
tamiento, PSOE, PCE y PTE, de que 
era más testimonial que otra cosa la 
aprobación, ya que se carecía de los 
medios necesarios y además era una 
tarea que escapaba de las competen
cias municipales, conjuntamente con 
la cesión de unos terrenos para la 
instalación de un Centro de Salud Co
marcal a INSALUD, fue todo lo que 
dio de sí este Pleno Ordinario que 
duró cinco horas y media. 
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Cartel de la película programada tras el 
debate celebrado el sábado día 5. 

ARROLLADORES OLGA 
MANZANO Y MANUEL PICON 

Sería injusto decir que Pablo Gue
rrero no respondió a las espectati
vas del público en el recital organi
zado el día 6 por Ja tarde en la La
boral. Pero Ja fuerza , la emoción, el 
entusiasmo por la vida, por la paz 
v por el futuro los pusieron sin du
da Oiga Manzano y Manuel Picón in
terpretando la poesía inconfundible 
del gran poeta chileno Pablo Neru
da. Canciones como las de «Joaquín 
Muricta» , «Tu Risa» o «América no 
invoco tu nombre en vano» consi
guieron poner en pie a Jos especta
dores. Lo que sí quedó demostrado, 
además, es que el personal prefiere 
celebrar la Constitución a través de 
la poesía y la música más que por 
medio de los debates y mítines. 

EL GRUPO T.l.A. HIZO 
NUEVAMENTE UNA 

DEFENSA DEL OJO DEL C ... 

El martes, día 8, en la Casa de la 
Juventud, el grupo de teatro TIA pu
so en escena la obra «Juicio y de
fensa del ojo del C . .. », adaptación 
teatral realizada por Carlos Mocha
les sobre textos de Quevedo. Los 
asistentes, que llenaron completa
mente el Salón de Actos de la Casa 

. de la Juventud, aplaudieron llenos 
de regocijo por la brillante y sin du
da irrebatible defensa del ojo del 
C .. ., al tiempo que enormemente di
vertida, escenificada por los compo
nentes del TIA. 

No tire papeles al suelo. 
Cerca de usted hay una 

papelera 
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Crónica 
del 111 

de las actividades 
Aniversario de la 

Constitución 
En el Pleno extraordinario del día 30 de noviembre el Ayuntamiento 

aprobó el presupuesto y el programa de actos acordados con motivo 
de celebrarse el tercer aniversario de la Constitución española, apro
bada en referéndum por el pueblo español el día 6 de diciembre de 1978. 
En esta página queremos dar una visión panorámica del desarrollo de 
todas estas actividades que contaron, en general, con una gran acepta
ción popular . 

Mesa presidencial del debate en torno a la Constitución. De izquierda a derecha: 
Gabriel Martínez (PCE), Villar Arregui (UCD), Carlos Valenzuela (PSOE), Francisca 

Sauquillo y Luis Gregario Díaz, que hizo de presentador. 

SABADO DIA 5, DEBATE Y PELICULA 

Con charlas informativas en la Plaza del 
Barro y en el Parque del Chorrillo , se ini
ciaron el sábado día 5 los actos progra
mados para conmemorar el 111 aniversario 
de la Constitución Española, los Conceja
les en una, el Alcalde en otra, los parti
dos políticos y las Asociaciones de veci
nos, intentaron hacer llegar a una no muy 
nutrida asistencia, un mensaje de confian
za en la Constitución. Por la tarde en el 
Salón de Actos de la Universidad Laboral, 
unas 800 personas, siguieron el debate que 
Francisca Sauquillo, Gabriel M a r tí n e z 
(miembro del Comité Central del PCE) Ma-

nuel Villar Arregui (Senador por Madrid 
de UCD) y Carlos Valenzuela Lillo (Alcalde 
de Alcalá de Henares) mantuvieron sobre 
la Constitución; en este acto, hay que des
tacar la presencia del señor Obispo de 
Alcalá , el señor Comisario Jefe de la Po
licía, el Capitán de la Policía Nacional y 
el Teniente Mayoral, en representación de 
la Guardia Civil, conjuntamente con miem
bros de partidos políticos. sindicatos y en
tidades ciudadanas expresamente invita
dos al acto. A continuación se proyectó 
la película de Armand Mattelart, Jacqueli
ne Meppiel y Valerie Mayoux "La espiral'" 

Una escena de guiñol en la plaza de Cervantes. 

MARTES DIA 8, GUIÑOL Y PREMIOS INFANTILES 

Las canciones de la tuna y el teatro de 
guiñol del maestro Villafañe, sirvieron de 
marco para dar a conocer el fallo del con
curso de redacciones que sobre la Cons
titución había convocado el Ayuntamiento 
entre los alumnos de los colegios naciona
les de Alcalá. 

Una vez valoradas y considerándose que 
cada una de ellas merecería un premio, 
se destacaron las siguientes: 

A la mejor documentación histórica de 
los procesos constitucionales en España: 
Jaime del Amo Sáez (C. N. Reyes Cató
licos). 

Al mejor tratamiento del tema en base 
a un diálogo cuyos interlocutores perte
necen al pueblo sencillo y desinformado: 
Juan Andrés Hermoso Franco (C. N. Reyes 
Católicos). 

Al mejor sentido crítico y valorización 
subjetiva de la Constitución: María del 
Carmen Expósito Chicharro (C. N. Puerta 
de Madrid). 

A la mejor viñeta sobre la Constitución: 
Julián Gómez y Juan Ramón Jiménez (Co
le~io N. Santos Niños) . 

Al mejor dibujo sobre la Constitución: 
Alberto José Balbos (C . N. Zulema). 

Al mejor sentido acerca de cómo de
bemos entender la idea de justicia que 
ampara el derecho constitucional: Jesús 
Izquierdo García (C. N. Emperador Fernan
do). 

Al mejor ejemplo de lo que es la Cons
titución aplicable a nuestra propia expe
riencia familiar y profesional: María Ange
les Cano (C. N. Emperador Fernando). 

Al mejor concepto diferenciador entre 
Democracia y Dictadura: María Dolores 
Cortés Nadador (C. N. Historiador Portilla). 

A la mejor idea de la unidad española: 
Jesús Pozo Rodríguez (C. N. Historiador 
Portilla). 

Al mejor resumen y comentario del ar
ticulado constitucional: Gema Agudo Or
toz, Susana Bermejo Ayuga, María Eva 
Sanz, María Isabel Pardo García, Isabel 
Ubeda Jiménez y María Ramona Gómez 
(C. N. Manuel Azaña). 

¡Enhorabuena a todos! 

El Ayuntamiento colocó una pancarta en 
un balcón de su fachada. 

EL DOMINGO, ALEGRIA 
Y «ZURRACAPOTE» 

El domingo 6, día de la Constitu
ción, tras los pasacalles que realiza
ron las charangas, como si de una 
diana floreada a favor de la Libertad 
se tratara, los portavoces de los 
grupos políticos del Ayuntamiento 
se dirigieron a un buen número de 
alcalaínos reunidos en la plaza de 
Cervantes para festejar la Constitu
ción. La base común de todas las 
alocuciones fue una defensa sin con
diciones a la voluntad del pueblo 
español y a su orden constitucional, 
a las intervenciones, breves pero 
muy densas en contenido, y tras el 
grito unánime de «viva la Constitu
ción», siguió un baile popular ame
nizado por un conjunto músico-vo
cal y unas PEÑAS alcalaínas que se 
empeñaron en endulzar la mañana 
a base de un buenísimo «Zurracapo
te». 

Pero tal vez, la guinda del día, ha
bría que buscarla en el hecho de que 
estas mismas peñas, al terminar to
dos los actos, por propia iniciativa, 
se pusieron a recoger los vasos, pa
peles, cáscaras, etc., que durante la 
celebración habían quedado por el 
suelo de la Plaza. 

La Constitución obliga y 
protege por igual a todos 
los ciudadanos. Defender
la es defender la demo
cracia y luchar contra la 

injusticia. 

ALCA~ 
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cuando llega el fin de año es el momento de dar un repaso a lo realizado a lo largo de los 
doce meses transcurridos y pensar en lo que se va a realizar en los doce venideros. Estas pági
nas del número doce de ALCALA HOY están dedicadas a ofrecer una amplia panorámica de la 
actividad municipal en todas las áreas de que se compone ésta. Para la confección de las mis
mas hemos contado con la inestimable ayuda de los presidentes de Comisión y los delegados de 
Servicio, que nos han remitido a nuestra redacción los informes sobre los que se ha estructurado 
la información final. Con este trabajo esperamos contribuir a que los ciudadanos conozcan mejor 
la gestión municipal y las dijicultades que se encuentran para llevarla a cabo, así como los pro
blemas ciudadanos a los que, como se suele decir en lenguaje llano, todavía no se les ha metido 

El informe va acompañado de unas palabras escritas por Carlos V alenzuela, Alcalde de Al-el diente. 
calá, en las que analiza la gestión desde una perspectiva más global y que nosotros hemos colo
cado al final de estas páginas especiales a modo de cierre y resumen del contenido de las mismas· 



LA COMISION DE SANIDAD 
Y LA SALUD PUBLICA 

LA gestión municipal de es
te año, dentro de la Dele

gación de Sanidad, cuyo titular 
es don Pablo González, hay que 
subdividirla en dos grupos: 

1. La Salud Pública, como 
gestión directa del Ayun
tamiento. 

2. La Salud o medicina asis
tencial dependiente de la 
Administración C e n t r a 1 
(ambulatorios, hospital, et
cétera). 

En lo que se refiere a la com
petencia directa del Ayuntamien
to esta Comisión elaboró un pre
supuesto global de 31.000.000 de 
pesetas, y que iban a cubrir to
da una serie de temas, que a 
continuación pasamos a detallar: 

La Casa de Socorro ha conta
do con un presupuesto de dos 
millones de pesetas, cuya finali
dad era llevar a cabo una refor
ma tanto en su estructura inter
na como en equipamientos téc
nicos y sanitarios, tales c o m o 
instalación de un aparato de ra
yos X con un costo de 900.000 
pesetas, instalación de un depó
sito de bomba de agua (50.000). 
reformas internas (paredes, sue
los, etc.) con un costo de 600.000 
pesetas. También dentro de la 
Casa de Socorro, hay que con
tar la partida de medicamentos 
y material, que asciende a pese
tas 450.000. Toda esta reforma 
ha traído consigo un mejor fun
cionamiento de cara a la presta
ción sanitaria de los casos de 
urgencia que dicha Casa de So
corro realiza. 

Otra partida importante dentro 
del presupuesto, y novedosa, ha 
sido la compra y equipamiento 
de una ambulancia, de cara a po
tenciar el servicio de urgencia 
de nuestra Casa de Socorro, es
ta ambulancia está equipada con 
dos camillas, oxígeno, mascari
llas y botiquín, está destinada 
fundamentalmente hacia los ciu
dadanos que, careciendo de cual-

quier tipo de prestación médica, 
necesiten la utilización de dicha 
ambulancia, este servicio empe
zó a funcionar el día 1 de di
ciembre con una dotación "de 
tres conductores y dos a u xi 1 iares 
sanitarios. 

En el área de salud comunita
ria, el avance ha sido francamen
te importante en temas tales co
mo inspecciones o locales pú
blicos, control de aguas, control 
de aire (en este terreno se han 
instalado en nuestra ciudad dife
rentes estaciones medidoras de 
la contaminación ambiental). 

En cuanto al control de ali
mentación, con los escasos me
dios de que se dispone, tanto 
técnicos como humanos, se rea
liza una interesante labor sobre 
esta materia, basada en inspec
ciones a mercados, pescaderías, 
decomisación de carnes fraudu
lentas, análisis de conservas, 
etcétera . En esto de los análi
sis, hay que dejar muy claro que 
se depende totalmente de la co
bertura de la Administración 
Central, lo cual trae consigo in
numerables problemas de cara a 
obtener resultados rápidos en 
estos análisis. 

Igualmente, hay que señalar 
que la Delegación de Sanidad se 
ocupa también de la coordina
ción de todos los campos de la 
sanidad local (Jefatura Local de 
Sanidad, farmacéutica, veterina
rios, etc.), con el fin de conse
guir una mejor solución a los 
problemas de salud comunita
ria de Alcalá. 

Un área de actuación de gran 
importancia de la Comisión de 
Sanidad es la referente al pa
drón de asistencia médico-far
macéutica (lo que habitualmente 
denominamos beneficencia). En 
este c a p í tu 1 o se destinaron 
2.500.000 pesetas del presu
puesto, cantidad que ha sido uti -
1 izada para crear una cobertura 
en el campo de la atención sani-

Esta foto ocupó la portada de nuestro primer número, correspondiente al edi
ficio en el que se ubicará definitivamente el centro de salud. 

taria que la Administración Cen
tral no realiza: parados sin sub
sidio de desempleo, gitanos, y 
algunos afectados por el síndro
me tóxico. 

No debemos pasar por alto 
una labor que se ha desarrolla
do también por la Comisión de 
Sanidad y que ha consistido en 
la desinsectación y desinfecta
ción de todos los colegios esta
tales y otros lugares públicos. 
El costo de estos trabajos ha 
ascendido a 600.000 pesetas. 

Mención a parte merece el te
ma' del Centro de Salud Munici
pal, aunque, efectivamente, pa
rezca que su funcionamiento no 
ha sido todo lo positivo que se 
hubiera querido, hay que recono
cer que la labor nunca ha sido 
tan negativa como ciertas voces 
se han empeñado en hacer ver. 
En dos meses aproximadamente 
se han llevado a cabo del orden 
de 2.000 reconocimientos de ni
ños en edades de 6 a 8 años. 
Unido a esto se ha realizado un 
programa de detención y radica
ción de piojos sobre una pobla
ción infantil de 20.000 niños. Es
tas dos campañas han tenido 
un amplio eco entre la población 
alcalaína. 

A estos programas iba unida 
la realización de un estudio so
bre el retraso escolar que hay 
que dejar claro que es la pri
mera vez que se realiza en nues
tra Ciudad, y pensamos que de 
una forma seria. 

También se ha realizado un 
estudio eupidemiológico con el 
fin de detectar las deficiencias 
sanitarias de Alcalá, hacer un 
diagnóstico de las mismas y se 
han sugerido a la sanidad Cen
tral, la toma de una serie de me
didas tendentes a una mejora en 
las prestaciones sanitarias loca
les. Entre otras alternativas se 
proponen cambio de horario de 
determinadas consultas, aumen
to de plazas de médicos y crea
ción de nuevos consultorios en 
barrios como Nueva Alcalá y Ta
bla Pintora. 

También dentro de los estu
dios epidemiológicos se han he
cho encuestas sobre el famoso 
síndrome tóxico, trabajos que 
han sido felicitados por la Ad
ministración Central. 

La cantidad que se destinó pa
ra el presupuesto del Centro de 
Salud ha sido de 18.000.000 de 
pesetas, repartidos en diferen
tes conceptos de personal, equi
pamiento, material técnico, etc. 

Como gastos relativos al Cen-

Pablo González 

tro de Salud hay que citar tam
bién la primera fracción del pa
go del inmueble donde va a ir 
ubicado y que se cifra en pese
tas 7.600.000, para este año 
1982. 

En el área de la medicina 
asistencial qde es como decía
mos al principio de competen
cia estatal, se ha elaborado por 
la Delegación que nos ocupa el 
mapa sanitario de la Ciudad don
de se divide Alcalá en cinco dis
tritos sanitarios . Hay que acla
rar que este estudio que ha sido 
realizado como decimos por el 
Ayuntamiento, la única forma de 
poderlo llevar a la práctica es 
que la Junta de Gobierno de la 
Seguridad Social de nuestra Ciu
dad lo haga suyo. 

En ese sentido y según nos 
decía Pablo González parece ser 
que la Junta lo ha asumido ple
namente y que en breve plazo 
algunos de esos puntos se ve
rán cumplidos . 

Otro tema a destacar dentro 
de la medicina asistencial ha si
do la cesión de 10.000 m2 que el 
Ayuntamiento , por medio de la 
concejalía de Sanidad, ha hecho 
al INSALUD, con el fin de que 
en esos terrenos se construya 
un Centro de Salud comarcal, 
pero hay que tener en cuenta, 
también en· palabras del señor 
González, que las cosas no es
tán nada claras en cuanto a que 
esa construcción se realice y 
menos después de las últimas 
declaraciones salidas en la pren
sa de la boca del responsable de 
coordinación hospitalaria. 

Otro tema que debe alegrar
nos a todos los alcalaínos y que 
vamos a citar como finalización 
de este repaso a la Comisión de 
Sanidad, es la construcción del 
Hospital comarcal de Alcalá de 
Henares , que como todos los 
ciudadanos saben , por nuestras 
informaciones en ALCALA HOY, 
las obras ya han comenzado y 
hay una Comisión de seguimien
to que vigilará todos los pasos 
tanto de las obras como del f¡j
turo equipamiento de dicho hos
pital. 

LAS CUENTAS DE LA DELEGACION DE SANIDAD 

Casa de Socorro .. . .. . .. . .. . .. . . . . .. . .. . 
Ambulancia .. . .. . .. . .. . .. . .. . .. . .. . .. . .. . 

Pesetas 

2.000.000,-
1.000.000,-
2.500.000,-Padrón asistencia médico-farmacéutico ... 

Desinsectación y desinfectación . . . . . . . .. 
Solar Centro de Salud comarcal . . . . . . . . . 
Presupuesto Centro de Salud Municipal . . . 
Inmuebles Centro de Salud .. ....... ... ..... . 

600.000,-
25.000.000 ,-
18.000 .000,-

7 .000.000,-



EL MEDIO AMBIENTE: UN 
CONCEPTO DISTINTO 
DEL NIVEL DE VIDA 

EL medio ambiente se ha con
vertido en los últimos tiem

pos en un aspecto fundamental en 
la calidad de vida de los ciudada
nos. Hasta tal punto es así que el 
anterior concepto de nivel de vida 
(que en la conciencia colectiva se 
relacionaba más que nada con el 
nivel de consumo de las gentes) 
ha sido sustituido por el más mati
zado de calidad de vida, con el que 
se pretende aludir, antes que a la 

ras de los solares han sido, por un 
lado, la limpieza de la práctica to
talidad de solares existentes en el 
casco urbano e incluso de los si
tuados fuera del mismo; y por 
otro, la instalación de contenedo
res para que los escombros sean 
arrojados en ellos, prohibiéndose, 
bajo multa, el vertido de escom
bros u otro tipo de desechos en 
los solares. A lo largo del año, el 

CAMPAÑA D• PLANTACION D• ARBOLADO 
EXCMO. AYUNTAMIENTO DE ALCALA DE HENARES 

Colaboran: Asociaciones de Vecinos -A. P. A. S. y otras Entidades Ciudadanas 

capacidad económica, a las condi
ciones generales en que se des
arrolla la vida y la actividad ciuda
dana. De ahí el protagonismo ad
quirido por el medio ambiente y las 
reivindicaciones relativas a su con
servación. A la Delegación de Me
dio Ambiente, según el actual or
ganigrama municipal, le correspon
den competencias tan importantes 
como la recogida de basuras, la 
limpieza de las calles, etc. 

Entre las actuaciones más impor
tantes llevadas a cabo a lo largo 
del año destacan las que reseña
mos a continuación. 

Control del vertedero de basuras 
que ha consistido en someterlas a 
un tratamiento con tierras a fin de 
convertir la zona actualmente ocu
pada por el mismo en zona verde. 
Asimismo, se ha elaborado una or
denanza de uti 1 ización del vertede
ro, ha sido dotado de vigilantes pa
ra evitar un uso incontrolado y se 
ha realizado un estudio para el 
nuevo vertedero. Los terrenos so
bre los que se asienta el actual es
tán llegando ya a su capacidad lími
te de absorción de basuras. Alcalá 
produce en la actualidad unas cien 
toneladas diarias de basura. 

Paralelamente se constituyó un 
nuevo servicio: el de recogida de 
enseres inservibles , que anterior
mente estaba unido al servicio de 
recogida de basuras. 

Dos contribuciones a la desapa
rición de los escombros y las basu-

número de contenedores instala
dos ha sido diez y para este pró
ximo ha sido aprobado ya un pro
yecto para instalar otros veinticin
co más. Las paredes y fachadas de 
la ciudad, a pesar de que nueva
mente se han visto llenas de pin
tadas, carteles, etc., fueron objeto 
de una amplia campaña de limpie
za que incluyó, entre otras cosas, 
la publicación de un Bando munici
pal en el que se enumeraban los 
lugares en los que estaba expresa
mente prohibido pegar carteles. La 
infracción de lo dispuesto en aquel 
Bando ha motivado la sanción con 

multas a algunas entidades ciuda
danas. 

A lo largo de los últimos meses 
se han realizado buena parte de las 
obras (aunque todavía no están 
terminadas) correspondientes a la 
3." fa se del Parque O'Donnel 
-comprendida entre la Pista Flori
da y el ferrocarril-. Estas obras 
darán como resultado la ampliación 
de las zonas ajardinadas del Par
que (en concreto va a ser un jar
dín francés) y el mantenimiento de 
la Pista Florida como pista polide
portiva. 

Con la limpieza del caz se ha 
conseguido eliminar un importante 
foco de suciedad y posible infec
ción. Esta limpieza consistió en la 
eliminación de basuras, drenaje y 
asentamiento del cauce y desbro
zamiento de los márgenes. 

Una actividad que no por repe
tida cada año deja de ser impor
tante es la fumigación del arbolado 
existente. La de este año se cen
tró sobre todo en las riberas del 
río, en el Camarmilla y en el Par
que O'Donnell. El objetivo es evitar 
la proliferación de mosquitos y la 
prevención de enfermedades en los 
árboles. 

La campaña de plantación de ar
arbolado llevada a cabo en la prima
vera registró la plantación de 1.200 
árboles con la colaboración de los 
vecinos. Estas campañas de plan
tación de arbolado, sin embargo, 
no han dado los resultados que se 
esperaban por causas que van des
de la defectuosa plantación a la 
inexistencia de los cuidados míni
mos necesarios para asegurar la 
supervivencia de los árboles. Estos 
malos resultados han motivado el 
cambio de orientación que se dará 
en la próxima campaña de planta
ción, en la que, manteniendo 

Alejandro Bejarano 

el llamado día del árbol, el trabajo 
correrá a cargo de los trabajadores 
municipales. 

El estudio sobre el parque natu
ral en las riberas del río, estudio 
del que nuestros lectores han te
nido cumplida información a través 
de las páginas de ALCALA HOY, es 
probablemente la realización de 
mayor transcendencia para el futu
ro de la ciudad llevada a cabo en 
este campo a lo largo del año. La 
realización práctica del citado es
tudio va a comenzar en este próxi
mo año. 

OTROS TRABAJOS LLEVADOS 
A CABO POR LA DELEGACION 

Sería quizá excesivamente largo 
y prolijo enumerar aquí todas las 
actuaciones puntuales desarrolla
das por la Delegación de Medto 
Ambiente, pero vale la pena citar 
algunas como la campaña publicita
ria por la limpieza de la ciudad, en 
la que se distribuyeron aproxima
damente 5.00 carteles; el concur
so del cartel para una nueva cam
paña de limpieza, cuyo cartel ga
nador reproducimos en este núme
ro; diversos trabajos en los cole
gios, orientados a la formación am
biental de los niños; las campañas 
de desratización (realizadas dos a 
lo largo del año, en los colegios 
y en el resto de la ciudad); la reco
gida de coches usados, etc. 



ACTIVIDADES DE LA DELEGACION DE 
ASUNTOS SOCIALES 

COMO en otros año~. y tratan
do de crear paulatinamente 

una infraestructura de servicios so
ciales, se han atendido numerosos 
casos a través de este departamen
to, en cuya solución se ha tratado 
de atender, además de la proble
mática personal que presenta cada 
suj eto, la incidencia de ese pro
blema en la población en general. 

Así, al comprobar las numero
sas peticiones de ayuda para libros 
de texto, y comprobar que éste 
no es un problema aislado de una 
familia, sino de muchas de nues
tra ciudad, se han establecido unas 
becas a tal efecto, de forma que 
todas las familias necesitadas pue
dan encontrar una respuesta por 
parte de este departamento. 

Lo mismo sucede con el proble
ma de las becas de comedor esco
lar, con el problema del alcoho
lismo, etc. Nuestra postura es la 
de ir creando una infraestructura 
de servicios sociales que pueda dar 
respuesta a esos problemas que se 
van presentando aisladamente, pe
ro que son generalizados en la po-
blación. . 

Podemos reseñar que los princi
pales problemas que se han aten
dido durante este año son los si
guientes: 

- Situaciones familiares preca
rias generadas por el proble
ma del paro. 

- Desahucios y problemas rela
cionados con la vivienda. 

- Abandono de menores. 
- Problemas de drogadicción y 

delincuencia juvenil. 
- Alcoholismo. 
- Separaciones matrimonial e s. 

Residencias. 
- Problemas nlanteados por la 

tercera edad. Problemas fami
liares, tramitación de pensio
nes, etc. 
Falta de cobertura médico
farmacéu tica. 

- Transeúntes y marginados. 
- Ayudas concretas para pró-

tesis, libros de texto, becas de 
comedor escolar, etc. 

- Guarderías e internados para 
menores con problemas fami
liares. 

- Minusválidos físico y psíqui
cos. 

- Familiares de reclusos. 
Las actividades y ayudas que se 

han tramitado para la atención de 
estos problemas pueden resumirse 
de este modo: 
l. Concesión de becas para ma

terial escolar: 
- más de 200 becas concedi

das. 
2. Becas de comedor escolar: 

- más de 120 becas concedi
das . 

3. Vales de comidas: 
- más de 350.000 ptas. en 

ayudas de alimentos. 
4. Vales de autobuses y socorros 

para transeúntes. 

5. Reserva de plazas en guarde
rías. 

6. Cartillas de asistencia médico
farmacéutica. 

7. Ayudas para atender situacio
nes urgentes de desahucios. 

8. Ayudas para prótesis, gafas, 
etcétera. 

9. Ayudas para colonias de vera
no de niños con problemas fa
miliares. 

10. Ayudas de muebles recogidos 
en el Huerto de los Leones. 

11. Becas y ayudas de subnorma
les. 

12. Transporte de ancianos. Re
ducción en los billetes de los 
autobuses urbanos. 

13. Pensiones de ancianos y en
fermedad tramitadas con car
go at FNAS, 140. 

14. Informes al FNAS para la 
concesión de ayudas indivi
dualizadas. 

15. Informes sobre la situación 
de las familias dedicadas a la 
venta ambulante. 

16. Informes sobre la situación de 
las solicitudes de quioscos de 
prensa y quioscos de venta de 
helados. 

17. Informes sobre la situación 
socio-económica de solicitan
tes de puestos de trabajo en 
este Ayuntamiento. 

18. Informes a la Junta Provin
cial de Protección de Meno
res sobre situaciones de aban
dono, marginación, etc. 

Actividades de la Policia Municipal 
LA ingente actividad desplega

da por nuestra Policía Mu
nicipal a lo largo del año próximo 
a concluir, queda reflejada en la 
información que más abajo se se
ñala, referida hasta el 15 del pasa
do noviembre, por la cual se ad
vierte que, a pesar de la equivoca
da imagen que de la Policía Muni
cipal se tiene, son muchos los con
ceptos en los cuales es precisa su 
intervención, analizándolos minu
ciosamente y sin subterfugios de 
ninguna clase, queda difuminada 
esa injusta imagen a que nos re
feríamos antes. 

No se me oculta que, en líneas 
generales, por ser un Cuerpo Ar
mado se conceptúa como mera
mente represivo y esa es la equi
vocación. La Policía Municipal no 
ha de ser necesariamente un ór
gano de ese carácter, como se quie
re dar a entender, sino todo lo 
contrario; de lo que trata es de 
evitar la sanción y en ese sentido 
tiene las instrucciones pertinentes; 
ahora bien, si un ciudadano ha co
metido una infracción, saltándose 
a la torera las ordenanzas munici
pales y para añadidura, al llamar
le la atención el agente de la Po
licía Municipal, se insolenta con 
él, éste no tiene más remedio que 
hacer valer su autoridad e impo
ner la sanción correspondiente si 
es que sabe y quiere cumplir con 
su deber. 

Este año se ha incrementado la 
plantilla en 20 agentes, componién
dose en la actualidad el cuerpo de 
81 miembros v en el próximo año 
se incorporarán 32 agentes más de 
ambos sexos, y aún faltan para cu
brir las necesidades de la ciudad 
50 agentes más. 

Los ingresados este año, han 

realizado un curso de Formación 
y Perfeccionamiento de dos meses 
de duración en la Academia Muni
cipal de Madrid, que les ha sido de 
gran utilidad y han aprovechado 
eficazmente. Se ha dotado a la 
misma Policía Municipal de dos 
vehículos más, más amplios y li
geros que los anteriores, aunque 
para un futuro no lejano habrá 
que dotar a la misma de nuevos 
medios mecánicos, si es que que
remos tener un servicio de Policía 
Urbana debidamente eficaz, como 
lo requiere nuestra Ciudad. 

Un servicio que, como todo lo 
que toca al bolsillo, resulta impo
pular, es el servicio de Grúa para 
retirar de la vía pública los ve
hículos abandonados y los que por 
estar mal aparcados, obstaculizan 
la normal circulación. Si el coche 
está indebidamente aparcado no 
hay duda de que se ha infringido la 
ley, y es normal que si los servi
cios municipales de Grúa lo perci
ben tengan que retirarlo. 

La Grúa no se ha adquirido pa
ra buscar nuevos ingresos a las ar
cas Municipales, sino para satisfa
cer la demanda de muchísimos ciu
dadanos a quienes en un momento 
dado les estorba el vehículo apar
cado indebidamente. 

Se avisó con la suficiente ante
lación de que iba a entrar en fun
cionamiento, no tomándose en se
rio dicho aviso, y, claro, no hay 
más remedio que proceder a la 
sanción y la retirada del vehículo. 
Se dijo en un Pleno por alguien 
que había que concienciar a la 
gente para que no aparcase en si
tios prohibidos, y yo pregunto: ¿a 
quién vamos a concienciar? No 
creo que sea a los peatones; a los 
conductores tampoco, p o r q u e 

cuando poseen carnet de conducir, 
se habrán concienciado lo suficien
te, y además saben que no deben 
infringir el código de circulación. 

La Policía Municipal tiene ins
trucciones concretas para que sin 
menoscabo ·de su autoridad em
pleen una relativa flexibilidad, y 
en algunos casos en los que se ha 
comprobado que la infracción ha 
sido debida a una consulta médi
ca, traslado de un enfermo, o si
tuaciones análogas, no se ha san
cionado, o se ha devuelto el im
porte de la sanción. En fin, coope
remos todos a hacer que el tráfi
co rodado en nuestra ciudad y el 
estacionamiento de vehículos den
tro de la falta de espacio par~ ello, 
sean menos molestos y más lleva
deros. Cooperemos todos y la Ciu
dad nos lo agradecerá. 

A continuación incluimos en un 
recuadro la relación de servicios 
prestados por la Policía Municipal. 

Nicéforo Villadangos 

Nicéforo Villadangos, delegado de 
Asuntos Sociales 

19. Subvenciones: qárcel; Cári
tas; guarderías; ancianos; in
válidos; clubs ancianos; sín
drome. 

20. Creación de un servicio de 
atención y asistencia al alco
lismo. 

21. Actividades con mujeres y ter
cera edad en Camarma de Es
teruelas. 

22. Colaboración c o n distintos 
grupos, clubs, inválidos, uni
dad de seguimiento. 

23. Transporte tercer a edad, 
1.000.00 ptas. 

OTRAS ACTIVIDADES 
- Asistencia a cursillos. 
- Reuniones periódicas de las 

AA.SS. 
El total de ayudas y subvencio

nes concedidas durante el año 
1981, asciende a la cantidad de 
10.500.000 (diez millones quinien
tas mil pesetas). 

SERVICIOS REALIZADOS 
POR LA POLICIA MUNICIPAL 
Notificaciones diversas (plusva-

lía, quintas, etc.) .. . .. . .. . .. . 7.480 
Entrega de documentos por no

tificador, dependiente de la 
Policía Municipal ... ... ... .. . 10.714 

Entrega de comunicación y do
cumentos ... .. . ... ... ... ... 12.424 

Informes diversos .. . .. . .. . .. . 4.799 
Permisos carabina aire compri-

mido ... ... ... ... .. . ... ... 322 
Detenidos que han pasado por 

el Departamento Municipal . . . 22 
Vehículos retenidos en la vía 

pública ... ... ... ... ... ... .. . 113 
Recogida de perros . . . 50 
Declaración por aceite tóxico 

diligenciado .. . .. . .. . 1.069 
Sanciones a propietarios de ta-

xis por infracciones al Regla-
mento ... .. . .. . ... .. . ... .. . 12 

SERVICIO DE BOMBEROS 

El cómputo de actuaciones realizadas 
en este campo asciende a cuatrocientas 
ochenta y tres, desde enero de este 
año hasta la última semana de noviem
bre. con una media cercana a las 44 
salidas mensuales, a pesar de que el 
único mes que se aproxima a dicha 
media sea octubre, con 43. Los cinco 
primeros meses del año, junto al de 
noviembre, oscilan entre las 23-35 ac
tuaciones, mientras que el mes de julio 
se lleva la palma con una cifra de 130 
salidas. Le sigue agosto con 87 y junio 
con 78. 

Estas salidas, agrupadas por meses, 
son de diversa índole y las actuaciones 
que más frecuentemente han sido re
queridas por los servicios de extinción 
de incendios han sido 108 incendios de 
monte bajo, 80 inundaciones, habiéndo
se producido 46 salidas en falso. 

Al margen de esas actuaciones es
pecíficas del Cuerpo de Bomberos tam
bién habría que citar las intervenciones 
que dicho cuerpo tiene para aliviar el 
problema del agua alcalaíno, dado que 
ellos son los que se ocupan del reparto 
de agua potable con cisternas en las 
zonas más afectadas, y también del rie
go de los jardines locales. 



LA ACTIVIDAD CUL TURAl VIVE 
UN CIERTO RENACIMIENTO 

U NA de las facetas de la vida 
ciudadana que mayor vitali

dad ha adquirido en los últimos 
tiempos es, sin duda, la actividad 
cultural. Las múltiples manifesta
ciones de esta actividad llegan a 
superponerse a veces de tal forma 
que el ciudadano se ve obligado a 
elegir entre unas y otras, J?º~que 
sencillamente no puede asistir a 
todas ellas. Muchas de estas ma
nifestaciones culturales no son or
ganizadas directamente por la Co
misión de Cultura, pero cuentan 
con su patrocinio o subvención. 
En el informe que sigue destaca
remos, de una forma cronológica, 
las actividades más sobresalientes 
organizadas por la Comisión. 

En el mes de enero se celebró 
un festival de tunas universitarias, 
que van a tener su prolongación 
en el próximo enero, en el que 

En el mes de mayo, con motivo 
de celebrarse la festivad del 1 de 
mayo, con proyecciones de pelícu
las -«Novecento», «Ya no basta 
con Rezar», etc.-, un festival 
Rock y un festejo taurino con va
quillas en la Plaza de Toros. To
das estas actividades programadas 
tuvieron una resonante acogida, 
destacando especialmente la diver
sión con las vaquillas. 

El mes de junio fue muy nume
roso en actos culturales, destacan
do especialmente dos semanas or
ganizadas por motivos dispares, 
pero muy transcendentes ambos: 
la semana de homenaje a Picasso 
y la semana en que se celebraba el 
segundo aniversario de los Ayun
tamientos democráticos. 

La primera de estas semanas fue 
organizada por el Club Nebrija, 
contando con el patrocinio de la 

En la foto, la actuación de un grupo folklórico durante las fiestas de agosto. 

participaron una veintena de tunas 
y que tuvo un gran éxito popular. 

Los días finales de febrero y pri
mero de marzo fueron los elegidos 
para la celebración de los carnava
les, en colaboración con el Consejo 
de la Juventud y los representan
tes de las Peñas. 

La semana comprendida entre el 
día 2 y el 8 de marzo vio la cele
bración de una Muestra de Cultu
ra Latinoamericana, con proyec
ciones de cine, teatro, recitales, 
conferencias, etc. 

Comisión de Cultura, y las activi
dades de que se componía fueron 
las siguientes: Una exposición de 
artistas alcalaínos en homenaje al 
pintor, representaciones teatrales 
inspiradas en su obra, murales 
reproduciendo imágenes picassia
nas por todos los barrios de la ciu
dad, proyección de diapositivas so
bre las distintas épocas de la evo
lución artística del pintor, recita
les de poemas en su honor por Ra
fael Alberti y exposición al aire 
libre de pinturas infantiles realiza
das en los colegios de Alcalá. 

RESUMEN ECONOMICO DE LA COMISION 
DE CULTURA 

Gastos serv1c10s cultu
rales y fiestas cer-

Millones 

vantinas .. . .. . .. . .. . O ,2 
Gastos en promoción 

de turismo .. . .. . .. . 0,1 
Alquiler local bibliote-

cas en barrios ... ... 3,6 
Conservación de bi-

bliotecas .. . ... ... ... 0,3 
Limpieza, luz, etc. bi-
. bliotecas 0,1 

B o 1 e t í n municipal, 
campañas informati-
vas .. . ... ... ... ... 6,2 

Gastos festejos . . . . . . 10,5 
Gastos servicios cul-

turales ... . .. ... . .. 9 
Conservación alumbra-

do monumentos ... 0,5 
Libros para las biblio-

tecas ... 3 

Millones 

Escuela de mus1ca 1,5 
Subvenciones enti da-

des culturales . .. . . . 4,5 
Fomento de turismo. 4 
Adaptación bibliotecas 

barrios .. . . .. . .. .. . . 3 ,6 
Subvenciones a enti-

dades culturales 4,5 
Casa Municipal de la 

Juventud ... .. . ... 3 
Premios literarios 0,6 
Alquiler Plaza de To-

ros . . . . . . .. . .. . 1,5 
Total presupuesto . . . 52,2 

Nota.-Este Presupuesto ha 
sufrido ligeras modificaciones 
en las diferentes cantidades 
tras el Pleno en el que se apro
baron los cambios de partidas. 

La segunda de las semanas ce
lebradas en junio, dedicada a con
memorar el segundo aniversario de 
los ayuntamientos democráticos, 
se dividió en dos apartados: las 
charlas-coloquio y un mitin en la 
plaza destinados a analizar en pú
blico la gestión municipal en sus 
diferentes áreas; y un festival de 
flamenco y otro de váquillas, am
bos con la Plaza de toros como 
escenario. 

En los meses de verano, la Co
misión de Cultura, convertida en 
la práctica en Comisión de Feste
ios, se dedicó a preparar las Fe
rias de agosto, en las cuales la ca
lidad de los actos programados y 
el éxito popular de la casi totali
dad de los mismos fueron procla
mados por todos, aunque poste
riormente, como nuestros lecto
res saben, UCD denunció a la iz
quierda por malversación de fon
dos en el Presupuesto de Ferias 
porque se había invertido en las 
mismas mucho más dinero del 
presupuestado inicialmente. 

La actividad más destacada en el 
mes de octubre ha sido la entrega 
de los Premios Ciudad de Alcalá 
de Henares y la presentación de 
los libros editados con las obras 
premiadas en la edición anterior. 

De las actividades organizadas a 
lo largo del pasado mes de noviem
bre damos cuenta en las páginas 
culturales de este número. 

OTROS ACTOS ORGANIZADOS 
POR LA COMISION 

Las actividades reseñadas res
ponden a la parte más destacada 
de la actuación de la Comisión a 
lo largo del año, pero paralelamen
te a dicha actividades se organizan 
otras, quizá menos espectaculares 
o llamativas, pero que son las que 
contribuyen a dar esa sensación 
de florecimiento cultural al que 
nos referíamos al principio. Entre 
estas otras actividades mencionare
mos las siguientes: Representado-

Las actividades 
culturales para los 

niños, aunque no son 
tan numerosas 

como las que se dan 
para los mayores, 

también 
han tenido su sitio 

los carnavales 
y otros festivales 

infantiles, como los 
organizados 

recientemente en los 
actos del tercer 

aniversario 
de la Constitución. 

José María Bustamante, presidente 
la Comisión de Cultura'. 

nes teatrales, tanto de grupos pro
fesionales , como aficionados y tam
bién de obras destinadas al público 
infantil. En esta actividad teatral 
destacan los grupos alcalaínos 
TELA y TIA, el grupo -éste pro
fesional- Tábano, etc. Las exposi
ciones, en la Casa de la Entrevista 
sobre todo, se sucedieron a lo lar
go de todo el año, lo cual es sin 
duda una contribución esencial 
a la creación artística. Finalmente, 
hay que referirse a los conciertos 
organizados por diferentes motivos 
y cuya relación completa sería 
ocioso hacer aquí. 

LAS SUBVENCIONES 

Además del presupuesto directa
mente invertido por la Comisión 
en actos culturales, en la partida 
correspondiente había una impor
tante cantidad destinada a subven
cionar actividades que organizan 
otras entidades. Gracias a esta sub
vención son posibles acontecimien
tos tan señalados en la vida ciuda
dana, como el Festival de Cine, las 
Jornadas Musicales, etc. El destino 
de estas subvenciones ha sido de
cidido por la Comisión en contacto 
con las entidades culturales y en 
el futuro se hará en colaboración 
con el Consejo Municipal de Cul
tura que actualmente se encuen
tra en proceso de constitución. 



EL DEPORTE: Un trabajo mu
nicipal mirando al futuro 

EL deporte, entendido en su 
aspecto de práctica popular, 

es una faceta importante en la cul
tura de nuestro tiempo. De ahí que 
la Delegación de Deportes esté in• 
cluida en la Comisión de Cultura. 
Pero, además de su componente 
cultural, el deporte hoy día; al me
nos desde una visión popular del 
mismo, tiene otras dos componen
tes fundamentales: el mejoramien
to de la salud física y mental de 
los ciudadanos en general y el des
cubrimiento de valores deportivos 
que en su día puedan convertirse 
en deportistas de alta competición. 
En ambas facetas, el Ayuntamien
to, a través de su Delegación de 
Deportes, puede desempeñar un 
papel protagonista. 

Es indudable que donde mayor 
esfuerzo económico emplea el 
Ayuntamiento a lo largo del año 

es en el mantenimiento de la es
pléndida Ciudad Deportiva y el Pa
bellón de Deportes. Aunque los 
usuarios de las instalaciones tienen 
que pagar por ello unos determi
nados precios, lo cierto es que la 
Ciudad Deportiva tiene un impor
tante déficit anual, que es supli
do con la aportación del Ayunta
miento, dado que se considera al 
deporte como un servicio público 
de mucha importancia y su prác
tica sería prohibitiva para los bol
sillos modestos si los precios por 
la utilización de las instalaciones 
respondieran a los costes reales 
que las mismas producen. Poner 
las instalaciones deportivas al al
cance de cualquier ciudadano es, 
pues, el primer logro de cada año 
en la gestión del deporte. 

LAS ESCUELAS DEPORTIVAS, 
O LAS BASES SOBRE LA QUE 
ASENTAR EL FUTURO 

La puesta en funcionamiento de 
las escuelas deportivas, que cada 
año inician sus cursos a partir del 
primero de octubre, constituye la 

RESUMEN ECONOMICO 

DE LA DELEGACION 

DE DEPORTES 

Millones 

Subvenciones a entida-
des deportivas . . . . . . 2 

Transferencias a l a 
Fundación Deporti-
va .............. . 

Total presupuesto ... 
34,957 
36,957 

mayor esperanza de que en un fu
turo el deporte local pueda estar 
en más altas categorías que las ac
tuales. En estas escuelas participan 
miles de niños entre los cinco y 
los catorce años y las modalida
des deportivas de las que se im
parten enseñanzas son el balonces
to, el voleibol, hockey sobre pati
nes, gimnasia deportiva, gimnasia 
rítmica, tenis, atletismo, judo, ba
lonmano, frontenis, fútbol y fut
bito. 

PROFESORES DE EDUCACION 
FISICA EN LOS COLEGIOS 

Paralelamente al trabajo des
arrollado en las escuelas deporti
vas, el Ayuntamiento está finan
ciando la impartición de clases de 
educación física en los colegios. En 
la actualidad, para el curso 81-82, 
el Ayuntamiento tiene un equipo 

de diez profesores de educación 
física, cuatro instructores y dieci
nueve monitores dando clase en 
los colegios en horario escolar. Es 
conveniente señalar que hasta la 
fecha este trabajo de educación 

física en los colegios era subven
cionado por el Consejo Superior 
de Deportes y la Diputación Pro
vincial. Sin embargo, estos últimos 
organismos ha retirado su subven
ción por lo que el Ayuntamiento 
se ha visto en la obligación de ha
cerse con la totalidad de los cos
tes, que asciende a doce millones 
de pesetas al año. De todos modos, 
estas clases de educación física, se
gún la Ley de Cultura Física y De
portes, deberían correr a cargo del 
Ministerio, que no ha cumplido 
hasta la fecha con lo estipulado en 
dicha Ley. 

OTRAS ACTIVIDADES 
DEPORTIVAS 

A lo largo del año, la Delegación 
de Deportes ha organizado y sub
vencionado numerosas actividades 
deportivas que, sin ánimo de ser 
exhaustivos, relacionamos a conti
nuación. 

En el mes de febrero se celebró 
una exhibición de globos en la Ciu
dad Deportiva municipal. 

Con la llegada de la primavera, 
concretamente el día 19 de marzo, 
se organizó, en colaboración con la 
Federación Castellana y el Club 
Atletismo Juvenil Alcalá, la III Ca
rrera popular y el campeonato pro
vincial de gran fondo. 

El mes de abril tuvo en el ba
loncesto el deporte protagonista. 
Los días 4 y 5 de dicho mes se ce
lebraron las 24 horas del balonces
to en las que participaron nume
rosos equipos y aficionados a este 
deporte. 

El campeonato nacional de gran 
fondo, organizado en colaboración 
con la Federación Española se ce
lebró por las calles de la ciudad 
el día 14 de junio. Este ha sido el 
acontecimiento deportivo de ma-

Carlos Alcalde, delegado de Deportes. 

yor altura celebrado en el curso 
del presente año. 

En los meses veraniegos de ju
lio y agosto se llevaron a cabo las 
campañas de natación utilizando 
para ello las piscinas del Val y del 
Parque O'Donnell. Participaron en 
estas campañas de natación más 
de dos mil niños de edades com
prendidas entre los cuatro y los 
catorce años. 

También en la segunda quince
na de julio, 85 niños alcalaínos acu
dieron a un campamento de vera
no en la provincia de Oviedo. 

Las concentraciones deportivas, 
con una duración de quince días, 
en las que participaron un cente
nar de niños tuvieron lugar en la 
primera quincena de julio. 

LA PISCINA CUBIERTA, 
UN OBJETIVO PROXIMO 

Aunque la construcción de la 
piscina cubierta no puede ser ano
tada en el capítulo de realizacio
nes del presente año, también es 
cierto que a lo largo del año se 

han hecho las gestiones necesarias 
para iniciar su construcción, co
mo son la aprobación del proyecto 
y la adjudicación de las obras, que 
recayó sobre una empresa de Al
calá. 

ALCA~ 



Enseñanza: La dotación y manteni 
de los centros, una tarea esencial 

LA Comisión de Enseñanza se 
enfrenta a una de las parce

las de la vida ciudadana con ma
yor grado de conflictividad, sobre 
todo en los comienzos de curso es
colar. El Ayuntamiento carece de 
competencias en lo que se refiere 
a los programas escolares, organi
zación del curso, matriculación y 
traslados del profesorado. Sus 
competencias se limitan exclusiva
mente a la dotación de terrenos al 
Ministerio para la construcción de 
nuevos centros y al mantenimiento 
de los mismos una vez son termi
nados. 

Pero el Ayuntamiento es la ins
titución más cercana al ciudadano 
v de ahí el hecho, hasta cierto pun
to lógico, de que sea a éste donde 
los ciudadanos acuden para expre
sar sus quejas o defender sus rei
vindicaciones, como hemos podido 
comprobar en innumerables oca
siones. 

Las realizaciones concretas de 
esta comisión municipal a lo largo 
del año 81 han sido las siguien
tes: 

CREACION DE PLAZAS 
ESCOLARES 

Aunque ya hemos dicho que la 

creac1on de nuevas plazas escola
res es tarea del Ministerio, la ini
ciativa municipal en este aspecto 
concreto es importante para con
seguir que el incremento de plazas 
sea acorde con el incremento de 
la población estudiantil. A lo largo 
de este año dicho incremento se ci
fra de 1.920 nuevas plazas que res
ponden a la capacidad de los Co
legios García Lorca y Miguel Her
nández. Estos colegios son de 24 
unidades cada uno y entrarán en 
funcionamiento a partir de enero 
próximo. 

Asimismo, en lo que se refiere a 
creación de nuevas plazas, ya hace 
v a r i o s meses comenzaron las 
obras del Colegio Camarmilla ( pa
ra sustituir al actual, prefabrica
do) que han entrado en funciona
miento en el mes de diciembre. 

DOTACION Y MANTENIMIENTO 
DE LOS COLEGIOS EXISTENTES 

Este es quizá el capítulo más 
importante, en cuanto a las com
petencias municipales, aunque a 
veces no se tenga idea exacta de 
su importancia. El Ministerio ha
ce las obras, las entrega y se des
entiende para siempre. Es el Ayun
tamiento quien tiene que contratar 
conserjes, pagar calefacción. ha-

En la foto, uno de los nuevos centros construidos por el Ministerio para el presente 
curso, el Federico García Lorca. 

ENSEÑANZAS ESPECIFICAS: UN COMPLEMENTO PARA 
LA ENSEÑANZA PUBLICA 

Las actividades de la Delegación 
de Enseñanzas Específicas, cuyo 
titular es Pedro Pérez Molina, han 
sido las siguientes: 

- Subvenciones para cursos de
portivos de iniciación al judo en 
los Colegios Nebrija y Puerta de 
Madrid y de iniciación a la gimna
sia rítmica en el Doctora de Al
calá. 

- Creación de un coro en el Co
legio Beatriz Galindo. 

- Curso de fotografía en el Co
legio San Asturio. 

- Dotación de materiales de 
pretecnología a los Colegios Jun
cal y Henares. 

- Subvención de cursos de ces
tería fontanería y cerámica en el 
colegio Infanta Catalina. 

- Curso de cerámica en el co
legio Virgen del Val. 

Los cursos señalados son los 
más destacados, pero existen otras 
muchas actividades de esta índole 
que sería ocioso relacionar ex
haustivamente. 

Una actuación que merece ser 
destacada es la creación del aula 
volante de medios audiovisuales 
que impartió sus enseñanzas a lo 
largo del pasado ~l:lr~o escolar. Es
ta aula ha sid9 d1ng1da por cuatro 
profesionales contratados por el 

Ayuntamiento. El objetivo era la 
iniciación de los niños en medios 
de comunicación como el cartel, la 
fotografía, el cine y la televisión. 
Estos cursos se dieron de forma 
itinerante por todos los colegios de 
la ciudad. 

Finalmente, es destacable la 
creación, desde el pasado mes de 

Pedro Pérez Molina, delegado 
de Enseñanzas Específicas. 

octubre, de aulas del Conservato
rio de Música que se han ubicado 
en el Colegio Cardenal Cisneros. 
La selección de aspirantes para es
tos cursos, a los que podían optar 
todos los mayores de ocho años, 
se realizó en el pasado mes de oc
tubre. 

cer reparaciones, financiar las am
pliaciones o remodelaciones nece
sarias, etc. 

En este aspecto de la dotación 
y mantenimiento de los colegios, 
las realizaciones concretas de la 
Comisión de Enseñanza a lo largo 
del año han sido las que relacio
namos a continuación: 

- Contratación de conserjes pa
ra todos los colegios nacionales. 
Esto supone un importante esfuer
zo económico al tiempo que una 
contribución, aunque modesta, a 
la creación de puestos de trabajo. 

- Adquisición de 27 equipos de 
herramientas para los conserjes de 
todos los colegios públicos. 

- Renovación total de la pintu
ra en los Colegios Ntra. Sra. del 
Val, Miguel de Cervantes, San As
turio y en los aularios del Puerta 
de Madrid y Beatriz Galindo. 

- Creación de un equipo de 
personal (fontaneros, electricistas 
y carpinteros) exclusivamente de
dicado al mantenimiento de cole
gios. 

- Instalación de calderas de ca
lefacción en los Colegios !placea 
(aulario) y Cardenal Cisneros. 

- Reparación de la calefacción 
del Colegio San Diego. 

- Remodelación y arreglo de 
los patios de los colegios Historia
dor Portilla y Daoíz y Velarde. 

- Instalación de un grupo de 
presión y depósito de agua potable 
en el Colegio Juan de Austria. 

LA REDACCION DE PROYECTOS, 
UN TRABAJO PREVIO 
Y NECESARIO 

Cuando las obras o trabajos que 
se desea llevar a cabo son de una 
cierta envergadura, es imprescin
dible redactar previamente un 
proyecto para sacar a concurso 
posteriormente la realización del 
mismo. La importancia, por tanto, 
de la agilización y rapidez en la 

RESUMEN ECONOMICO 
DE LA COMISION 
DE ENSEÑANZA 

Conservación y man
tenimiento de co-

Millones 

legios ... ... 19 
Calefacción y alum-

brado . . . . . . . . . . . . 11 
Transporte escolar. . . 1 
Libros, bibliotecas, 

etcétera .. . 2,1 
Subvenciones p a r a 

becas de educa-
ción ... .. . 

Programa recupe r a
ción para alumnos 
de EGB .. . .. . .. . .. . 4 

Subvención b e c a s 
estudio .. . ... ... 3 

Delegación de ense
ñanzas espe c í f i-
cas ... ... ... ... . .. 6 

Subvenciones p a r a 
guarderías 3 

Total presupuesto de 
la comisión .. . .. . 50 
Nota.-Este presupuesto ha 

sufrido ligeras modificacio
nes en sus cantidades tras la 
celebración del Pleno en el 
que se aprobaron los cambios 
de partidas. 

Sergio Coello, presidente de 
Comisión de Enseñanza. 

preparación de proyectos es inne
gable. Entre los proyectos ya ela
borados destacan los siguientes: 

- Proyecto para una construc
ción de vallas de fábrica en los 
colegios !placea, Emperador Fer
nando, Juan de Austria y Miguel 
Hernández. 

- Proyecto para la instalación 
de grupos de presión y depósitos 
de agua potable en otros seis co
legios públicos. 

- Proyecto para acondicionar 
porches como gimnasio y bibliote
ca en los colegios Puerta de Ma
drid y Juncal, respectivamente. 

- Proyecto para la renovación 
total de la ointura en varios cole
gios públicos (2.º Fase). 

EL CURSO DE EDUCACION 
ESPECIAL, UNA ESPERANZA 

Probablemente, la puesta en 
marcha de este curso de educación 
especial (para alumnos que no 
aprueban la EGB) sea una de las 
actividades más destacables de la 
comisión por la transcendencia fu
tura que esta iniciativa puede te
ner. Aunque en el apartado dedi
cado a enseñanzas esoecíficas lo 
comentamos más ampliamente, di
gamos aquí que el presupuesto de
dicado a este curso asciende a cua
tro millones de pesetas. 

Finalmente, la Comisión, dentro 
del campo de actividades que no 
responden a una estricta responsa
bilidad municipal, ha invertido a 
lo largo del año más de dos mi
llones de pesetas en subvencio
nes para la creación de bibliotecas 
en colegios públicos. 

EL CURSO DE 

RECUPERACION PARA 

ALUMNOS DE EGB 

Quizá fuera presuntuoso darle 
a esta experiencia una importancia 
exagerada. Pero es indudable que 
el Ayuntamiento, aun con todas las 
deficiencias organizativas y buro
cráticas que esta actividad está te
niendo, ha dado un ejemplo de có
mo resolver, o intentarlo al menos, 
el spinoso problema de los niños 
que terminan la EGB sin obtener 
el título de Graduado Escolar. 

El presupuesto para este curso, 
al que van a asistir 50 niños, es de 
cuatro millones de pesetas. Lo van 
a dirigir cuatro profesionales de 
la enseñanza (pedagogos y psicólo
gos) que fueron contratados me
diante la convocatoria de un con
curso público. El objetivo del cur
so es combatir el fracaso escolar 
en sus raíces y no en sus manifes
taciones externas, por eso el siste
ma educativo y las relaciones alum
nos-profesores se orientarán de un 
modo muy distinto a las existentes 
en la enseñanza oficial. 

La Comisión de Enseñanza, se
gún manifestaciones de su Presi
dente, Sergio Coello, tiene previsto 
incluir en el Presupuesto Munici
pal para el año 82 una partida de 
ocho millones de pesetas destina
da a la continuación de esta expe
riencia. 



COMISID~ DE DDR~S: Las mayores inl!ersio
nes en reparación de calles 

DENTRO de la amplia gestión 
que abarca la Comisión de 

Obras y Servicios a la que se hallan 
adscritas tres delegaciones, obras, 
servicios, así como aguas y sanea
miento, vamos a ver en primer lu
gar lo que se refiere a la delega
ción de obras cuyo titular es el so
cialista José Luis García Graván, 
que, además, es el presidente de 
la citada comisión. 

El presupuesto global de la co
misión ascendió a 380.520.000 pe
setas, de las cuales a la delega
c1on que nos ocupa correspondía 
182.245.000, lo que supone casi el 

50 por 100 del Presupuesto total de 
la misma. 

Las realizaciones que se han pro
ducido en estos doce meses han 
sido muy numerosas. 

Se han llevado a cabo proyectos 
de diversa índole como el acceso 
de la N-II al camino de la Esgara
vita; el acondicionamiento de la 
calle de las Moreras; el alcantari
llado del Bario Ledesma; las ace
ras y el aparcamiento de la calle 
Luis Vives; o las obras de refor
ma de la Casa Consistorial. 

Se efectuó también la séptima 
etapa de reparación de calles, que 

En la foto se recoge una instantánea de los trabajos de reparación llevados a cabo 
recientemente en la calle de Libreros. 

LA COLABORACION VECINAL PARA 
OBRAS EN LOS BARRIOS 

cubrió un total de sesenta vías lo
cales. Igualmente fueron ejecuta
das las obras del desvío del alcan
tarillado de la calle Zamora, las de 
mejora del Mercado Municipal y 
están previstos y aprobados por el 
Pleno los proyectos de acondicio
namiento de varias calles más, co
mo calle Corinto y adyacentes, y 
el bulevard de la carretera de Pas
trana. Dentro de estas inmediatas 
previsiones se hallan también la 
ubicación de un nuevo parque en 
la calle de Juan de la Cueva, así 
como el acondicionamiento de la 
plaza de Carlos I. 

Dentro de las cosas que se hicie
ron hay que destacar de igual mo
do las mejoras que se han introdu
cido en las zonas donde el alum
brado público era más deficitario 
y los trabajos ejecutados con el 
personal de la Casa con el que se 
procedió a una reparación general 
de aceras y de alumbrado, a la 
construcción del parque de la ca
lle Escorial y a la realización de 
las obras que en los barrios se han 
efectuado con la colaboración de 
los vecinos en las cuales el único 
coste era el material en el cual se 
han invertido 26 millones a lo lar
go de todo el período. 

En lo referente a reglamenta
ción, se elaboró un reglamento pa
ra el funcionamiento de la Grúa 
Municipal y otro para la regulación 
de la Venta Ambulante (que toda
vía no está definitivamente apro
bado por el Pleno o la Permanen
te); y están ya en marcha los es
tatutos que han de regir las activi
dades y organización del nuevo ma
tadero municipal. 

Resumiendo, el trabajo de esta 
delegación ha sido bastante volu-

José Luis García Graván, presidente de 
la Comisión de Obras. 

minoso y pensamos que ha ido a 
tapar bastantes deficiencias de la 
infraestructura de equipamiento 
de la ciudad. Como puede obser
varse por los datos que se apor
tan, las obras efectuadas lo han 
sido, en su mayoría, por personal 
ajeno al Ayuntamiento, mediante 
adjudicación de aquéllas, mientras 
que las realizadas por personal 
propio no han sido tan cuantiosas 
como las anteriores, aunque este 
aspecto cuantitativo se halle refe
rido a costes de ejecución y no a 
espacios mejorados, debido a que 
el coste de las obras que se han 
hecho con trabajadores municipa
les ha sido rnenor en base a ese 
componente de participación veci
nal que han tenido las obras de 
embellecimiento de los barrios. 
Pensamos que este es un aspecto 
que debe ser destacado como uno 
de los más cuidados por esta co
misión, dado que los vecinos han 
visto como algo suyo las obras que 
se realizaban en su calle o en su 
plaza y han sido ellos mismos 
quienes han conseguido mejorar
las con su esfuerzo personal. 

Uno de los aspectos destacados 
de la actual política de obras es 
la llamada «Colaboración ciudada
na», expresión con la que se de
signan las obras que realizan los 
vecinos con materiales cedidos por 
el Ayuntamiento a petición de 
aquéllos En la mayoría de los ba
rrios de la ciudad se han hecho o 
se están haciendo obras por este 
procedimiento. Esta política goza 
de una sólida aceptación popular, 
pero no está al margen de las críti-

cas que la oposición dirige al go
bierno municipal. El grupo comu
nista pidió en un Pleno que se re
visase la orientación seguida hasta 
ahora con respecto a la colabora
ción ciudadana, basándose en los 
problemas, de tipo burocrático la 
mayor parte de las veces, que han 
ocasionado algunas de las obras 
realizadas. El grupo socialista, por 
el contrario, piensa que esta polí
tica es uno de los pilares más im
portan tes de su gestión. 

DOS PROYECTOS INTERESANTES 

RESUMEN ECONOMICO DE LA COMISION 
DE OBRAS 

Reparación y conser
vación de edificios 

Millones 

municipales . . . . . . . . . 2 
Calefacción y alum

brado de edificios 
municipales 3,125 

Vestuario de perso-
nal ... ... ... ... ... 0,5 

Consumo alumbra d o 
Público ... ... ... ... 20 

Conservación del Alum-
brado Público . . . . . . 8,6 

Reparación vías pú-
blicas ... ... ... ... ... 124 

Utiles, heramientas, et-
cétera .. . . . . . . . . . . 0,5 

Bancos y papeleras pa-
ra las vías públicas. 2 

Compra de vehículos 
y maquinaria ... 2 

Fuentes públicas 0,5 

Obras C. Particulares. 
Idem. Alumbrado 
Material, plantas, etc., 

para parques y j ar-
dines .......... .... . 

Manutención animales 
de los parques ... 

Conservación parques 
y jardines . . . . . . . .. 

Gastos vías públicas: 
Acopio de materia-

les .............. . 
Control de tráfico. 

Total comisión . . . . .. 

Millones 

2 
1 

2,5 

0,020 

2,5 

1 
10 

182,245 
Nota.-Las cantidades arri

ba reflejadas sufrieron ligeras 
modificaciones al aprobarse 
por el Pleno de la Corporación 
el reajuste de partidas para el 
ejercicio que ahora termina. 

Hay dos proyectos aprobados por 
el Pleno de Ayuntamiento alcalaíno 
que merecen una mención aparte 
dentro del apartado que hemos des
tinado a la información de la ges
tión de la Delegación de Obras. Uno 
es el referente a las obras para el 
arreglo de la carretera de Pastrana 
y el otro el que va a traer consigo 
la construcción de un nuevo parque 
para Alcalá, que va a estar ubicado 
en las inmediaciones de la calle 
Juan de la Cueva que está situada 
en el extremo nordeste de nuestra 
ciudad, al lado de la carretera de 
Meco. 

El arreglo de la carretera de Pas
trana va a consistir en la construc
ción de una carretera de doble vía 
con una paseo central que se exten
derá desde el final de la calle Gran 
Canal a la entrada de la Tabla Pin
tora, con lo cual quedará un bule
vard muy atractivo tanto desde el 
punto de vista de dar flui.dez al trá
fico de ese tramo de la carretera de 
Pastrana, como a la par de servir 
de zona peatonal por donde poder 
también en su día acceder caminan
do hasta el Parque Natural. Su pre
supuesto inicial asciende a pesetas 
55.751.854 y su adjudicación tendrá 

lugar próximamente, ya que la 
apertura de plicas se realizó el 
martes día 15 de diciembre y la 
adjudicación del mismo debe efec
tuarse por el Pleno de la Corpora
ción una vez conocidas las ofertas 
de dicha plicas. Así pues, las obras 
no comenzarán posiblemente hasta 
la primavera del próximo año. 

La otra obra de la que hablamos, 
la del parque de Juan de la Cueva, 
cuenta con un presupuesto inicial 
de 7.969.804 pesetas, que van a ir 
destinados a la creación de una zo
na de esparcimiento en aquel lu
gar de nuestra ciuadd. El proyec
to, cuya adjudicación ya ha sido 
realizada, va a convertir algo más 
de una .hectárea de terreno muni
cipal en un parque en el que va 
a haber el ajardinamiento y arbo
lado correspondientes, dos plazas 
(sin arbolar, una de ellas con fuen
te incluida), una pista de ciclismo 
para niños y un acceso para auto
móviles desde la calle Dulcinea a 
la fábrica Prona. En resumen, un 
nuevo pulmón (aunque pequeño) 
para Alcalá en una zona tan nece
sitada de lugares de recreo como 
es aquélla. 



El abastecimiento de agua. j 

o no ser de la gestión muniCi 
EL problema del agua es, sin 

duda, el que más cantidad 
de información ha generado en 
nuestras páginas. Una información 
las más de las veces conflictiva, 
aunque de todo ese cúmulo de in
formación ofrecida se desprende 
una conclusión esperanzadora: el 
problema, como casi todos, tiene 
soluciones concretas y esas solu
ciones están en un estado avanza
do de realización. En este informe, 
no obstante, no vamos a hablar de 
la necesidad más vital: el desdo
blamiento. Ya en numerosas oca
siones lo hemos hecho, siendo ade
más una obra que, como nuestros 
lectores saben, no se está hacien
do con el dinero del presupuesto 
municipal, ·sino con el procedente 
del Ministerio de Obras Públicas. 

LAS MEJORAS EN LA RED 
DE AGUA POTABLE 

Pero de nada serviría tener he
cho el desdoblamiento y tener más 
agua en los depósitos, si no se tie
ne la infraestructura necesaria pa
ra transportarla a los lugares de 
consumo, es decir, la renovación, 
ampliación y reparación de la red 
de distribución tiene tanta impor
tancia, desde el ounto de vista de 
la solución de los problemas, como 
la nueva traída de aguas. 

Las obras que se han llevado a 
cabo a lo largo del año en la red 
son las siguientes: 

- En la zona del barrio Vene
cia se ha hecho una nueva conexión 
a la Arteria Sur y se ha instalado 
una nueva tubería de servicio. Es
tas dos obras tenían por objeto 
aumentar la capacidad de servicio 
de la red en el barrio citado. 

- El mismo objetivo tenía la 
obra realizada en la calle Marqués 
de Alonso Martínez en la que se 
ha instalado una nueva tubería de 
diámetro superior a la existente. 

- En la zona del barrio del Cho
rrillo, que tradicionalmente ha si
do uno de los barrios afectados 
por el desabastecimiento, se ha ins
talado una nueva conexión con tu
bería de 125 mm. a la arteria 
Norte. 

OBRAS INICIADAS EN EL AÑO 

Existe un número importante de 
obras iniciadas en el presente año, 
que todavía no han sido conclui
das, pero cuya importancia es ne
cesario destacar. 

La primera de ellas es la cons
trucción de la nueva tubería de 
Roca, que a pesar de llevar ese 
nombre en el argot de los entendi
dos en la red de agua potable, dis
curre por zonas como los Nogales 
Cuesta de Teatinos, zona la Uni
versidad Laboral, para desembocar 
efectivamente en un nudo de tu
berías situado en las inmediacio
nes de la Empresa Roca. Pues bien, 

El Ayuntamiento encabezó la última gran movilización popular por el problema del 
agua, celebrada al inicio del pasado verano. 

RESUMEN ECONOMICO DE LA DELEGACION 
DE AGUAS V SANEAMIENTO 

El presupuesto de la Delega
ción para este año,. aunque ha 
sufrido, como casi todas las 
demás áreas, algunas modifi
caciones de pequeña importan
cia, era el siguiente: 

Millones 

Abastecí m i e n t o del 
consumo de agua.. . 70,620 

Contrato de Serv. de 
agua . .. ... ... ... ... 15 

Mantenimiento y ex
plotación de la de-

puradora I ..... . 
Conservación de la red 

de agua ........ . 
Conservación red de 

saneamiento 
Adquisición g r u p o 

electrógeno . . . . . . . .. 
Honorarios de la depu-

radora II ........ . 
Acometidas de agua 

particulares . . . . .. 
Total presupuesto ... 

Millones 

16 

10 

2 

1,8 

2,5 

2 
119,920 

la construcción de esta nueva tu
bería es, en palabras del Concejal 
Delegado de Aguas, «absolutamen
te necesaria» para mejorar el abas
tecimiento en toda la ciudad. Esa 
necesidad se deriva de dos hechos: 
de un lado, su existencia permite 
distribuir más equitativamente la 
presión en todo el conjunto de la 
red, mejorando sustancialmente el 
servicio en zonas como Juan de 
Austria, Virgen del Val, nuestra 
Señora de Belén, etc.; de otro, ocu
rre que la tubería existente actual
mente, construida hace años, fue 
mal proyectada y sus averías, es
pecialmente en el tramo de la 
Cuesta de Teatinos son práctica
mente constantes. 

Otra obra iniciada es la reposi
ción de los pasos subterráneos de 
la Arteria Norte en el paso a ni
vel del ferrocarril y el cruce de la 
Nacional-II, situados ambos a la 
altura de Roca. 

En construcción se encuentra la 
denominada Arteria de la Esgara
vi ta que es imprescindible para 
mejorar el abastecimiento en todo 
el distrito IV (zonas de Virgen del 
Val y Juan de Austria) y parte del 
Distrito V (Caballería Española, 
etcétera). El trazado de esta Ar
teria parte del nudo situado a la 
altura del puente de la carretera 
de Meco, discurriendo por detrás 
de los terrenos de la empresa Quí
mica Sintética, cruza la Nacio-
nal II y por el camino de la Esga
ravita cerrará el circuito de la red 
en toda la zona uniéndose a la tu
bería de 400 mm. de la calle Avila 
en Virgen del Val. 

Finalmente, está iniciada la cons
trucción de una arteria comple
mentaria a la anterior que partirá 
de la tuebría de 500 mm. de la ca
lle Marqués de Alonso Martínez 
(esquina con Juan de Austria) y 
discurrirá por la derecha de esta 
última calle para conectar con la 
tubería de abastecimiento de la 
Urbanización Litos, situada al fi
nal de la citada calle. 

60 KILOMETROS DE CLOACAS 

El saneamiento, es decir, el al
cantarillado de toda la ciudad, su 
mantenimiento y ampliación están 
también bajo la responsabilidad 
de la Delegación de Aguas. En es
te aspecto, quizá el trabajo más 
significativo realizado a lo largo 
del año, aunque todavía no esté 
terminado, es la limpieza y reví-

Jesús Pasajes, delegado de Aguas 
y Saneamiento. 

swn de todo el alcantarillado del 
casco actual. Una vez hecha esta 
tarea, que se va a realizar por un 
sofisticado sistema electrónico que 
permite detectar el lugar exacto 
de las deficiencias, se repondrán 
aquellos tramos de colectores que 
impiden el normal funcionamiento 
de la red. La longitud total del al
cantarillado de Alcalá es de 60 ki
lómetros. 

En cuanto a obras de sanea
miento se han realizado las siguien
tes: construcción del alcantarilla
do del barrio Ledesma y de la ca
lle de las Moreras. A primeros de 
año comenzará la construcción del 
colector industrial Oeste, gracias al 
cual podrá llevarse a efecto el sa
neamiento total del Camarmilla. 

APROBACION DE PROYECTOS 

En el transcurso del año se han 
realizado los siguientes proyectos: 
tramo final del Colector Industrial 
Oeste, que discurrirá desde la Na
cional II hasta la confluencia del 
Henares y el Torote; Colector in
dustrial Bañuelos y tramo final del 
Colector Sur desde Virgen del Val 
(Casa de la Juventud) hasta la 
empresa Avón; tramo Norte del 
Colector Industrial Oeste desde la 
Carretera de Daganzo hasta la Se
da de Barcelona. 

Dentro del área de Aguas, entra 
también la autorización para las 
acometidas particulares de agua 
potable, de las cuales se han con
cedido alrededor de quinientas. 
Asimismo, el Ayuntamiento, a tra
vés de la Delegación, hace conti
nuas gestiones políticas con los or
ganismos superiores, como la Man
comunidad de Aguas del Sorbe, el 
Ministerio de Obras Públicas, etc., 
a fin de agilizar los trámites ne
cesarios v acortar los plazos de rea
lización en obras como el desdo
blamiento, la depuradora, etc. Y, 
finalmente, una labor de gran im
importancia que se desarrolla a lo 
largo del año es la información a 
los vecinos a través de reuniones, 
asambleas, bandos, etc., de las de
cisiones adoptadas y la marcha de 
los problemas. 

ANUNCIO 
A TODOS LOS CANTANTES V GRUPOS MUSICALES 

AFICIONADOS DE ALCALA 

Todos los grupos y cantan
tes de carácter aficionado exis
ten tes en la ciudad, sea cual 
fuere el tipo de música que 
hacen, y que deseeen darse a 
conocer por medio de la orga
nización de recitales u otro ti
po de actos, pueden ponerse en 

contacto con el Club Cultural 
Antonio de Nebrija, sito en la 

Casa de la Juventud, a fin de 

elaborar entre todos un pro

grama de actividades condu

centes al logro de los objetivos 

señalados en este anuncio. 



co·MISION DE URBANISMO: , 

El PESO DEL PASADO ES E~ORME 

Jenoveva Christoff, presidenta de la 
Comisión de Urbanismo. 

E N urbanismo el trab<Qo contem
pla tres aspectos fundamenta

les: 
l.º Controlar la actividad construc

tora de la ciudad, lo que conlleva in
formar la concesión de licencias de 
obras e informar de la infracción ur
banística. 

La concesión de licencias requiere 
un informe previo de la Comisión de 
Urbanismo y el permiso de la Comi
sión Permanente, una vez visto dicho 
informe. 

Donde más atención se pone a la 
hora de conceder licencias es en los 
que se refieren a las construcciones 
de nueva planta, tanto unifamiliar 
como colectivas, que son el antiguo 
caldo de cultivo de los especulado
res. En las licencias de obras me
nores (fachadas, arreglos interiores, 
patios, etc.), se recaba la información 
de las comunidades de propietarios 

si afectan a lugares comunes de lo 
colectividad. 

El número de licencias de obras 
menores concedidas a lo largo de es
te año es bastante grande y sería 
bastante largo de enumerar aquí. En 
cuanto a las «obras mayores», hay 
que dejar bien sentado que la políti
ca que el Ayuntamiento sigue es de 
no conceder licencias importantes, 
si no es a cambio de ventajas con
cretas y suficientes para la ciudad, 
y siempre teniendo presente la polí
tica urbanística que caracteriza a las 
Normas Subsidiarias que son las ba
ses del nuevo planeamiento urbanís
tico de Alcalá. 

Quizá esta política no parezca re
flejada en los hechos que todos ve
mos edificios grandes actualmente 
en construcción en todas las partes 
en la ciudad; estos hechos tienen su 
explicación: la Corporación anterior 
dio muchísimas licencias, que en su 
mé'.yor parte no se han construido 
todavía. En un polígono de Reyes 
Católicos quedan 2.000 viviendas por 
construir con licencia dada sin que 
se hayan hecho las aportaciones del 
suelo a las que obliga del Ley del 
Suelo para colegios y zonas verdes; 
además, la densidad es más del do
ble de lo que permite la Ley. 

El objetivo de la Comisión de Ur
banismo en este caso es clarísimo: 
conseguir la caducidad, es decir, la 
anulación de estas licencias, cosa que 
no precisamente fácil de conseguir. 
En muchos casos el Tribunal Supre
mo reconoce unas licencias muy an
tiguas como válidas y así podemos 
ver que se construye dónde y cómo 
no lo permitiría la nueva política ur
banística. Esto sólo se puede enten-

COMISION DE HACIENDA: 

EL CO~TROL ECO~OMICO DE LA CESTID~ 

Antonio Cantó, presidente de la 
Comisión de Hacienda. 

E L hablar de la gestión en la Co
misión de Hacienda, es difícil 

hacerlo como en el resto de las Co
misiones, porque ésta no tiene com
petencias directas sobre los aspectos 
externos o «visibles» de la gestión. 
Pero la Comisión de Hacienda, des
de un punto de vista interno, es vital 
para el funcionamiento de una Cor
poración porque toda la administra
ción económica pasa, o debe pasar 
por ella. La Comisión de Hacienda, 
en colaboración con las otras Comi
siones es la que se encarga de pre
sentar' al Pleno del Ayuntamiento el 
proyecto anual de Presupuesto, do
cumento de primerísima importancia 
por concretarse en él la actuación 
municipal para ese año. 

Las gestiones más importantes lle
vadas a cabo por la Comisión a lo 
largo del año han sido las siguien
tes: 

- Compra de un ordenador y con
tratación del equipo de proceso de 
datos. Esta decisión es de suma im
portancia para la agilización de. ~a 
gestión municipal, pues va a permitir 
tener un mayor y más rápido cono
cimiento de la situación contable del 
Ayuntamiento. 

- Contrato de 

dor municioal, que eti,ene a su cargo 
tanto la recaudación ordinaria como 
la que se hace por vía ejecutiva. Pa
ralelamente se encuentra en estudio 
un nuevo sistema de recudación, al 
objeto de conseguir los mayores aho
rros posibles. 

- Negociaciones con la Caja de 
Ahorros, que han dado como resul
tado la obtención de dos importantes 
créditos: uno de 95 millones de pe
setas, destinado a la compra de «.En
rique Jiménez», y otro de 109 millo
nes dedicado a la compra de solares, 
limpieza de colectores, etc. 

- Negociaciones con la Cámara de 
Comercio y los empresarios de 
AEDHE que dieron como resultado 
la modificación del impuesto de ra
dicación, acuerdo que suponía el 
mantenimiento durante dos años de 
las actuales tasas y unas subidas pos
teriores, escalonadas por categorías 
de calles, comprendidas entre el 18 
y el 24 por 100. 

- Hay que señalar que un gran 
número de impuestos municipales no 

RESUMEN ECONOMICO 
DE LA COMISION 

DE HACIENDA 
Millones 

Gastos en la oficina de Admi
nistración financiera . .. .. . 

Oficina de estadística y eleccio
nes (Censo) .. . . .. .. . .. . .. .... 

Alquiler de material técnico pa-
ra A. financiera .. . . .. .. . . .. .. . 

Contrato recaudación ... 
Revisión urbana .. . . .. .. . .. . .. . 
Acondicionamiento local para 

ordenador ..... ... . 
Amortización al Estado parce

las Puerta de Madrid .. . . .. .. . 
Amortización de créditos al 

B.C.L.E .... .. .......... ..... . 
• Préstamos de otras entidades .. . 

Total presupuesto de la Co-
misión ........ . ......... . .. 

2,3 

16 

4 
9 

25 

2,5 

1,550 

37,765 
56,234 

154,349 

der, según nos dice Genoveva Chris
toff, «porque estamos atados por de
cisiones del Ayuntamiento anterior y 
para deshacernos de éstas hay que 
poner en vigencia ya el nuevo planea
miento». El número total de licen
cias de construcción de viviendas 
unifamiliares concedidas en este año 
1981 hasta la primera semana de di
ciembre eran 14, que orginaban un 
total de 26 viviendas. También se dio 
una licencia de construcción de la 
depuradora de aguas fecales a la em
presa LEE, S. A., y una licencia de 
construcción de nave industrial para 
IBERPAKING. 

En· cuanto a las infracciones urba
nísticas de las que hablábamos an
teriormente, se habían detectado tres 
en el mismo período de tiempo al 
que hacíamos alusión antes, sobre 
los cuales han sido abiertos los co
rrespondientes expedientes sanciona
dores. 

La segunda de las grandes tareas 
que ocupan a la Comisión de Urbanis
mo, durante este año que termina, 
es la de adquirir suelo para las di
versas necesidades del Municipio. Es
ta búsqueda de suelo, que puede ha
cerse por compra, cesión o permuta, 
no se ciñe únicamente a los solares 
sin edificar, sino que también con
templa la adquisición de edificios y 
locales. Las comisiones correspondien
tes definen sus necesidades de suelo 
y locales, después se fijan las priori
dades por el Gobierno Municipal en 
su conjunto y la Comisión de Urba
nismo se encarga de conseguir los 
locales y el suelo propuestos. 

En este año se ha procedido a la 
compra de un edificio de la calle 
Santiago, donde irá definitivamente 
asentado el Centro de Salud. Tam
bién se ha comprado un solar de 
19.000 metros cuadrados en la zona de 
Luis Vives, con el objeto de cederlos 
para la construcción de un colegio 
nacional y del Centro de Salud co
marcal, cerrándose el capítulo de 
compras con la adquisición de un so
lar en el Chorrillo. 

han experimentado crecimiento de 
ninguna clase ,aun cuando la Ley lo 
permitía. 

LA ELABORACION 
DEL PRESUPUESTO 

Ya hemos dicho que la Comisión 
de Hacienda elabora el Presupuesto 
para el año siguiente, contando con 
los anteproyectos que le remiten las 
otras comisiones. A tal fin la Comi
sión de Hacienda remitió a las res
tantes un calendario de fechas que 

Las permutas realizadas lo han si
do con el fin de que sean propiedad 
municipal la Plaza de Carlos I y la 
Plaza de la Amistad. 

En cuanto a las cesiones, son las 
relativas a tres solares para colegios 
pertenecientes a las empresas LITOS, 
COPASA y EL VAL. 

Tanto las actuaciones de permuta, 
compra o cesión se hacen con el cri
terio de una distribución por la ciu
dad acorde con las necesidades de 
distrito de la misma y buscando la 
fórmula menos costosa no sólo econó
micamente hablando, sino también 
desde un puto de vista social. 

La tercera gran línea de la política 
de la Delegación de Urbanismo es 
la de fomentar el nuevo planeamiento 
que garantice el desarrollo armonio
so de la ciudad y que compense los 
déficits interiores -falta de equipa
miento y zonas verdes, principalmen
te-. La elaboración de las Normas 
Subsidiarias, cuyo avance se realizó 
en la primavera pasada y que están 
a punto de ser concluidas y aproba
das definitivamente son el resultado 
del trabajo que en su día encargó 
la Delegación de Urbanismo a un 
equipo de arquitectos y urbanistas 
y que van a pasar a regir toda la 
normativa referente a construccio
nes, obras, etc., de la vida local, siem
pre desde un punto de vista de des
arrollo armónico de Alcalá. 

RESUMEN ECONOMICO 
DE LA COMISION 
DE URBANISMO 

Millones 

Honorarios por la ejecución de 
proyectos ......... .......... .. 

Transferencia al presupuesto de 
inversiones . . . .. . .. . .. . ... .. . .. . 80 

Acción sustitutoria .. . ... . .. .. . 33 
Total presupuesto de la Co

misión ... ... ... ... ... ... ... ... 114 

debería cumplirse para aprobar el 
Presupuesto antes de finalizar el 
año, al tiempo q~e les remitía igual
mente una copia del presupuesto 
previsto de ingresos. En la actualidad 
la Comisión de Hacienda tiene ya ela
borado un proyecto de presupuesto, 
que probablemente sea aprobado an
tes de finalizar el año, cuya suma 
total asciende a 1.775 millones de pe
setas, lo que supone un incremento 
de un 25 por 100 sobre el presupues
to del año anterior. 

GESTIONES DE LA DELE6ACION DE COMPRAS 

L A Delegación de Compras ha rea
lizado todos los encargos que 

ha recibido de las diferentes comi
siones, consiguiendo sustanciosos des
cuentos para las arcas municipales. 
Debido a la escasez de medios mate
riales y humanos de esta Delegación, 
no todas las compras se han realiza
do por su mediación. Se ha conside
rado satisfacer antes otras priorida
des. No obstante, para el próximo 
año esperamos seguir mejorando es
te servicio con la aportación de nue
vos elementos. En cualquier caso, en 
el seno de la Comisión de Hacienda 
se ejerce una estrecha vigilancia y 
control de las compras realizadas por 
las diferentes comisiones, constatan
do en general una buena ejecución 
de las mismas, dicho sea en honor 
de concejales y funcionarios. 

En mi calidad de vicepresidente de 
la Mancomunidad de Aguas del Sor
be, he asistido a todas las reuniones 
convocadas en Guadalajara, algunas 
presidiéndolas por ausencia del p_r~
sidente. He realizado frecuentes v1s1-
tas a las instalaciones de Mancomu
nidad. Así como a entrevistas en Ma
drid y Guadalajara con los responsa
bles de Confederación Hidrográfica 
del Tajo, Director de Obras Hidráu
licas y Presidente del Banco de Cré
dito Local. He realizado viajes por 
diferentes provincias españolas para 
observar sobre el terreno el funciona-

Por Fidel VELA 

Fidel Vela, delegado de Compras. 

miento de conducciones, depuradoras, 
etcétera. 

Todas estas gestiones han permi
tido el funcionamiento de la Depura
dora de agua potable, la próxima ter
minación de la presa de Beleña y la 
puesta en marcha del desdoblamien
to. Sin que ello suponga atribuirme 
individualmente estas obras, que son 
logros de la Mancomunidad en su 
conjunto. 

·k ;'< * 
He presidido la comisión especial 

investigadora del Matadero, cuyos 
trabajos nos han llevado casi todo 
el año. En noviembre presentamos 
unas conclusiones al pleno que fueron 
aprobadas unánimemente. . 



UNA 6ESTION MUNICIPAL PARA 
UN FUTURO ESPERANZADOR 

Al culminar este segundo año completo de nuestro mandato al frente del Ayuntamiento, he
mos querido sacar un número extraordinario de nuestro boletín para informaros ampliamente de 
lo ya realizado y de nuestros proyectos futuros. Y digo, conscientemente, al fin del segundo año, 
porque en alguna medida el año inicial de 1979 fue un período que, a la hora de hacer balance, no 
debería ser tenido en cuenta. No quiere esto decir que unos meses "p.erdid·os", ni mucho nienos, 
porque importantes gestiones se realizaron en el transcurso de los mismos. Así, por ejemplo, el in
terés que desde el primer momento mostró esta Corporación en "resucitar" o en su caso agilizar los 
grandes temas pendientes de este municipio: el agua, el hospital, la carretera. No es cuestión de 
hacer un relato detallado de estos temas, pero sí es importante resaltar el que, gracias a este inte
rés y a estas gestiones, los problemas del agua están en vías de resolverse, el hospital comenzado 
v el desvío de la Nacional JI en trámite de expropiación de terrenos para la posterior subasta de 
Ías obras. Asimismo, se sentaron las bases, durante ese año, para una ordenación urbana más ra
cional iniciándose las gesti:ones pertinentes para la confección de un Plan General y de nuevas Nor
mas Subsidiarias, como primera fase de aquél. En el aspecto financiero se procedió a un sanea
miento de toda nuestra hacienda, doblando prácticamente para 1980 el Presupuesto, realmente 
exiguo, que heredamos de 1978, prorro!f.ado necesariamente para el 79. Carlos Valenzuela Lillo 

lstas, entre otras muchas cosas de menor importancia, se hicieron 
durante 1979; pero si no cuento inicialmente con él se debe a que 
fundamentalmente no fueron, en su conjunto, sino actuaciones previas 
a una racional planificación de futuro. Algo así como el asentamiento 
de unas bases que nos permitieran afrontar mejor los cambios y me
joras a introducir en nuestra ciudad durante los años siguientes. Si a 
ello sumamos el hecho de que sólo fueran unos meses -de mayo a 
diciembre- y el necesario aprendizaje de nosotros mismos, yo diría, 
en fin, que, sin dejar de ser positivo, el saldo de ese primer año no 
fue sino una laboriosa tarea de aterrizaje personal y de asentamiento 
de bases para el futuro. 

Durante los años 1980 y 1981 este Ayuntamiento ha trabajado afa
nosamente en todos los campos para ir mejorando su propio funcio
namiento y, sobre todo, para ir mejorando nuestra ciudad. Sin ser triun
falista en modo alguno, sí se puede legítimamente afirmar que son 
muchas las cosas ya realizadas o en fase de ejecución; no voy, sin 
embargo, a intentar hacer una relación exh~ustiva de ellas. En este 
número de ALCALA HOY se recogen los diversos aspectos de la ges
tión municipal y podréis encontrarla con más detalle. 

De resaltar algo, sería la política, que con todos los errores que 
se quieran -muchos menos que los que algunos quieren ver- se ha 
llevado por este Ayuntamiento en materia de empleo y personal. Du
rante estos dos años, el Ayuntamiento ha creado más de un centenar 
de puestos de trabajo fijos y ha contratado eventualmente, al menos, 
a otro centenar de trabajadores; y ello no de una forma caprichosa. 
sino asumiendo cada vez más servicios directos prestados al ciuda
dano y mejorando los ya existentes. Y esto, creo sinceramente que en 
una situación de paro como la que atravesamos, debe ser valorado 
muy positivamente no sólo por las cifras absolutas, sino, aún más, por 
sus valores relativos con respecto al número de trabajo ya existentes 
cuando nosotros nos hicimos cargo del Ayuntamiento. En cuanto al per
sonal propio, los incrementos salariales, la firma del Convenio Colecti
vo y el reconocimiento de los derechos sindicales a todos los funcio
narios son, igualmente, aspectos a valorar positivamente en todo su 
conjunto, cualquiera que sea la valoración que puedan merecer algu
nos de sus aspectos concretos a determinados colectivos. 

Insisto en que al redactar estas líneas no estaba en mi animo ha
blar del pasado, porque para ello los más indicados son los propios 
concejales responsables de sus áreas y de todo ello se habla abun
dantemente en el resto del boletín. Por ello, yo desearía reflexionar 
sobre dos temas tan sólo: la valoración global que pueda merecer 
nuestra gestión y una proyección del futuro inmediato. 

In cuanto al primer aspecto, deseo salir al paso de aquellas visio
nes negativas y pesimistas según las cuales el Ayuntamiento no ha 
cumplido lo que prometió, porque no ha arreglado todo lo que había 
que arreglar ni ha cambiado todo lo que había que cambiar. A los 
ciudadanos que así piensen, yo les diría tan sólo una cosa: que Roma 
no se hizo en un día; que hace falta tiempo, medios y compet~ncias. 
Y que cuanto más escasos sean los medios y las competencias, mayor 
será el tiempo necesario. El lograr la decisión final sobre la construc

ción de un hospital o de una carretera, por ejemplo, y la propia cons
trucción de los mismos, lleva tiempo, bastante tiempo; el lograr terre
nos para colegios, instalaciones deportivas, centros culturales o asis
tenciales, lleva también tiempo. Sé que esto puede parecer a algunos 
una excusa fáci 1, pero no por eso es menos real. En dos o tres años 

no se arregla todo ni se cambia una ciudad. Es, antes al contrario, una 
labor paciente y continua, cuyos frutos más tempraneros pueden ya 
irse apreciando, pero que para su sazón necesitan una mayor espera. 

In cuanto al segundo aspecto, me referiré sucintamente -pues en 
un número posterior, una vez aprobados los presupuestos para 1982, se 
darán detalles relativos al próximo año- sólo a lo que puede pensarse, 
en términos realistas, qué será el próximo mandato 1983-87. Recuerdo 
a este propósito declaraciones mías nada más salir elegido Alcalde, 
en las que con sensatez y honestidad desprovistas de fáciles promesas 
reconocía que consideraría un éxito, y personalmente me daría por sa
tisfecho, si lograba dejar a mi sucesor un firme pilar sobre el que 
basar su mandato; y creo que así va a ser. 

sólo, a título ejemplificativo, citaré algunas de las realizaciones 
que el próximo Alcalde se encontrará o podrá inaugurar en su manda
to: El suministro de agua solucionado, la hacienda y la administración 
municipal reorganizadas con criterios de suficiencia y eficacia, la ca
rretera y el hospital podrá inaugurarlos, un nuevo matadero comarcal, 
un centro de día asistencial, un centro de salud, una casa de cultura, 
un nuevo polideportivo en construcción, un tercer instituto de BUP, un 
cementerio ampliado, nuevas instalaciones municipales de policía y 
bomberos, así como la Casa Consistorial ampliada, unas aceras y ca
lles arregladas en su casi totalidad .. ., y ello amén de numerosas otras 
obras menores en plazas y jardines en barrios. Y esta lista no es 
exhaustiva, evidentemente, ni es el cuento de la lechera tampoco. Es 
una 1 ista de cosas, algunas prácticamente acabadas, otras muchas ini
ciadas y el resto programadas para su inicio en 1982. 

Con todo ello, y concluyo, creo que nuestro inmediato futuro como 
ciudad es esperanzador. Por último, quiero desearos a todos, como 
Alcalde y en nombre de la Corporación que presido, unas felices fies
tas navideñas y un venturoso 1982. 



Las autoridades y la Policía contemplan el estado en que quedó el vehículo tras la 
explosión. 

Un coche de la Policía 
Municipal destruido por la 

ex1Jlos ión de una bomba 
En la madrugada del domingo día 13, 

un coche de la Policía Municipal, marca 
uSeat 127". fue destruido por la explo
sión de un artefacto de fabricación case
ra. La explosión causó además diversos 
daños en otro coche municipal igual al 
destruido y a varios vehículos particula
res que se encontraban estacionados en 
las proximidades. Este atentado no causó , 
por fortuna. daños personales y a la hora 
de cerrar esta edición no ha sido reivin
dicado por nadie. La Policía desconoce , por 
el momento. la identidad de los autores 
así corno el explosivo con que se fabricó 
el artefacto , aunque sí se sabe que lleva
ba trozos de metralla. algunos de los cua
les produjeron desconchados en la facha
da de la Casa Consistorial . 

El coche se encontraba frente al Ayun
tamiento en el momento de producirse la 
explosión. lugar en el que se personaron 
de inmediato el Alcalde. el comisario je
fe, el jefe de la Policía Municipal y va
rios concejales, entre ellos el delegado 
de Seguridad Ciudadana , Pedro Pérez Ma
lina . 

La Comisión permanente celebrada el 
pasado día 14 acordó publicar el siguiente 
comunicado: 

La Comisión Permanente de este Exce
lentísimo Ayuntamiento, informada del 
brutal atentado sufrido por un coche de 

LAS MAJAS VISITARON 

ALCA LA 

Las Ma.ias internacionales, que re
cientemente han estado en Madrid 
para proceder a la lección de Maja 
fnternacional 1981, con la que se 
clausuraba la 1 Semana Goyesca or
ganizada por el Ayuntamiento de 
Madrid , \'isitaron nuestra ciudad el 
pasado sábado día 12 del presente 
;11es. Además ele la visita turística 
obligada, rucron recibidas en el Sa
lón de Plenos por los representan
ccs de la Corporación . El Alcalde les 
:lirigió unas palabras en las que, 
<1clemás de alabar -«aunque sea un 
poco machista»- su belleza, les dio 
ia bienvenida, les relató muy breve
mente al!!unos momentos cumbres 
Je nuest1; historia local y les ofre
:ió a cada uno un ejemplar del libro 
«Alcalá de Henares, la ciudad del 
saber y del hacer» como regalo y 
recuerdo ele nuestra ciudad. 

Tras las palabras del Alcalde, el 
~rupo de teatro TELA representó 
Jara las Majas el entremés de Ccr
\'antes titulado «El Juez ele los Di
\·orcios». 
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la Policía Municipal, manifiesta lo siguien
te: 

1.° Condenamos con la máxima energía 
este criminal atentado que se inscribe en 
un cuadro de sucesos todos ellos enca
minados a destruir la democracia y la li
bertad conseguidas por nuestro pueblo, al 
tiempo que intenta minar la moral demo
crática de los ciudadanos y su confianza 
en la capacidad de las Instituciones para 
dar solución a los problemas que afectan 
a nuestra convivencia. 

2.° Confiamos en que las diligencias 
de la Policia den como resultado la de
tención de los autores para que sean juz
gados y castigados conforme a las leyes 
y a la gravedad del acto cometido. 

3.º Nuestra decisión firme de seguir 
cumpliendo con las responsabilidades que 
el pueblo nos encomendó al elegirnos, sin 
dejar que estos hechos interfieran en el 
normal desarrolla de la vida municipal y 
mucho menos hacer dejación de nuestra 
autoridad ante este execrable intento de 
intimidación. 

A este comunicado se han adherido las 
fuerzas políticas y sindicales presentes 
en nuestra ciudad, al tiempo que expre
saban su solidaridad con la Corporación 
frente a la agresión sufrida. Asimismo, 
los trabajadores municipales, en una asam
blea celebrada el día 15, se adhíríeron al 
contenido del comunicado. 

POSIBLE HUELGA DE LOS 
TRABAJADORES DEL 

AYUNTAMIENTO 

A la hora de cerrar la edición de 
ALCALA HOY ha llegado a nuestra Re
dacción la noticia de la huelga que tie
nen previsto llevar a cabo los trabaja
dores del Ayuntamiento los días 21, 23, 
28 y 30 del presente mes de diciem
bre. Esta decisión está pendiente de 
ratificación por la asamglea de los tra
bajadores, pero el Comité de Empresa 
ya ha solicitado el correspondiente per
miso al gobernador civil, exponiendo 
en su escrito que el motivo del paro 
es uel incumplimiento del acuerdo del 
Pleno de la Corporación del día 30 de 
noviembre relativo al convenio firma
do entre la Corporación y los traba
jadores ... 

Día 30 de diciembre, 
a las 19,30, en el Pabellón 
Municipal de Deportes, 

FINLANDIA · ESPAÑA 
Encuentro internacional 

de baloncesto 
masculino junior 
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ASAMBLEA GENERAL DE LA 
ASOCIACION DEMOCRATICA 

DE PENSIONISTAS 
El pasado día 4 de diciembre tuvo 

lugar en la Casa de la Juventud una 
asamblea de la Asociación Democrá
tica ele Pensionistas y jubilados que 
tenía por objeto dar a conocer a los 
pensionistas alcalaínos la \ dimisión 
de la anterior Junta Directiva y los 
componentes ele la nueva Junta, que 
fueron elegidos por mayoría absolu
ta. En el acto intervinieron, además 
del Secretario de Ja nueva Junta Di
rectiva, el Presidente de la Asocia
ción Provincial, señor Crespo, Félix 
Martínez, miembro de la Asociación 
alcalaína, Magadaleno García-Alcalá, 
en representación del sindicato de 
Comisiones Obreras y Angel Nombe-

la, pensionista y concejal por el 
PSOE en el Ayuntamiento alcalaíno. 

Todos los oradores hicieron espe
cial énfasis en la importancia de la 
unidad y la lucha constante por la 
defensa de los intereses de los pen
sionistas y jubilados. Denunciaron 
el abandono y discriminación que 
sufre este sector de la sociedad y la 
injusticia de que existan pensionis
tas de primera y de segunda, es de
cir, que mientras unos cobran pen
siones muy elevadas, otros cobran 
cantidades de miseria. Los asisten
tes a la asamblea fueron muy nu
merosos y aplaudieron repetidas ve
ces las palabras de los oradores. 

ACTO DE SOLIDARIDAD 
CON EL SALVADOR 

El pasado día 30 de noviembre se 
celebró en la Casa de Ja Juventud un 
acto público de solidaridad con El 
Salvador organizado por la Unión 
Comarcal de Comisiones Obreras. 
En el transcurso del acto intervino 
un representante del FDR (Frente 
Democrático Revolucionario) quien 
informó de la trágica situación que 
afecta en estos momentos al pueblo 
salvadoreño, motivado por las ac
tuaciones y masacres que lleva a 
cabo el Ejército de aquel país. Tam
bién hubo oportunidad de escuchar 
unas cintas magnetofónicas que con
tienen intervenciones de ciudadanos, 
cruerilleros y miembros de la Iglesia 
ele El Salvador. 

En el debate posterior se produjo 
una aclaración en torno a la inter
vención norteamericana, de la que 
se afirmó que no se limita exclusiva
mente al apoyo económico y el su
ministro de armas a la Junta, sino 
que los llamados «asesores» también 

intervienen en los frentes de ba
talla. 

La Unión Local de UGT envió 
una delegación a este acto y el PCE 
envió una carta de adhesión al mis
mo. Los organizadores, según han 
comunicado a nuestra redacción, 
tienen previsto celebrar otro acto de 
similares características en un pró
ximo futuro. 

EN LA NOCHE DE SAN JUAN 
OCURREN MARAVILLAS 

El pasado sábado, día 12 de di
ciembre, la Compañía de Teatro Da
goll-Dagom puso en escena, en el 
Salón de Actos de la Laboral, el es
pectáculo «Nit de Sant Joan», acom
pañado por Jaume Sisa, autor de la 
música y las canciones. La comedia 
es original de la Compañía y se di
vide en dos partes, cada una de las 
cuales se divide a su vez en un con
junto ele escenas que representan 
las cosas que ocurren ·o pueden ocu
rrir en la famosa y popularísima no
che. Algunas de las escenas, como 
las tiulaclas «El Mundo al Revés», 
«Verbena ele adolescentes», etc., en
tusiasmaron al público que abarro
taba el salón. La escenificación, el 
montaje y los efectos especiales, son 
asimismo dignos de admiración y 
contribuyen a dar una enorme cali
dad a toda la representación. 

Este es el quinto montaje teatral 
que realiza la Compañía Dagoll-Da
gom, nacida en el otoño de 1973. Los 
anteriores fueron «Yo era un tonto y 
yo que he visto me ha hecho dos 
tontos» (1974) «Nocturn per a acor
clio» (1975), «No hablaré en clase» 

(1977) y «Antaviana» (1978). El es
pectáculo «Nit de Sant Joan» fue 
estrenado el pasado 4 de marzo del 
presente año, en el Teatro Romea de 
Barcelona, inaugurando el Centre 
Dramátic de Ja Generalitat de Ca
taluña. 
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A pesar de sentir gran admiración por 
toda la obra de Picasso, el «Guernica .. no 
supone para mí el símbolo y la imagen 
totalizadora de la lucha fratricida que tuvo 
lugar en este país de 1936 a 1939. De 
aquellos «Desastres de la Guerra,., que 
no viví -pero de los que sufrí sus secue
las como toda mi generación- tengo tres 
imágenes vivas y desgarradoras: ciertas 
secuencias recogidas por Martín Patino en 
sus películas, aquellas donde los niños 
huyen despavoridos por las calles de Ma
drid al oír las alarmas de los bombardeos; 
el perfil humano de los personajes de 
Hemingway alternando en «Chicote .. con 
el frente a menos de quinientos metros 
y unos versos de Octavio Paz extraídos 
de su gran poema "Piedra de Sol». Tres 
elementos, tres imágenes que creo confi
guran lo terrible de la cotidianidad civil 
en una guerra incivil. 

«Los dos se desnudaron y se amaron / 
por defender nuestra ración de tiempo y 

paraíso.» 

Le acaban de conceder el Premio Cer
vantes a Octovio Paz. A modo de ritual, 
como cada año, extendemos sobre la me
sa las obras del galardonado mientras que 
iniciamos la reconfortadora operación de 
exigir a la memoria saber qué nos supuso 
la lectura de cada uno de estos libros. 
Al tiempo su figura física se nos va es
bozando en el recuerdo y casi de inme
diato nos trae el gesto heroico de renun
cia como Embajador de México en la In
dia, al saber que en la Plaza de las Tres 
Culturas de su ciudad natal habían masa
crado los arrebatos de aquel 68 de eufo
ria y desilusión. "El Arco y la Lira» que 
nos enseñó a comprender el fenómeno 
poético en toda su extensión, Baudelaire 
desde la portada de "Los Hijos del Limo» 
nos hace recorrer los subrayados del inte
rior y escoger casi al azar: «el lector re
pite el gesto del poeta; la lectura es una 
traducción que convierte al poema del 
poeta en el poema del lector". «Las Co
sas en su Sitio», repaso y toque de aten
ción de nuestro querido amigo Juan Ma
richal sobre la literatura española del si
glo XX, al que contesta Octavio Paz re
machando que: «efectivamente las dos 
grandes épocas de la literatura española 
han sido el llamado Siglo de Oro y este 
medio siglo dorado que es nuestro tiem
po•, demostrando de paso su enorme co
nocimiento de todas las épocas de nues
tra literatura. En "Solo a Dos Voces», lar
go pero amenísimo diálogo sostenido con 
Julián Ríos nos encontramos con el hom
bre, no sól~ repetido en las imágenes fo
tográficas, sino "exprimido .. a f<;>ndo a tra
vés de la conversación que se ilustra con 
una extensa antología de sus textos. "El 
Mono Gramático" nos comenzó a abrir los 
entresijos de la cultura oriental mientras 
que en "Puertas al Campo .. redescubrimos 
la admiración que Octavio Paz -uno de 
los mejores críticos de la literatura en 
castellano- profesa hacia Jorge Guillén, 
aparte de una profunda a~i~t~d. fue por 
eso, y abusando del juvenil animo de sus 
ochenta y ocho años, le pedimos al primer 
Premio Cervantes su opinión sobre el ga
lardonado. Nos contestó a vuelta de co
rreo. 

Vicente-Alberto Serrano. 

AL CAL~ 

OCTAVIO PAZ por JORGE GUILLEN 
Málaga, 1.º de diciembre de 1981 

Querido amigo: Me pide usted una opinión sobre 
Octavio Paz. Pues aquí está: 

las varias revistas que ha dirigido. Era fatal que en 
él recayese el Premio Cervantes. Merece el Nobel. .. 

¡Ah! Además, muy buen conocedor de la literatura 
española. 

Me ha causado gran alegría que esta vez el Premio 
Cervantes haya sido para Octavio Paz. Es muy buen 
amigo mío, y por eso le conozco bien. Poeta de pri
mer orden, crítico muy agudo, muy amplio de criterio, 
siempre liberal, y, por lo tanto, contra todas las dic
taduras. Ha desenvuelto una gran actividad social en 

En cuanto a nuestro Azaña ... Ahora ya puede ha
blarse del escritor y del político en esta Península 
nuestra. Y ya es algo. Me alegro mucho de recibir no
ticias suyas. 

Un abrazo de su amigo: 
Jorge Guillén 

Claude Esteban, Octavio Paz y Jorge 
Guillén en Massachussets, 1969. 

Madrid, 1937, 

en la Plaza del Angel las mujeres 
cosían y cantaban con sus hijos, 
después sonó la alarma y hubo gritos, 
casas arrodilladas en el polvo, 
torres hendidas, frentes escupidas 
Y el huracán de los motores, fijo: 
los dos se desnudaron y se amaron 
por defender nuestra porción eterna, 
nuestra ración de tiempo y paraíso, 
tocar nuestra raíz y recobrarnos, 
recobrar nuestra herencia arrebatada 
por ladrones de vida hace mil siglos, 
los dos se desnudaron y besaron 
porque las desnudeces e·nlazadas 
saltan el tiempo y son invulnerables, 
nada las toca, vuelven al principio, 
no hay tú ni yo, mañana, ayer sin nombres, 
verdad de dos en sólo un cuerpo y alma, 
oh ser total.. 

De «Piedra de Sol» 

UN POETA 
-Música y pan, leche y vino, amor y sueño: gratis. Gran abrazo mortal 

de los adversarios que se aman: cada herida es una fuente. Los amigos afilan 
bien sus armas, listos para el diálogo final, el diálogo a muerte para toda 
la vida. Cruzan la noche los amantes enlazados, conjunción de astros y de 
cuerpos. El hombre es el alimento del hombre. El saber no es distinto del 
soñar, el soñar del hacer. La poesía ha puesto fuego a todos los poemas. 
Se acabaron las palabras, se acabaron las imágenes. Abolida la distancia en
tre el nombre y la cosa, nombrar es crear, e imaginar, nacer. 

-Por lo pronto, coge el azadón, teoriza, sé puntual. Paga tu precio y cobra 
tu salario. En los ratos libres pasta hasta reventar: hay inmensos predios 
de periódicos. O desplómate cada noche sobre la mesa del café, con la 
lengua hinchada de política. Calla o gesticula: todo es igual. En algún 
sitio ya prepararon tu condena. No hay salida que no dé a la deshonra 
o al patíbulo: tienes los sueños demasiado claros, te hace falta una filo
sofía fuerte. 

OCTAVIO PAZ (De «¿Aguila o sol?») 

BIBLIOGRAFIA 

OCTAVIO PAZ, nacido en México en 
1914, es una de las figuras capitales de 
la literatura hispánica contemporánea. Su 
obra poética comprendida entre 1935 y 
1957 ha sido recogida en el volumen Li
bertad bajo palabra ( 1958). Salamandra 
( 1962) y Ladera Este ( 1969), reúnen su 
producción poética posterior. No menor 
en importancia y extensión es su obra en
sayística, que comprende los siguientes 
títulos: El laberinto de la soledad (1950), 
El arco y la lira ( 1956). Las peras del olmo 
(1957), Puertas al campo (1966), Corriente 
alterna ( 1967). Claude Lévi-Strauss o el 
nuevo festín de Esopo (1967), Marcel Du
champ o el castillo de la pureza ( 1968), 
y su reedición ampliada Apariencia des
nuda ( 1973). Conjunciones y disyunciones 
( 1969). Posdata ( 1970). El signo y el gara
bato (1973), y Los hijos del limo (1974). 
En :Versiones y diversiones ( 1973) reunió 
sus traducciones poéticas. El Ogro Filan
trópico (1976), In/ Mediaciones (1977) y el 
Mono Gramático (1974). vasta reflexión y 
poema en prosa. Su poesía ha sido reco
gida por Seix Barral en Poemas ( 1935-
1975). Traducción: literatura y literalidad 
(1971) . Los Signos en rotación y otros en-

sayos (1971). Las cosas en su sitio (1971) 
es el título de una obra conjunta con Juan 
Marichal sobre Literatura Española del si
glo XX y Solo a dos Voces, libro-objeto 
en colaboración con Julián Ríos. 

Todos estos títulos se han publicado pár 
Seix Barral, Fondo de Cultura Económica, 
Alianza Editorial, Finisterre, Lumen y Tus
quets. 
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TRICENTENARIO 
DE CALDERON 

CONCURSO DE TUNAS 
ORGANIZADO POR LA 

COMISION DE CULTURA 

Durante los días 30 y 31 del próximo 
mes de enero se va a celebrar en nues
tra ciudad el 11 Concurso de Tunas Uni
versitarias , que organiza la Comisión de 
Cultura. Los días elegidos son el 30 y 
el 31, estructurándose en dos fases: una 
clasificatoria. el día 30, y la fase final, 
que tendrá lugar el día 31 . Entre otros 
premios, se establecen en las bases las si
guientes cantidades para las tres prime
ras tunas clasificadas: 100.000, 60.000 y 
40.000 pesetas, respectivamente. La ins
cripción, por cuyos derechos cada Tuna 
habrá de abonar la cantidad de 7.500 pe
setas, permanecerá abierta hasta el día 
15 de enero. Las bases pueden consultar
se en la Comisión de Cultura del Ayunta
miento. 

Durante· estos dos últimos años 
se están celebrando una serie de ac
tos, representaciones, mesas redon
das, ponencias, exposiciones, etc., 
para conmemorar el Tricentenario 
de la muerte de Calderón de la 
Barca. 

Patrocinado por la Delegación 
Provincial del Ministerio de Cultura 
con la intervención y colaboración 
de la Universidad, el Centro de En
señanzas Integradas (antigua Labo
ral) y el Ayuntamiento, Alcalá que 
conoció en sus aulas la presencia del 
gran dramaturgo, se ha sumado a 
los actos de Homenaje y durante 

los días 23 al 28 de noviembre se 
han desarrollado diversas activida
des. Concierto de Música Renacen
tista y Barroca a cargo del Grupo 
músico-vocal «ÜRFEO», celebrado 
en el Aula Magna de la Facultad de 
Ciencias Económicas. La Compañía 
«Pequeño Teatro» representó la de
liciosa obra de Calderón «La Dama 
Duende», dirigida por Antonio Gui
rau. José Francisco de la Peña, pro
fesor de Historia Moderna de nues
tra Universidad, pronunció una con
ferencia s0bre «Calderón y su tiem
po». «Calderón y el Barroco» fue el 
tema tratado por el conocido nove
lista rumano, hoy nacionalizado es
pañol, Vintila Horia, Premio Gon
court por la conocida novela «Dios 
ha nacido en el Exilio», en la actua
lidad es catedrático de literatura de 
la Universidad de Alcalá. El guita
rrista gaditano Angel G. Piñero ofre
ció un magnífico recital de guitarra, 
interpretando Música de .los siglos 
XVI y XVII. Fue la Schola Canto
rum de nuestra ciudad quien puso 
broche de oro a los actos, el sábado 
28 de noviembre. 

Dudamos siempre que los Cente-

Las películas de Opera no . tienen carne 
Recien acabado el XI Festival de 

Cine, . al socaire de la sensibilización 
estética que supone el maratón pe
liculero al que fue sometido el pú
blico alcalaíno, una empresa de 
nuestra ciudad decide abandonar 
por un momento la «Carnaza» y es
trena «Opera Prima», el film de 
Fernando Trueba que ha batido re
cords de taquilla el pasado año en 
toda España. Los productores fro
tándose las manos deciden ir a por
centaje con el dueño del local. La 
película duró dos días en cartel, el 
segundo día de su exhibición asis
tieron treinta y cinco personas. En 
la puerta dos indecisos comentaban: 
«¿Entramos?» «Venga ya, tío, no ves 
que no es de tetas, que es de ópe
ra» (sic) . 

Sin comentarios. 

l l!,ee q difunde 

LIBROS 

Colección 
RUTAS 
Editorial 
Fontamara 

Quien quiera solamente leer, tiene mu
chas cosas donde escoger, pero para ir 
en el tren (ésta es una de las ventajas de 
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los transportes colectivos) o para ocupar 
de forma provechosa la antesala del sue
ño, le recomendamos la Colección RUTAS 
que viene publicando la Editorial Fonta
mara. 

Se trata de una serie de relatos de im
portantes autores que nada tienen que ver 
con la realidad de la vida misma. Es más, 
diremos que tiene ~na mente calenturien
ta aquel lector que pretenda encontrar al
gún parecido en la obra «Tifón», de J. Con
rad, entre el destino mítico encerrado en 
los aludes marinos y la forma con que 
nos están metiendo en la OTAN. De la 
misma forma en los «Relatos de sangre 
y misterio», de A. Conan Doyle, donde el 
protagonista es el criminal, o el crimen 
mismo, o el hecho fantasmal y aparente
mente inexplicable, nadie puede estable
cer relaciones entre aquel tren que des
aparece en el tramo más recto de la vía 
férrea y tantos toneles de aceite desna
turalizado como aparecieron un mal día 
en la dieta de los españoles. 

En fin, novelas sin trascendencia algu
na que, a lo mejor, nos harán pensar un 
poco. 

J. M. NOGALES 

narios sirvan para algo (con mayor 
motivo los Tricentenarios), parece 
que nos tuviésemos que agarrar al 
calendario para recuperar nuestros 
genios. Al menos ya sabemos que 
Calderón ha vuelto a sonar una vez 
más en Alcalá después de 1614, año 
que permaneció en nuestra ciudad. 

Para posibles interesados en Cal
derón, informamos que se acaba de 
inaugurar una exposición en el Pa
lacio de Velázquez del Retiro Ma
drileño titulada: «El Arte en la épo
ca de Calderón» con obras de Ve
lázquez, Rubens, Montañés, Sánchez
Cotán, etc. 

Asimismo, por estas fechas y 
tras la convalencia de la lesión su
frida por el director y primer ac
tor José-Luis Gómez, se estrena «La 
Vida es Sueño» en el Teatro Espa
ñol. Debemos reseñar que el progra
ma ha sido realizado por nuestro di
señador Vicente-Alberto Serrano y 
aparte su calidad estética, los textos 
seleccionados por Andrés Amarás 
en sus casi cien páginas trazan un 
magnífico perfil de la vida y la obra 
del gran dramaturgo barroco. 

EN SU V CENTENARIO 

SEMANA DE TEATRO POR 

EL GRUPO TELEMACO 

ENERO DE 1982 

- ula venganza de la Petra», de Carlos 
Arniches . 
Días 2 y 3 de enero, funciones 6 tarde 
y 9 noche. 

- ula pandilla del Bosque Encantado» o 
«Cuando Arturo se llamaba Pepe», de 
Angela Martín. 
Días 5 y 6 de enero, funciones 6 tarde. 
Obra infantil. 

- ula tía de Carlos», de Brandon Thomas. 
Días 8 y 9 de enero, funciones 6 tarde 
y 9 noche. 

Precios populares. Todos los actos se
rán en el Palacio Arzobispal. 

BREVE HISTORIA DEL 
MONASTERIO DE SANTA CLARA 

Con motivo de cumplirse quinien
tos años de la fundación del Monas
terio de Santa Clara en nuestra ciu
dad, las religiosas de la comunidad 
por propia iniciativa han editado 
una breve Historia del Monasterio 
de la que es autora Carmen Román 

Pastor, licenciada en Arte. El 22 de 
noviembre, fecha del V Centenario, 
se celebraron en el Monasterio de 
la calle de la Trinidad una serie de 
actos con intervención de la Schola 
Cantorum. 

MIGUEL SAENZ, PREMIO «FRAY LUIS DE LEON» 
DE TRADUCCION 

El autor de «MEMSHAIB», novela galardonada con el «Premio Ciudad 
de Alcalá de Henares 1980» y que acaba de ser publicada por la Comi
sión de Cultura, ha recibido el premio "Fray Luis de León» de traduc
ción, dotado con 300.000 pesetas por la versión española de la novela 
«El Rodaballo» del conocido escritor alemán Gunter Grass. 

Miguel Sáenz, nacido en Larache en 1932, alterna su labor de tra
ductor con la creación. «Homenaje a F. K.», que obtuvo el premio Café 
Colón de Almería es una recreación mítica de Franz Kafka a través de 
un personaje que por un accidente tiene que permanecer en Praga du
rante una temporada. La novela galardonada en Alcalá está compuesta 
a modo de epistolario dirigido desde la India a una mujer casada y a tra
vés del cual se da una visión de la India actual con la evocación román
tica al fondo de Kipling y Foster. 

EXCURSION 

A MADRID 
DE EXPOSICIONES 

Este mes recomendamos un viaje a ese 
pueblo grande que está a treinta kilóme
tros y al que casi siempre se suele ir a 
resolver papeles. de agotadoras compras, 
de hospitales o a echar alguna noche que 
otra la canita al aire. 

Madrid, que tiene otro perfil lúdico y 
un interesante recorrido artístico, es en 
estas fechas punto de atención por estar 
coincidiendo allí una serie de exposicio
nes de especial relieve. 

Aparte de cumplir con el rito de progre 
de pro y visitar El Guernica; que como un 
preso político se conserva en pecera cus
todiada, observado atónitamente por los 
ángeles de Lucas Jordán, recomendamos 
volver la mirada al todo Picasso para com
prenderlo mejor. visitan.do la exposición 
antológica del Museo de Arte Contem
poráneo. 

Si queremos reconciliarnos con las for-

mas y descubrir los emocionados volúme
nes de Brancusi, habrá que darse una 
vuelta por la Fundación Juan March, don· 
de se exponen SO Años de Escultura, y en 
ocasión única podremos admirar. junto a 
los bronces de Matisse y Rodin, las for
mas de Picasso, Giacometti o Miró. 

Para los más clásicos o para cualquier 
espíritu sensible: siempre el Prado, que 
ahora está aún más enriquecido con una 
exposición de Arte Español que se con
serva en colecciones centroeuropeas. 

Una vuelta por el siempre sugerente 
Retiro otoñal y podremos visitar la expo
sición «El Arte en la época de Calderón»; 
enfrente, en el Palacio de Cristal, aún per
manece toda la obra del escultor Gargallo. 

El Equipo Crónica, que ha quedado mu
tilado para siempre con la muerte de Sol
bes, muestra sus últimas realizaciones en 
la Biblioteca Nacional. Para terminar, por 
qué no tomarse el bocadillo en el recién 
remozado Jardín Botánico. Una vueltecita 
por el ulechuceO» librero de la Cuesta de 
Moyana y ¡hala!, para el tren, que Alcalá 
espera y la capital contamina (pero tam
bién ilustra). 
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La Universidad LaborBI; 
centro de numerosas 
actividades culturales 

Resulta sorprendente el desplazamiento de la mayor parte de las 
actividades culturales que se celebran en Alcalá hacia un centro ubica
do en la periferia. Las causas son varias: las facilidades de todo tipo 
concedidas por los directivos del CEI (antigua Laboral), la falta de loca
les suficientemente amplios en el centro de la ciudad y la capacidad de 
trabajo del Cine-Club de la Laboral conjuntamente con el Club Cultural 
Nebrija. En esta página damos un apretado y obligadamente breve resu· 
men de los actos culturales celebrados en el citado centro a lo largo 
del pasado mes. 

RECITAL DE GATO PEREZ 

Alrededor de setecientas personas 
se dieron cita en la Universidad La
boral el domingo día 15 de noviem
bre para escuchar el recital de Gato 
Pérez. El acto estaba organizado 
por el Consejo Municipal de la Ju
ventud y contó con el patrocinio 
del Ayuntamiento. 

Los ritmos de rumba catalana y 
milonga, así como las letras «mar
chosas» de los temas interpretados 
calaron en los asistentes que no só
lo las corearon sino que las baila
ron también en un arranque de es
pontaneidad festiva. 

AMBIENTE FRIO CON 
HILARIO CAMACHO 

El pasado mes de noviembre tu
vimos la oportunidad de volver a 
ver actuar a Hilaría Camacho, des
pués de mucho tiempo de ausencia. 
A pesar de ello, no se levantó la es
pectación lógica, es más, a medida 
que transcurría el recital la gente_ 
iba abandonando el Salón de actos 
de la Laboral, donde se celebraba. 

El recital se caracterizó por el 
frío, no sólo de la sala, sino tam
bién del cantante, que no debería 
estar muy inspirado, sobre todo pa
ra presentar las canciones, aunque 
el público hiciese diversos conatos 
de dar palmas y animar un poco la 
cosa. La última parte del recital re
sultó algo más movida, en ella el 
cantautor madrileiio interpretó di
versas canciones de su último LP. 

Algo distinto resultó la actuación 
del grupo alcalaíno ALCOR, caras 
conocidas todos ellos, que interpre
taron diversos temas compuestos por 
ellos. 

Al son de su rock sinfónico, ac
tuaron un dúo de expresión corpo
ral, lo que daba una imagen de no
vedad a este grupo nuevo. 

ROCK DURO CON ASFALTO 

El día 22 del pasado mes les tocó 
el turno de los recitales en la Univer
sidad a los componentes del grupo 
de rock «Asfalto», que, aun cuando 
no llegaron a entusiasmar al respe
table, tuvieron un aceptable éxito. 
A pesar de que el recinto no es el 
más apropiado para este tipo de re
citales por la enorme potencia del 
instrumental de sonido y de ilumi
nación. «Menos mal -nos dijo uno 
de los organizadores- que hoy es 
domingo y no funcionan las cocinas, 
de lo contrario no se hubiera podi
do dar el recital.» Quizá lo más des
tacable del recital, propiarnen te di
cho, sean los temas dedicados a los· 

marginados sociales y los que -co
mo dijo uno de los miembros del 
grupo- pueden considerarse un 
pronunciamiento a favor de la vida 
,. en contra de la !,!U erra. 

Con música castellana, irlandesa y country 

FESTIVAL DE MUSICA FOLK EL DIA 29 

Algunos espectadores debieron verse 
sorprendidos al ver juntos a tres grupos 
que interpretaban temas populare:s de 
muy diverso origen'. lo cual resto una 
gran parte de su unidad interna al festi
val. Para algunos estaba anunciado como 
recital de música celta, para otros eran 
tres grupos de folklore cas.tellano los .que 
iban a actuar. Al final, n1 lo uno ni lo 
otro. Los tres grupos fueron Ge_sta (fol
klore castellano), Muérdago (mus1ca. ir
landesa) y Yerba Azul (countryl. Ou1za el 
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más destacable de todos ellos sea el pri
mero, sobre todo porque el público se 
identificó más con los temas interpreta
dos (no en vano un pendón castellano 
presidía el escenario). 

El recital resultó excesivamente largo 
-cada grupo una hora-, por lo que mu
chos asistentes no se quedaron hasta el 
final. A pesar de ello, la calidad puede 
calificarse de aceptable, aun cuando el 
sonido fue un tanto deficiente. 

Hierba Azul 

MUSICA CELTA DE BRETAÑA 

BLE 1Z1 
Por primera vez en nuestra ciu

dad, con el grupo bretón BLEIZI 
RUZ, pudimos los alcalaínos pre
senciar y disfrutar la actuación en 
directo de un genuino representante 
de la llamada música celta. Con el 
grupo BLEIZI RUZ (Lobo Rojo) el 
salón de actos de la Universidad La
boral se convirtió, durante unas ho
ras del viernes-noche, en una pe
queña fiesta celta donde un sencillo 
mensaje musical unido al virtuosis
mo de unos músicos supieron ganar
se al público asistente. Este tipo de 
música, desde las actuaciones en 
Madrid hace algunos años del mag
nífico grupo Gwendal y de Alan Sti-

RUZ 
vell, igualmente bretones, no ha de
jado de ganar adeptos en toda Es
paña y entre los alcalaínos como se 
puso de manifiesto el viernes día 27 
del mes pasado. 

La música de BLEIZI RUZ se re
clama del folklore y tradiciones del 
área cultural celta: Bretaña france
sa, Irlanda, Escocia y Galicia, región 
esta última en cuyo festival de San
ta Marta de Ortigueira, el grupo que 
presenciamos en Alcalá cosechó 
grandes éxitos. Buena, pues, la ac
tuación de BLEIZI RUZ, y buena 
la reacción del público alcalaíno. 
Que no decaiga este tipo de marcha. 

El Teatro Escuela Libre de Alcalá 
y el teatro popular por Paz Carrero 
Me piden que haga la reseiia de 

la actuación, cuando estoy aún bajo 
los efectos de la euforia de haber 
podido, ¡por fi11 1, representar un en
tremés de Cervantes en la calle, v 
por si fuera poco enfrente de la que 
dicen rue su casa, en el aniversario 
de su nacimiento v no en las llama
das fiestas cervanÚnas de su muer
te, que esa Sí que es una manía que 
tenemos los espaiioles de celebrar 
las muertes. 

Hace unos aiios, cuando se me ocu
rrió salir a representar las obras de 
este ilustre alcalaíno por las calles 
de la ciudad, me presentaron toda 
clase de inconvenientes: el tiempo 
sería muy malo en esta época y se
guramente llovería, el ruido de trá
fico sería insoportable y no dejaría 
oír la representación y así otras co
sas por el estilo; y, claro, me dirán 
ahora que hemos tenido blien tiem
po porque tenemos un wio de se
quía, pero diré que incluso cuando 
llueve no llueve siempre y que si el 
hombre no se hubiera enfrentado 
hace mlicho tiempo a los elemenlos, 
los santanderinos no tendrían ahora 
unos famosos Festivales Internacio
nales de Danza y Teatro en una enor
ma y estupendamente entoldada pla
za porticada. Cuento esto porque los 
que nos plantea111os hacer teatro en 
Alcalá no sólo hemos de luchar con
tra los elementos, sino también co11 
sus cerradas mentes. 

Afortunadamente la Comisión de 
Cllltura del Ayuntamiento nos ha 
dado toda clase de facilidades en 
esta empresa y llasta diría que se 
Iza contagiado un poco de ese en
tusiasmo que tenemos las gentes de 
teatro, y que no me extraiiaría nada 
que de aquí a algunos mios tenga
mos incluso parte de la calle Mayor 
entoldada, no sólo para representa
ciones teatrales, sino para toda cla
se de festejos que se le ocurra al 
personal con motivo del naci111iento 
del más famoso de sus ciudadanos. 

A todos los que nos han honrado 
con sus críticas v mostrado su asom
bro ele que hayamos actllado sin 
megafonía, nos complacemos en de
cirles que lo liemos llecho no porque 
pensemos que so111os w10s valien
tes, sino porque creemos que la voz 
humana es eso: humana, no un so
nido deformado por lln aparato eléc-
trico. . 

Cree111os también que el ruido del 
tráfico es inevitable y que tráfico lo 
ha habido siempre. A nosotros nos 
tocó de todo, desde autobuses, co
ches motos v campanas, hasta los 
altm~oces ele[ coche de w1 partido 
político qlle pasó por allí anuncian
do su mensaje. Y me imagino que 

hace cien mios, a los iluminados de 
turno que estllvieran actuando por 
esas calles y plazas se les vendría 
encima el ruido ele caballos, carrua
jes, aguadores y vendedores ambu
lantes, campanas y todo lo demás 
que sonase por aqllel entonces. 

El Teatro Escuela Libre se plan
tea continL1a111ente el poder repre
sentar, en la calle, colegios, fábri
cas, parques, donde sea, y precisa
mente porque los orígenes del tea
tro empezaron en la calle ,. está en 

las raíces de todos los pueblos, es 
en la calle donde nos debemos sen
tir más realizados. Ese contacto 
abierto, ese acercarse a ver y oír 
sin ningún condicio11a111iento, esa 
espontaneidad de los comentarios, 
ese identificarse con los personajes 
y la acción, ese calor humano de 
gentes que, como elijo alguien, "en 
ningtín otro lugar se hubieran reuni
do", da al teatro callejero una cua
lidad que no podrá encontrarse mm
ca dentro de local-templo-estructu
ra-cerrado. 

Creo que está claro que a nos
otros no nos interesa hacer un tea
tro para minorías pseudo-intelectua
les v salvar la cosa con un par de 
rep1:esentaciones al afio. No, lo nues
tro es hacer todo el teatro que po
damos v darlo a conocer a los que 
nunca lían tenido la oportunidad de 
verlo. 

Lo importante, y que para nos
otros cuenta son esas doscientas, 
trescientas o más personas que qui
zás estuvieran vi11iendo su primera 
experiencia teatral. Y que con tráfi
co o sin él, se quedaron a ver la re
presentación hasta el final. 

Paz Carrero es directora artística del 
Grupo Teatro Escuela Libre de Alcalá. 
Este artículo fue escrito para su pu
blicación en el mes de noviembre, pe
ro las dificultades de espacio nos im
pidieron incluirlo en el anterior núme
ro de ALCALA HOY. 
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Elogio desmedido de: 

Mis terrores favoritos 
interior. La marginación de Drácula, 
la criatura de Frankestein creada 
y destruida por su propio padre, Ja 
pareja Dr. Jekyll/Mr. Hyde alegóri
ca del maniqueísmo universal empe
ñados en esa guerra sin cuartel en
tre el bien y el mal. Antihéroes que 
revelan la cara oculta de la civiliza
ción. Gracias, Mary; gracias, Bram; 
gracias, Robert Louis. Por Sergio COELLO 

Por alguna extraña razón que se 
me escapa hay una relación cons
tante entre la palabra «favorito» y 
el mundo del cine. El título del pro
grama cinematográfico de los lunes 
en la Segunda Cadena es un ejem
plo. Pero hay otros: «Fulanita es mi 
actriz favorita», dice el cinéfilo con 
cara de objetivo mirando en posi
ción de gran angular el fichero de 
sus 11.411 películas vistas por el de
recho y el revés. «No me dañes la 
cabeza. Es mi segundo órgano favo
rito», asevera Woody Allen arrojan
do sus obsesiones al cubo de la ba
sura neoyorkina. Y así hasta que se 
acabe el papel. 

El programa de televisión que pre
senta Ibáñez Serrador es más, mu
cho más que un «rosario de pelícu
las de miedo». Porque revisar esos 
«clásicos del terror» es -no de al
guna, sino de . todas las maneras
ejercer, de grado o por fuerza, la 
recuperación de nuestra infancia con 
todas las consecuencias. El cine de 
terror ha sido durante mucho tiem
po el refugio sentimental de los ni
ños de posguerra. Esa especie de 
juego de vaivén entre la atracción 
y la repulsa era como una fuga ha
cia adelante estética y solitaria ante 
el «nunca pasa nada» oficial de 
aquellos años de paz... de cemen
terio. 

Quien haya regresado a su casa 
una noche de junio después. de ver 
«Psicosis» por un camino de. more
ras centenarias sabe lo que pueden 
llegar a ser unas siluetas de sombra 
oscura cobrando vida propia contra 
el trotecillo nervioso y desconfiado 
del paseante nocturno. Uno acaba 

Iniciamos la pu 1cac1on 
una serie de artículos que no 
pretenden otra cosa que dlvul· 
gar el conocimiento y la com· 
prensión de la Constitución por 
todos los es añoles. 

Aunque, ciertamente, no falta en épo
cas antiguas lo que pudiéramos llamar 
una «prehistoria» de la Constitución, 
ya que Lacedemonia, Creta y Cartago, 
en cierto modo la tuvieron y los pa
dres de Ja Filosofía, tanto Platón, que 
relacionaba la idea abstracta de «cons
titucionalidad» con las «buenas formas 
de gobierno», con el «gobierno de la 
ley», como Aristóteles, quien afirmaba 
que «cabría extraer una estructura o 
modelo de normas que compondrían 
las constituciones de las ciudades-esta
dos y de donde derivaría su justicia 
o injusticia», y posteriormente la Edad 
Media conoce · los Fueros y Cartas otor
gadas, habrá de esperarse al siglo XVII 
como jalón histórico para considerar 
el nacimiento de las constituciones de
mocráticas actuales, ya que las mis
mas, en su sentido más comúnmente 
aceptado, son el resultado de un pro-
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echando de menos en ese escenario 
expresionista al Nosferatu de Mur
nau. 

La revisión de todas estas pelícu
las es una de las escasas oportuni
dades que Prado del Rey se concede 
a sí mismo para justificarse cultu
ralmente. Ese cine dice más de nos
otros que el psicodrama descasca
rillador de Laing. No es sólo la his
toria de la mitomanía moderna. Es, 
además, el mejor conjunto de pará
bolas sobre el hombre y su bestia 

Trucos inteligentes que desvelaban 
los mecanismos del comportamiento 
·colectivo: El miedo era mayor cuan
to más lejos estuviese la protago
nista de nuestra superioridad. Au
drie Hepburn, ciega en «Sola en la 
oscuridad». Susan Strassberg, para
lítica en «El sabor del miedo». La 
solidaridad con Ja víctima indefen
sa crece con la distancia. Concierto 
de cuchillos ensangrentados. Som
bras chinescas tras Ja cortina de la 
ducha de Janet Leigth. La cámara
ojo de Peeping Tom filmando la 
muerte en directo. Las pájaros ino-

LA CONSTITUCION DEMO-
-CRATICA ESPANOLA 

por Carolina Sáez (ahogado) 

ceso histórico que tiene sus orígenes 
en el hecho de una Revolución. 

¿Cómo hemos llegado a lo que hoy 
en día entendemos por una constitu
ción? ¿tuáles son sus antecedentes? 

Hemos de remontarnos a la Ingla
terra de los Estuardos y a su primera 
Revolución, cuando en el año 1640 se 
proclama la República y el Rey Car
los 1 es decapitado. 

La segunda Revolución inglesa en 
1688 contempla la huida del último 
Estuardo Jacobo 11 a Francia y la afir
mación del derecho de la nación a 
escoger un rey y el consiguiente ofre
cimiento por el Parlamento, reunido 
en 1689, de la Corona a Guillermo y 
a su mujer, María, que previa la acep
tación de una «Declaración de Dere
chos», fueron proclamados rey y reina 
de Inglaterra bajo los nombres de 
Guillermo III y María 11. Posterior
mente acontecen las Revoluciones nor
teamericana (1776), francesa (1789) y 
las de España e Hispanoamérica (1808-
1812). 

Podemos considerar la existencia de 
cuatro fases: 

PRIMERA FASE O ANTIGUO 
REGIMEN 

En el que surge la limitación par
cial del poder del rey absoluto a través 
de leyes fundamentales, prácticas y 
concesión de privilegios. 

SEGUNDA FASE O APARICION 
DEL ESTADO LIBERAL (1682-1812) 

Con los siguientes rasgos diferencia
torios encontramos una subdivisión 
de períodos intermedios a la tercera 
fase: 

1.0 1815-1830. Búsqueda de fórmulas 
de coexistencia y sistemas entre los 
elementos que han sobrevivido a la 
Revolución ·y los que ésta ha creado 
e impuesto, que se corresponden en 
Europa con la época de la Restaura
ción y en Hispanoamérica con la rees
tructuración interna tras los movimien
tos emancipadores. 

2.0 Entre 1830-1848 se desarrolla una 
de las épocas mejor definidas del si
glo, caracterizadas por el liberalismo 
doctrinario y el prevalecimiento del 
Romanticismo como módulo e ideal 
de vida. 

TERCERA FASE DE BASE LIBERAL 
DEMOCRATICA 

Caracterizada por dos fechas fun
damentales. En Europa 1848 (Manifies
to de Marx y Engels) y en España 1868 
(marcha de Isabel II al exilio), Su.rgen 
elementos de desequilibrio, derivados 
unos del forzamiento de la estructura 
social provocada por el capitalismo 
y otros de la fiebre. de los movimientoa 
nacionalistas. 

cu Hum 
centes rebelados acosando al hom
bre encerrado en la jaula/cabina de 
teléfonos. En fin, Carrie, la cenicien
ta perversa vengándose del mundo 
mediocre que la rodea hasta no de
jar piedra sobre piedra. 

Yo quisiera hacer una modesta 
petición al señor Robles Piquer, di
rector general de la casa y de la co
sa. Con todos los respetos, a uno le 
gustaría que el ciclo de «Mis terro
res favoritos» se cerrara con una 
película excepcional, un auténtico 
«broche de oro» para el final. Per
mítaseme que mantenga el «Suspen
se» del título hasta Ja última línea 
del artículo. Hay que respetar las 
reglas por aquello de Ja vieja coña 
dialéctica del fondo y la forma. 

El señor Robles Piquer pertenece, 
por derecho propio, a los persona
jes del género. Ha cometido la atro
cidad de cortar por la cintura a mis 
locutoras favoritas (¡otra vez la pa
labreja!), Rosa M.' Mateo y Clara 
Isabel Francia, y ya sólo queda de 
ellas la mitad superior, como puede 
comprobar cada quisque en «Cróni
ca-3». Quizá, siguiendo un impulso 
homicida, ha cogido el hacha de Lu
cy Harbin y ¡zas!, dicho y hecho. 
Luego, con la frialdad del Dr. Ma
buse, habrá arrojado las piernas de 
ambas (¡qué horror!, ¡qué inmenso 
horror!) al cubo de la basura. A 
otro distinto para evitar toda oca
sión de peligro próximo o remoto 
de pecado. 

Por lo tanto, con el convencimien
to que dan los temores comparti
dos, yo pediría que la última sesión 
de cine sea la proyección de Ja pe
lícula más horrorosa, tremebunda y 
acongojante jamás contada. Ha sido 
un éxito de taquilla, ¡treinta y siete 
millones de espectadores!, y nos ha 
enseñado más que ninguna otra so
bre el seguro pasado y el posible 
futuro. Fue rodada en video -acor
de . con los tiempos modernos
(¡qué manía de citar películas!) y se 
rodó el 23 de febrero de este año. 
Su título es: «¡Todos al suelo! ¡Se 
sienten, coño!», 

CUARTA FASE DEMOCRATICO 
SOCIAL (1914-1945) 

Transcurrida la época de la paz ar
mada (1870-1914), el desequilibrio de la 
balanza de los poderes conduce a la 
época de las gu,erras mundiales agi
tada aparte de los dos grandes conflic
tos por graves crisis de tipo político, 
social y económico (Revolución Sovié
tica, totalitarismos y gran depresión). 
Sus características son: 1.0 La nueva 
ampliación del Sufragio con el Voto 
Femenino.-2.0 El reflejo constitucio
nal de la intervención estatal en la 
sociedad; y 3.0 La potenciación del 
principio de solidaridad y de los dere
chos colectivos. 

Todo lo que hasta aquí hemos ex
puesto puede ser considerado como 
una introducción básica o pequeño re
sumen a .una materia que desarrolla
remos amplia y claramente en meses 
sucesivos. 

'rlmera página de •la Polvera•, 
Constitución de 1931. 
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la foto, una instantánea de la exposición realizada con los trabajos presentados. 

Concurso 
navideñas 

de 
de 

Durante la primera semana de di
ciembre ha tenido lugar en la Casa 
de la Juventud la exposición de feli
citaciones Navideñas, de tema de
portivo, convocada por el C.I.T.D. de 
esta ciudad. 

En este concurso participaron en 
categorías diferentes, de una parte, 
alumnos del Centro, y, por otra, fa
miliares de los mismos. 

De la aceptación del concurso, 
dan fe la numerosa participación en 
ambas categorías; así como la difi
cultad con que se encontró el jura
do para determinar los trabajos 
premiados. 

El jurado, formado por alumnos, 
padres y personal del Centro, se re
unió el día 4 (último día de exposi
ción) acordando premiar las si
guientes felicitaciones: 

felicitaciones 
tema deportivo 

Categoría A (Alumnos C.I.T.D.) 
1.er premio: M.• Carmen López Pé- · 

rez 
2.0 premio: Antonio Gómez Gómez 
3.•' premio: Pedro Sánchez S á n-

chez 

Categoría B (Familiares) 
I.•r premio: Miguel Pérez Bernabé 
2.0 premio: Nicéforo López Gómez 
3.•r premio: M.• Teresa Pérez Agua-

do 
Aprovechando el último día de ex

posición, tuvo lugar un acto de con
vivencia entre los alumnos de los 
tres cursos y sus familiares, cele
brándose una simpática merienda 
organizada por ellos mismos; al tér
mino de la cual, se llevó a cabo la 
entrega de los premios a las felici
taciones ganadoras. 

Los triunfadores posan con sus trofeos. 

Torneo Municipal de Pelota 
En el mes de noviembre ha fina

lizado el V Torneo Municipal de Pe
lota Miguel de Cervantes, organiza
do por el Club de Pelota de la ciu
dad deportiva municipal, en el que 
como ya es costumbre, ha sido un 
éxito la participación de pelotaris 
-un total de 76- y el aumento de 
afición por este deporte. 

El día 29 de dicho mes se hizo 
entrega de los trofeos para los cam
peones, en las instalaciones de la 
Ciudad Deportiva en la que estuvie
ron presentes el Director de la Ciu
dad y numerosos seguidores de es
te deporte. 

El Presidente del Club de Pelota, 
señor Delgado, dio las gracias al 
Ayuntamiento y al Patronato de la 
Ciudad Deportiva en nombre de to
dos los participantes por la colabo
ración prestada. 

Los campeones hap sido los si
guientes!, por categonas : 
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Campeones Absolutos (Parejas) 
1 º Antonio Martín-Félix Martín 
2.0 Luis Valverde-Andrés de la To

rre 
3.0 Lorenzo Moreno-Eduardo Gon

zález 
Trofeo Consolación 

1.0 José Rubio-Miguel Esteban 
2.0 Iyliguel Acero-J. Antonio Fernán

dez 
3.º Anselmo Guerra-Jesús Pingarrón 

Féminas 
1.0 Loli Gómez-Pilar Rodríguez 
2.0 Pilar Cuevas-Vicenta Malagón 
3.0 Pilar Cuenca-Charo Lozano 

Infantiles 
1.0 Moisés Corrochano-Carlos Bar

tolomé 
2.0 Higinio Caro-Antonio Faerna 
3.° Carlos Faerna-Oscar Medina 

Alevines 
1.0 Jorge Moreno-Antonio López 
2.0 Raúl Corrochano-J. Carlos Mo

rales 
3.0 David Villapún-Oscar Cabellos 

Reconocimie 

Desde mediados de noviembre del 
año actual, el Gabinete Médico de 
este Centro y a petición de la Dele
gación de Deportes de esta locali
dad, viene realizando reconocimien
tos médicos a los alumnos integran
tes de las Escuelas Deportivas. El 
número total de estos alumnos se 
estima en valores aproximados en 
2.00 alumnos, a cada uno de los cua
les se les rellenará una ficha médica. 

Dado el seguimiento médico de-

portivo-antropométrico, que se vie
ne realizando desde hace tres años 
a los niños del Centro de Iniciación 
Técnico Deportiva, consideramos de 
sumo interés este estudio global de 
dichas Escuelas, aportándonos da
tos comparativos de interés, desde 
el punto de vista Funcional y Antro
pométrico, entre los niños del 
C.I.T.D. y Escuelas Deportivas. 

Alejandro Alvarez Visús 
Médico del Centro de Iniciación 

Técnico-Deportiva 

Primera jornada de 
Balonmano Alevín 

Dentro de la campaña de Promo
ción Deportiva que lleva a cabo el 
Ayuntamiento, se ha celebrado en 
el Pabellón Municipal la primera 
jornada de en~uentros entre escue
las alevines de balonmano, aprove
chando la festividad de San José de 
Calasanz, fecha no lectiva para los 
escolares. En la misma han partici
pado los equipos representativos de 
las escuelas fijas de la Ciudad De
portiva y de las escuelas volantes, 
que en este período están situadas 
en los colegios Juan de Austria, Mi
guel Hernández y Nuestra Señora 
del Val, así como los alumnos del 
primer curso del C.I.T.D., tanto en 
la categoría masculina como en la 
femenina. 

En la mañana del viernes el Pa
bellón se vio invadido por una nu
trida chiquillería, todos ellos prac
ticantes de este deporte. Si bien en 
la Competición, por carencia de 

tiempo, sólo participaron las selec
ciones de cada centro (150 alumnos 
en total), todos los demás prestaron 
su apoyo entusiasta e incondicional 
a sus respectivos equipos. 

Se disputaron en total cinco en
cuentros, dos de categoría femenina 
y tres de categoría masculina, en 
los cuales aparte de un derroche de 
entusiasmo de los jugadores pudi
mos observar algunas acciones de 
gran calidad. Cabe destacar la de
portividad reinante entre los juga
dores, ya que no hubo ni una sola 
amonestación en los cinco partidos 
jugados, todo un récord. Asimismo, 
el público se comportó en todo mo
mento con gran corrección. 

Esperemos que "esto sólo sea el 
inicio de una promoción más am
plia de este deporte que actualmen
te ya cuenta con ocho equipos re
presentando a Alcalá en las diversas 
categorías provinciales. 

COMENZARON LAS CLASES DEL C.l.T.D.-Con el inicio del curso escolar han co
menzado las clases del Centro de Iniciación Técnico Deportiva, tras un proceso de 
selección de niños que ha durado varios meses. La selección se hizo en tres fases, 
a la primera de las cuales se presentaron más de 3.000 aspirantes. Los alumnos 

finalmente seleccionados proceden de 18 colegios . 
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Julián Ariza y Benjamín Castro fueron los oradores por CCOO y UGT, respectivamente. 

Acto conjunto de U. G. T. y 
CC. OO. sobre el Acuerdo 

Nacional de Empleo 
U NAS cuatrocientas p e r s o n a s 

acudieron el pasado día 13 de 
noviembre a un mitin convocado 
por Unión General de Trabajadores 
y Comisiones Obreras en el salón 
de actos de la AISS (antiguo Sindi· 

El señor Castro comenzó afirman
do que este acuerdo se inscribe en 
el contexto de la crisis por la que 
atraviesa el país y pretende consoli
dar definitivamente las libertades; 
hay que valorarlo desde su globali
dad, teniendo presente que sobre 
todo persigue un objetivo: la crea
ción de empleo, porque antes que 
nada es 'preciso superar la división 
entre trabajadores en paro y traba
jadores con empleo. 

Más adelante el portavoz de UGT 
hizo una exposición de las líneas 
generales del ANE, explicando con 
mayor detalle el contenido del acuer
do en sus diferentes apartados, ha
ciendo especial hincapié en la con
dena del pluriempleo y en el gra
vamen superior aprobado para las 
horas extras. 

Julián Ariza, en nombre de CCOO, 
inició sus palabras valorando la gran 
importancia que revisten, desde el 
punto de vista de la unidad sindical, 
este tipo de actos. Su exposición es
tuvo centrada más en los aspectos 
políticos relacionados con el Acuer
do que en el contenido de éste. «La 
CEOE -afirmó- ha puesto en mar
cha una campaña que pretende an
te todo llevar la desconfianza a los 

cato Vertical). En el mismo hicieron 
uso de la palabra Benjamín Castro, 
secretario general de UGT de Ma
drid, y Julián Ariza, del Secretaria· 
do Confedera! de CCOO. 

trabajadores con respecto al Acuer
do.» 

Refiriéndose a la gestión del 
Acuerdo, el señor Ariza afirmó que 
<da CEOE fue a remolque en todo 
el proceso de negociación y puso 
pegas desde el principio, porque sa
bía que con este acuerdo se iba a 
romper la dinámica de división en
tre los sindicatos, facilitándose la 
unidad de acción entre los mismos, 
como los hechos han de.mostrado». 

Tras hacer muy duras críticas a 
la Confederación empresarial por 
su comportamiento en la Comisión 
de Seguimiento, finalizó su interven
ción afirmando que «con este acuer
do se consigue que la salida de la 
crisis tenga en cuenta los intereses 
del conjunto de la sociedad y no 
sólo los del gran capital. Se consi
gue, además, y este es el tema de 
fondo, condicionar la política eco
nómica de un Gobierno que no es 
de los trabajadores». 

Tras las intervenciones de los re
presentantes de ambos sindicatos, 
se abrió un turno de preguntas en 
el que participaron numerosos asis
tentes al acto, inquiriendo tanto al 
señor Castro como al señor Ariza 
por determinados aspectos de sus 
respectivas intervenciones. 

La Diputación Provin.cial organizó la 
1 Semana del Vino de Madrid 

E N la semana del 16 al 22 de no-
viembre la Diputación Provincial 

ha organizado una serie de actos con 
la intención de promocionar una faceta 
muy importante del sector agrario pro
vincial. Aunque la economía madrileña 
destaca por otras razones -que se re
fieren a la industria y los servicios fun
damentalmente- nuestra provincia pro
tende llevar a cabo se concreta en 
duce anualmente unos cuarenta millo-

· La promoción que la Diputación pre
nes de litros de vino. 
las mejoras que los viticultores y ela
boradores de la provincia necesitan, 
que -según la propia Diputación
pueden resumirse en las siguientes: 
En primer lugar, conseguir unos víñe-
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dos adaptados a los suelos y condicio
nes climatológicas, con variedades ap
tas para producir vinos de calidad; en 
segundo lugar, conseguir la obtención 
de unos vinos que respondan a las de
mandas de los consumidores en cuan
to que sean productos naturales y bien 
elaborados; y finalmente, lograr una 
mejora sustancial en la comercializa
c1on, que redundaría en mejores pre
cios para los consumidores al elimi
nar a los intermediarios, en una pre
sentación al mercado con las debidas 
garantías de procedencia y envasado 
y en una calidad contrastada y garan
tizada por los propios productores y 
elaboradores. 

Patrocinado por la Comisión de Cultura del Ayuntamiento 

Estudio sociológico so
bre la juventud de Alcalá 
J OS integranres del Club Cul-

..J tural Pedrezuela van a lle
var a cabo un estudio sociológico 
sobre los jóvenes alcalaínos, para 
el que han obtenido el patrocinio 
de la Comisión de Cultura, que 
financiará dicho estudio por un 
importe total de casi cuatrocien-

Es te trabajo, según el texto 
del estudio preliminar presen
tado a Ja Comisión, tiene por 
objeto «conocer las actitudes, 
preferencias, opiniones, situa
ción en la vida y en general to
do aquello que preocupa a los 
jóvenes de Alcalá». 

El instrumento fundamental 
de trabajo será la encuesta, de 
las que se van a hacer un total 
de 1.034 a jóvenes de todos los 
barrios, que darán, siempre se
gún el texto del estudio citado, 
unos resultados altamente fia
bles y representativos de todo 
el conjunto. Los autores del es
tudio hacen especial hincapié 
en la importancia enorme de 
la colaboración de los encues
tados en el trabajo de elabora
ción de las encuestas, así como 
en la necesidad de que las res
puestas sean sinceras y respon
dan a las inquietudes reales de 

Sociedad 

tas mil pesetas. Esta subvención 
fue solicitada hace meses a fin 
de participar en el conjunto de 
subvenciones que concede la Co
misión a las entidades culturales 
para diversas actividades concre· 
tas. 

los jóvenes. Las edades sobre 
las que se va a investigar son 
las comprendidas entre los 14 
y los 18 años. El total de pre
guntas de que se compone la 
encuesta son 61 y se refieren a 
temas como los estudios las 
aficiones, las relaciones co~ los 
pad,res, la política, el trabajo, 
etcetera. 

El equipo que desarrollará 
el estudio está integrado por 
las siguientes personas: Teresa 
López Hervás, Adrián Morro 
Domínguez, Fernando Chorot 
Chacón (sociólogos), José Ma
ría García, Justo Martínez, Vic
toriano Fernández (maestros), 
José A. Gutiérrez, Manuel Ga
vella (miembros de las APAS) 
y Vicente González (coordina
dor). Este equipo estará asisti
do por un total de 19 entrevis
tadores. 

UNA ALCALAINA CON
SIGUIO EL CAMPEO

NATO DE ESPAÑA DE 
PELUQUERIA 

P AOUITA Priego, profesional alcalaína 

de la peluquería de mujeres, con

siguió el pasado mes de noviembre el 

campeonato de España en la especialidad 

de peluquería de mujeres, en un concur

so que se celebró en Madrid los días 15 

y 16 del citado mes . El campeonato fue 

organizado por la Asociación de peluque

ros profesionales de Madrid, asociación 

recientemente, la señora Priego tiene in

tención de volver a presentarse al cam

peonato del mundo. En las mismas decla

raciones aseguró también que su oficio, 

que lo ha practicado desde siempre, lo 

aprendió fundamentalmente trabajando, 

aunque posteriormente realizó estudios 

sobre el mismo y se sometió a un inten

so entrenamiento para estar en condicio-

a la que pertenece la ganadora y en nom- nes de participar en los campeonatos. 

bre de la cual concursaba. Junto a los 

profesionales madrileños participaron re

presentantes de las Asociaciones de la 

casi totalidad de las provincias españo

las. 

La señora Priego lleva ya varios años 

pa_rticipando en certámenes de esta natu

raleza, especialmente en los últimos cua

tro, que son los que ha estado bajo la 

dirección de su actual entrenador, Abdón 

Arroba, ex campeón de . España. Otros 

éxitos conseguidos por Paquita Priego son 

el título de subcampeona de Madrid, ob

tenido el pasado año, y su asistencia. 

junto con otros dos compañeros y en re

presentación de España, al campeonato 

del mundo, celebrado en Rotterdam (Ho

landa), en el que consiguieron el puesto 

número 12 sobre un total de 23 naciones 

participantes. 

Según unas declaraciones efectuadas 
La ganadora mut..stra el trofeo 

conseguido. 
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Los asistentes a la celebración escuchan la disertación sobre la Universidad en la 
época de Cisneros. 

EL día 16 del pasado mes de noviem-
bre se celebró un acto académico, 

con el título de Annua Commemoratio 
Cisneriana, para celebrar el aniversario 
de Cisneros . Esta conmemoración del 
fundador de la Universidad de Alcalá se 
celebra todos los años en la mencionada 
fecha. A las 6,30 de la tarde se ofició 
una Misa de Aniversario en la Magistral 
y a las 7,30 dio comienzo en el Paraninfo 
el acto académico propiamente dicho. Es
te tuvo una parte musical en la que ac
tuaron un cuarteto de cuerda y el coro 
de Juventudes Musicales. La otra mitad 
del acto estuvo ocupada por la conferen-

s 
cia que pronunció el profesor don Roge
lio Pérez-Bustamante, de la Real Acade
mia de la Historia, con el título: ·La Uni
versidad de Alcalá de Henares en la épo
ca del Cardenal Cisneros: los libros de 
visita del Colegio de San lldefonso. 1508-
1517•. 

El acto fue clausurado por el excelen
tísimo señor Rector Magnífico de la Uni· 
versidad de Alcalá, tras cuya intervención 
el coro de Juventudes interpretó el himno 
universitario Gaudeamus lgitur y se ofre
ció a los asistentes una copa de vino es
pañol en el Patio Trilingüe. 

El día 18 de noviembre se aprobó una subvención 
municipal al semanario 

"DESPUNTE" SE PUBLICARA 
NUEVAMENTE A PARTIR DE ENERO 
E L semanario comarcal «Despun

te», que se publicó durante los 
años comprendidos entre el 75 y el 
78, dando cobertura informativa a 
todos los pueblos ubicados en el 
llamado corredor Madrid-Guadalaja
ra, volveré a tomar contacto con 
sus lectores a partir del próximo 
mes de enero. Esta reaparición ha 
sido posible gracias a las subven
ciones municipales concedidas a 
Edilosa -empresa editora- por los 
Ayuntamientos de la comarca, en 
especial los más importantes, como 
Alcalá, San Fernando, Coslada y To
rrejón. 

Las mencionadas subvenciones 
fueron solicitadas a las corporacio
nes por la Junta Directiva de la em
presa editora por medio de un in
yectoria anterior del semanario, así 
forme en el que se resumía la tra
coma sus criterios informativos, 
junto a un estudio económ~co por 
el que se justificaba la neces1d~d de 
la subvención para el lanzamiento 
de la publicación. 

Los criterios básicos que han mo
tivado a los Ayuntamientos para la 
concesión de las subvenciones han 
sido dos: de un lado la considera
ción de la información como un ser
vicio público, cuya existencia es 
preciso garantizar; de otro, la pr~
pia naturaleza de la empresa ed1· 
tora: en sus estatutos se establece 
taxativamente que sus fines no son 
la obtención de beneficio, sino la 
prestación de un servicio cultural 
a la sociedad. 

«Despunte» cumplió, durante los 
casi cuatro años que duró su pu-
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blicación, un importante papel en 
el terreno de la información local. 
Las dificultades económicas, unidas 
a un deficiente planteamiento de 
promoción, que motivó su descono
cimiento por el gran público, die
ron al traste con su existencia en 
los primeros meses del año 1978. Su 
reaparición, que se pretende hacer 
superando anteriores errores, supo
ne un importante reto profesional 
para el equipo encargado de su con· 
fección. 

SALUDO DE LA REDACCION DE 
«ALCALA HOY,, 

Entre los apoyos recibidos por la 
empresa editora y la redacción de 
«Despunte» en el inicio de esta nue
va etapa en la existencia del se
manario, se encuentra el saludo re
mitido por quienes hacemos «Al
calá Hoy», que textualmente dice 
lo siguiente: 

«Ante la inminente reaparición 
del semanario «Despunte» queremos 
manifestar nuestros deseo de un 
largo éxito para la aventura infor
mativa que ahora comenzáis. La 
contribución de vuestro trabajo a 
la formación de la opinión pública 
en nuestro ámbito territorial será 
sin duda de primer orden. Creemos, 
además, que vuestra labor y la nues
tra, sin interferirse la una en la 
otra, deberán ser complementarias 
para un mejor servicio a los ciuda
danos. En el cumplimiento de este 
deber informativo podréis contar 
siempre con nuestra colaboración y 
ayuda de forma totalmente desinte
resada.» 

Se celebrarán los días 23, 24, 30 y 31 de enero 

Jornadas pedagógicas organizadas por 
la Comisión de Enseñanza 

EN el próximo mes de enero, 
con el título de 11 Encuen

tros de la Comunidad Educativa 
de Alcalá, se van a celebrar unas 
jornadas pedagógicas que han si
do organizadas por la Comisión 
de Enseñanza del Ayuntamiento 
en colaboración con una amplia 
comisión organizadora en la que 
están integrados numerosos pro
fesionales de la enseñanza. Estas 
Jornadas constituyen la continua
ción de las celebradas el año pa
sado. 

La relación de cursos inicial
mente previstos, divididos en 
áreas de trabajo, es la siguiente: 
TALLERES: 

Expresión: Engloba expre
sión corporal, plástica, mú
sica y creatividad. 
Fotografía e imagen. 

- Creación y recreación. 
- Sicomotricidad. 
- Teatro en la escuela. 

Técnicas de impresión. 
- Poesía. 
- Esparto y cerámica. 

SEMINARIOS: 
- El aula como taller. 
- El friso de la historia. 
- Matemáticas en 2.0 etapa. 
- Lecto-escritura a través de 

los métodos naturales. 
TEMAS MONOGRAFICOS: 

- Integración del deficiente 
en la E. G. B. 

Estimulación temprana de 
los niños deficientes. 
Salidas laborales del defi
ciente adulto. 
Lecturas infantiles. 
Educación sexual en la es
cuela. 
El ocio creativo como alter
nativa. 
Sicoanálisis y escuela. 

MESAS REDONDAS: 

- Alternativas educativas: 
M.C.E.P., Acción educativa y 
otras. 
Participación de los padres 
en el proceso educativo. 
Ciclos en la E. G. B. 
El fracaso escolar. 

Para desarrollar las anteriores 
actividades, contamos con la 
participación de: 

Profesores de E.G.B. y edu
cación especial de colegios 
de Alcalá de Henares. 
Inspectores técnicos de 
E.G.B. 

- Colaboradores destaca d o s 
del Movimiento Cooperativo 
de Escuela Popular (MCEP) 
y de Acción educativa, de 
Madrid. 
Profesionales de áreas rela
cionadas con la educación 
(Sicólogos, Pedagogos, So
ciólogos, Médicos, etc ... ). 

Organizados por la Diputación Provincial 

Exposición itinerante y actos 
culturales en homenaje a Picasso 
LA Diputación Provincial de Madrid ha 

organizado durante los meses de 
octubre y noviembre una exposición itine
rante que ha recorrido las ciudades de 
Aranjuez, Pozuelo, Getafe, Alcorcón y Al
calá . Acompañando a esta exposición se 
celebraron conferencias sobre diversos 
aspectos de la obra de Picasso, a cargo 
del crítico de arte Santiago Amón . En 
nuestra ciudad, esta exposición tuvo lu
gar en la Casa de la Entrevista entre los 
día 16 y 22 del pasado mes. 

La exposición consistía en un total de 
cien reproducciones (no todas a tamaño 
natural) de otras tantas obras del pintor 
malagueño, entre las que destacaban •Las 
señoritas de Aviñón•, ·Las Meninas•, 
·Guernica", etc . 

En cuanto a las conferencais, éstas ver
saban sobre los temas ·Picasso y la pin-

A la derecha, 
el cartel anunciador 

de la exposición 
y las charlas sobre 

la vida y la obra 
de Pablo Picasso. 

Santiago Amón 
se lamentó 

de la escasa presencia 
de público 

en las citadas charlas. 
Lo cierto es 

que la Comisión 

de Cultura 
repartió miles 

de folletos con el 
programa y horario 

de los actos, 
pero los asistentes 
fueron muy pocos. 

tura», •Picasso y la escultura• y ·Picasso 
y nuestro tiempo». A todas ellas acudió 
un escaso número de personas, pese a 
los miles de folletos que la Comisión 
de Cultura repartió por toda la ciudad. 
Esta escasa asistencia fue comentada con 
un cierto desencanto por Santiago Amón, 
quien aseguró que en las otras ciudades 
por las que había pasado nunca se en
contró con menos de trescientas perso
nas. 

La primera de sus cahrlas, quizá la 
más destacada, el señor Amón la dedicó 
por entero al análisis, desde todos los 
aspectos posibles, del • Guernica: su ins
piración histórica, su técnica de compo
sición, las diferentes figuras que lo com
ponen, sus significados y el proceso se
guido po rel artista hasta dar forma de
finitiva a esta obra inmortal. 
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ENTREVISTA 

ALFONSO CABEZA, PRESIDENTE DEL ATLETICO DE MADRID, TRABAJA COMO FORENSE EN 

EL JUZGADO DE ALCALA 

, • "Los problemas econon11cos pueden 
el Fútbol español" dar al traste con 

ALFONSO Cabeza, antiguo director de la Residencia Sanitaria La Paz, fue elegido presidente del 

Club Atlético de Madrid el pasado año, tras la renuncia a la reelección en el cargo por parte de 

su antecesor, Vicente Calderón. Aunque el señor Cabeza niega que su llegada haya supuesto un 

revulsivo, lo cierto es que consiguió despertar una gran espectación, tanto antes como después de 

su elección, hasta el punto de que durante algún tiempo fue una de las personas de mayor actua

lidad en el país. Esa actualidad ha decrecido hoy día, pero es indudable que Alfonso Cabeza, ade

más de su natural fotogenia, conserva un gran interés para los medios de comunicación. Reciente

mente ALCALA HOY montuvo con él una entrevista en su despacho de los Juzgados de la calle 

Santiago. 

ALCALA HOY.-¿Considera que su llegada a 
la presidencia del Atlético de Madrid ha su
puesto un revulsivo en el mundo futbolístico 
español? 

muy mal, pero realmente de los cinco partidos 
que hemos jugado fuera, hemos jugado contra 
el Madrid, contra el Barcelona, la Real Socie
dad y el Gijón, es decir, con cuatro equipos de 
los grandes. Por qué estamos tan mal no lo sé 
porque tenemos mejor plantilla que el año pá
sado, pero como el fútbol, gracias a Dios, no son 
matemáticas, pues la realidad está ahí. Por otra 

como no lo afrontemos esto es una bola de nie
ve que puede hacer que se vaya «al garete» el 
fútbol. Si este año ya ha habido algunos clubs 
que han fracasado económicamente, el año que 
viene en septiembre habrá más clubs que no 
podrán pagar, y al año siguiente habrá muchos 
más. 

ALCALA HOY .-¿Qué soluciones habría que 
aplicar? 

A. C.-Yo creo que en esta vida hay solucio
nes para todo y en esto lo que hay que hacer es 
pararse a pensar, que es una cosa importante. 
En mi opinión, lo antes posible tenemos que 
reunirnos todos los estamentos relacionados 
con el fútbol: prensa especializada, árbitros, 
AFE, la Federación y los directivos de los clubs 
para hacer una especie de congreso del que 
salgan unas pautas a seguir por todos, porque 
por el camino que vamos hoy llegaremos a un 
caos total. Los clubs no van a poder soportar su 

Alfonso Cabeza.-Yo no pienso que haya su
puesto ningún revulsivo, lo único que pasa es 
que el reloj en el fútbol estaba parado y así 
como antes un director de La Paz no se metía 
en una asamblea con los trabajadores porque 
no se podía ni se debía hacer, sino que había 
que mandar por decreto desde el despacho, en 
mi época de director no valía estarse en el des
pacho, sino que había que bajar y meterse en 
la asamblea con los trabajadores a discutir los 
problemas. Pues lo mismo ha pasado en el fút
bol: hasta mi llegada el presidente era una es
pecie de Sandiós que viajaba en primera, con 
chófer, con «Suites» en los hoteles, etc.; tras 
mi llegada ha cambiado un poco el tema, se tra
ta de estar un poco más con la gente, un poco 
más con el pueblo. 

«PIENSO QUE ESPAÑA ES UN PAIS DE LENGUA VIPERINA EN 

EL QUE SE HABLA POCO Y CON MUY MALA UVA, Y RESULTA 

QUE YO HABLO MUCHO, PERO NO CON MALA UVA» 

ALCALA HOY.-En ocasiones se le ha acu
sado de provocar conflictos por su incontinen-

parte, tampoco me preocupa demasiado el te
ma, porque todavía queda mucha liga y aún 
pueden ·pasar muchas cosas. Y no creo que esta 
mala racha vaya a volverse contra mí. 

ALCALA HOY.-En muchas ocasiones le he-

«SI ESTE AÑO Y A HA HABIDO ALGUNOS CLUBS QUE HAN 

FRACASADO ECONOMICAMENTE, AL AÑO QUE VIENE, EN 

SEPTIEMBRE, HABRA MAS CLUBS QUE NO PODRAN PAGAR 

Y AL AÑO SIGUIENTE MUCHOS MAS» 

cia verbal. ¿Qué opina al respecto? 
A. C.-A mí me parece que no tengo inconti

nencia verbal. Pienso que España precisamente 
es un país de lengua viperina en el que realmen
te se habla más bien poco y con muy mala uva 
la mayoría de la gente; y resulta que yo hablo 
mucho, pero no con mala uva. En esto hay dos 
cosas diferentes: algunos dicen que estar calla
do es ser prudentes, y yo con eso no estoy de 
acuerdo porque pienso que estar callado es ser 
cobarde, sobre todo cuando tienes la verdad. 
Yo he hablado y he dicho las cosas, y como pa
rece ser que en España la educación todavía no 
ha llegado a la gente en el sentido de acostum
brarse a oír las verdades, se me ha acusado de 
incontinencia verbal porque a todo el mundo 
no le gusta que le digan que es bajito cuando 
es bajito o que huele mal cuando no se ha 
lavado; pero eso es decir la verdada y no in
continencia verbal. 

ALCALA HOY.-Pero lo cierto es que, por 
ejemplo, usted se ha id.o encontrando progre
sivamente sólo al frente de su Club. ¿A qué se 
debe esta soledad? 

A. C.-Yo creo que a veces es mejor estar 
solo que mal acompañado. Cuando empecé, lo 
hice con una directiva que teóricamente, por 
los nombres que había, era fenomenal: había 
ex ministros, abogados del Estado, economistas 
y gente de a pie. Y ellos se han ido bajando del 
tren, pues porque les ha interesado. En estos 
momentos somos en la directiva trece y yo no 
me encuentro mi mucho menos solo. 

mas oído decir que es el único presidente que 
se atreve a decir abiertamente la verdad sobre 
la delicada situación eco.nómica por la que atra
viesa el fútbol español. ¿Cuál es esa situación? 

A. C.-El gran problema del fútbol español 
es el económico y yo en la última reunión de los 
presidentes de Primera expuse que el tema ha
bía que afrontarlo lo antes posible, porque 

actual caudal de gastos; el único que no debe 
dinero es el Barcelona, los demás deben tanto 
o más que el Atlético de Madrid. Así, pues, 
llegará un momento en que no podremos pagar 
y lo que yo pienso es que hay que reunirse lo 
antes posible y ver qué soluciones vamos a apli
car a corto y medio plazo, a largo plazo no creo 
que lleguemos. 

ALCALA HOY. -Al inicio de la temporada 
asistimos a una huelga de jugadores, situación 
de la que buena parte de la responsabilidad co
rrespondía a la Federación. ¿Usted cree que ésta 
tiene que cambiar de cabezas rectoras o votará 
para que siga como presidente el señor Porta? 

A. C.-Porta es de los que más saben de fút
bol en el país. Lo que yo creo es que no tiene 
el equipo idóneo. Lo de la huelga es conse
cuencia de lo que está pasando en el país y en 
el fútbol, al que también ha llegado el derecho 
de huelga. La AFE planteó un problema y dijo 
para conseguir esto tenemos que hacer una 
huelga. Y yo creo que habrá más huelgas, por
que cuando consigan dos, querrán cuatro y 

ALCALA HOY.-Además el equipo parece no 
marchar bien esta temporada y esa mala racha 
podría volverse contra el presidente ... 
· A. C.-Esta temporada estamos marchando 

El equipo de «ALCALA HOY» con Alfonso Cabeza en su despacho de los Juzgados 
de la calle Santiago, en el transcurso de esta entrevista. 
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«LA CALIDAD DEL FUTBOL ESPAÑOL ESTA EN BAJA TOTAL. ¿LA CULPA? PUES DE 

TODOS, PORQUE PARA QUE EXISTA LA CALIDAD, ADEMAS DE LAS CONDICIONES V 

DE LA FORMACION, TIENE QUE HABER ESPIRITU DE SACRIFICIO, V EL FUTBOL ESPA· 

ÑOL SE HA ESTANCADO, SE HA PROFESIONALIZADO, SE HA VUELTO COMODON» 

cuando consigan cuatro querrán seis, pero eso 
pasa en todas las empresas y en todo el mundo 
y no podemos volver las espaldas a lo que está 
pasando. La culpa de la huelga yo creo que la 
tenemos todos, porque se podía haber arregla
do perfectamente. ¿Culpa de Porta? También 
tierie su culpa, pero yo pienso que Porta con un 
buen equipo, con gente joven al fado, podría ser 
mucho más válido de lo que es. 

ALCALA HOY.-En definitiva, que Porta debe 
seguir al frente de la Federación ... 

A. C.-Sí, sí, por supuesto, y como mínimo 
hasta el mundial, porque si lo han preparado 
y organizado ellos, lo lógico es que continúen 
hasta que termine, pero con el equipo que va a 
presentar me parece que no llegará muy lejos. 

ALCALA HOY.-El mundial será el aconte
cimiento futbolístico del próximo año. ¿Puede 
tener efectos positivos en nuestro país, tanto 
en lo que se refiere al aumento de la afición 
como al aumento de calidad de nuestro fútbol? 

mas a aprender de los brasileños, alemanes, et
cétera? 

A. C.-La calidad del fútbol español está en 
baja total. ¿La culpa? Pues de todos. Porque 
para que exista la calidad, además de las condi
ciones y de la formación, tiene que haber espí
ritu de sacrificio, y el fútbol español se ha es
tancado, se ha profesionalizado mucho, se ha 
vuelto comodón, ya nadie está dispuesto a sa
crificarse y a darlo todo y ahora nos hemos 
vuelto todos unos profesionales y unos señori
tos; por tanto, yo no le veo calidad al fútbol 
español en estos momentos. 

ALCALA HOY.-¿Qué es más importante: el 
interés de su club o el interés de la selección 
nacional? 

A. C.-Para mí, por supuesto, lo primero es la 
selección española. Si yo hubiera sido el presi-

culpa la tiene la colza que también nos ha afec
tado a nosotros. 

ALCALA HOY.-Señor Cabeza, usted es casi 
un convecino nuestro por su condición de fo
rense del Juzgado. Díganos qué cosas son las 
que más le gustan de Alcalá y cuáles las que le 
gustan menos. 

A. C.-En Alcalá hay cosas fenomenales, pero 
más que lo que me gusta diría lo que no me 
gusta, que son más cosas. Por ejemplo, la di
chosa carretera; es anacrónico que en el año 81 
todavía pase por el centro de la ciudad. Habría 
que contratar todos los trabajadores que fue
sen necesarios para hacer una carretera fuera 
de la ciudad y así se contribuiría a resolver el 
paro. Todas las construcciones que se han he
cho son especulativas; lo lógico y lo normal se
ría que las casas se construyesen en sentido ho
rizontal y no en sentido vertical, con espacios 

A. C.-El mundial tiene dos partes: una eco
nómica y otra deportiva. La primera está ya sol
ventada, porque según Saporta hay superávit 
ya. La deportiva a mí me preocupa. El mismo 
Saporta le dice al Rey: «Majestad, vamos a que
dar entre los doce primeros». Esa es una afir
mación ambigua, es decir, que si quedamos en
tre los doce primeros sería un fracaso, no lo 
sería si quedáramos entre los cuatro primeros. 
Entonces no se le puede decir al Rey que vamos 
a quedar entre los cuarenta primeros porque 
es demasiado ambiguo. 

«HE COMIDO ALGUNAS VECES EN "LA HOSTERIA" V ME DI· 

VIERTE MUCHO VERLA AL LADO DE LA CARCEL. ES COMO 

VER UN CRUCIFIJO CON DOS PISTOLAS AL LADO» 

En cuanto al resultado deportivo pueden pa
sar dos cosas: una, si quedamos entre los cua
tro primeros aumenta.rá la afición; dos, si que
damos después de los cuatro primeros, bajará 
la afición y además va a haber más problemas, 
porque como, lógicamente, la economía del país 
no es boyante, y la del fútbol tampoco lo es, 
los precios al año que viene serán más caros y 
como la gente tendrá que comer y vestir no po
drá gastarse en fútbol lo que va a necesitar para 
otras cosas; en definitiva, que lo veo muy ne
gro. 

ALCALA HOY.-Y en cuanto a la calidad, ¿va-

dente de la Federación, yo hubiera dado un de
creto y el día 1 de agosto se cogen todos los 
seleccionados y no juegan la liga o bien juegan 
la liga, pero no habrían participado en copa. 
Formas hay muchas para haber asegurado el 
interés de la selección habiendo perjudicado a 
todos los clubs por igual. Aquí lo que pasa es 
que se critica la dictadura, pero esta era una 
buena ocasión para haber implantado la dicta
dura en el fútbol, bien entendida, claro; porque 
quien se hubiera beneficiado es España; y es
tamos hablando de fútbol, no de política, que 
quede claro. 

ALCALA HOY.-Cambiando de tercio, como 
se diría en términos taurinos, ¿qué le parece 
que a su club le llamen "el pupas"? 

A. C.-La verdad es que estamos pasando una 
racha de mala suerte, pero yo pienso que la 

CURSO DE ENTRENADORES 
DE FUTBOL EN ALCALA 

La Delegación alcalaína de la 
Federación Castellana de Fútbol 
en colaboración con la Escuela 
de Entrenadores ha organizado 
un curso para instructores de 
categoría juvenil. Este es el pri
mer curso que se ha impartido 
en Alcalá y en la provincia de 
Madrid. 

verdes, buenos servicios, etc. Alcalá necesita un 
hospital que ya debería estar terminado desde 
hace tiempo y no sé si sabréis que una de mis 
ambiciones hace unos años era haber venido de 
director a la residencia de Alcalá y, ¿por qué 
no?, a lo mejor vengo algún día. Y me gustaría 
venir porque de ese modo me establecería ya 
definitivamente en Alcalá. 

ALCALA HOY.-¿Ha comido alguna vez en la 
Hostería? 

A. C.-He comido en la Hostería y me divier
te verla al lado de la cárcel, que es una cosa 
como ver un crucifijo con dos pistolas al lado. 
En definitiva, yo creo que Alcalá tiene muchas 
cosas buenas, pero pienso que lo positivo es lo 
normal y no hay que valorarlo a bombo y pla
tillo; lo que hay que valorar son las muchas 
cosas negativas que tiene. 

La entrega de títulos a los 
quince alumnos que han termi
nado el curso tuvo lugar el pa
sado día 27 de noviembre en la 
sede de la Delegación, en la Ca
sa de la Juventud, a la que asis
tieron, además del Concejal de 
Deportes, Carlos Alcalde, otras 
personas vinculadas al fútbol 
como Julián Maza Rodríguez, Di
rector de la Escuela; Rogelio Ve
lasco Laguna, Secretario de la 
misma y los vocales de la Junta 
Directiva de la Federación Cas
tellana Casildo Caricol Porro y 
Manuel Angel S.evillano Alonso. 

Antes de la entrega de títulos, 
dirigieron unas palabras a los 
asistentes el Director de la Es
cuela y el representante de la 
Federación en las que resalta
ron la importancia de esta inicia
tiva y el trabajo que la Delega
ción de Alcalá está desarrollan
do en la promoción del fútbol, 
tanto en lo que se refiere a ju
gadores como a técnicos y ár
bitros. 

Este curso, realizado entre el 
18 de mayo y el 6 de noviembre, 
ha tenido un total de 150 horas 
lectivas con 20 adicionales de 
fútbol sala. Tanto las clases teó
ricas como las prácticas se han 
impartido en las instalaciones 
de la Ciudad Deportiva Munici
pal. La financiación ha corrido 
a cargo de los propios aspiran
tes -que fueron veintisiete-, 
que tuvieron que pagar mil pe
setas por derechos de examen y 
nueve mil por matricularse. A 

Los directivos de la Delegación de Alcalá y de la Federación Castellana, junto 
con el concejal de Deportes, se disponen a entregar los títulos a los partici

pantes en el curso. 

ALCA~ 

las clases han acudido alumnos 
no sólo de Alcalá, sino de To
rrejón, Coslada, Madrid, etc. 

PROXIMAMENTE COMENZARA 
UN NUEVO CURSO 

Dado el éxito obtenido por es
te primer curso, la Delegación 
ha · proyectado un segundo que 
se iniciará en el próximo enero, 
cuya fecha límite de inscripción 
era el pasado día 30. La Delega-

ción de Alcalá piensa que estos 
cursos tendrán una gran impor
tancia porque actualmente en 
nuestra ciudad existen 60 clubes 
federados, que representan un 
total de más de 1.200 licencias. 
Todos estos clubs están encua
drados en la Delegación Local 
que actualmente está dirigida 
por Fernando Gallardo del Viso, 
Fernando Mancebo Prades e Ig
nacio de Frutos Domínguez. 
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AJEDREZ POPULAR - J. Ganzo 

Blancas juegan y dan 
mate en dos jugadas 

El problema que hoy presento, debido 
a Blumenthal, es uno de los ll amados de 
ataque , es decir , que la jugada clave crea 
una amenaza de mate . 

SOLUCION AL PROBLEMA ANTERIOR 

1. D4T+, C4T ; 2. ose +, C x D; 3. 
C4C+ , R3C; 4. C4T + +. 

TEORIA Y PRACTICA 
Hoy que dispongo de un poco más de 

espacio , voy a comentar una de las más 
recientes partidas que he jugado, contra 
un joven promet edor del A . C. Al ca lá, y 
que por no conocer debidamente el es
píritu de la apertura sucumbió en esta 
fase de la lucha. 

Estos c.omentarios servirán, de paso, 
para que el afic ionado repase las prin
cipa les vari antes de la Defensa de los 
dos Caballos y pueda sa lir airoso de ell a. 

Y sin más preámbulos, a no ser mis 
mejores deseos de un próspero año 1982 
para mis amables lectores, entro ya en 
mater ia. 

Defensa de los dos Caballos 

Torneo social A. C. A ., 1981 
Blancas: Lle re na 
Negras: Ganzo 

1. P4R, P4R 
2. C3AR, C3AD 
3. A4A, C3A 

Aqu í puede jugarse 3 . ... , A4A, dando 
lugar al Giuoco Piano o Apertura Italia
na, analizada por Lolli en 1763. 

Con la jugada del texto se plantea la 
Defensa de los dos Caballos, llamada 
también Defensa Prusiana, que fue objeto 
de un detenido estudio publicado por Bil
guer en 1839, a fin de evitar las compli
caciones del Gambito Evans que puede 
presentarse en el Giuoco Piano. La De
fensa de los dos Caballos se considera 
en la actualidad completamente correcta 
y proporciona al negro no sólo una buena 
resistencia , sino también chances de con
tra-ataque. 

4. ese, 
Esta es la continuación clásica. Pero 

también puede jugarse: 
a) 4. P4D, Px P; S. o-o, C X P; 6. T1R, 

P4D ; 7. A X P, D x A; 8. C3A, D4TD; 9. 
C x C, A3R ; 10. C4R-SC, o-o-o; 11 . 
C x A, Px C; 12. Tx P, A3D; 13. D2R, D4T ; 
14. P3TR , TD1R; 1S. A2D, C4R; 16. Tx T + , 
Tx T; 17. C x P, D X D; 18. C x D y las ne
gras con 18 . . .. , CSA equilibran la par
tida . 

b) 4. P3D , A4A ; S. C3A, P3D entrando 
en las variantes de Giuoco Pianissimo ; 
6. o-o, ASCA; 7. A3R , A3C ; 8. R1T, C2R; 
9. P3TR con posición sensiblemente equi
librada . 

c) 4. o-o, C x P; S. ASO , C3A; 6. A x C, 
PD x A; 7. C x P, A3D. Aunque el negro 
tiene un peón doblado, existe la com
pensación de la pequeña calidad (pareja 
de Alfiles) y mayor desarrollo. 

d) 4. C3A, C x P; 5. C x C, P4D; 6. A3D, 
Px C; 7. A x P, A3D; 8. P4D, C x P; 9. C x C, 
Px C; 10. D x P, o-o; 11 . A3R, D2R; 12. 
o-o , T1R; 13. A3D y según Tartakower 
el juego permanece en equilibrio . 

4. . . . , P40 

Aquí existe la posibilidad de violentar 
Ja lucha con 4. . . ., C X P, ya que tras 
S. C x C, P4D se equilibra el material. 
Pero las blancas pueden replicar 5. A x P+ 
(no S. C x PA a causa de S . .. . , DST!) , 
R2R ; 6. P4D , P3D ; 7. A3C, C3A; 8. C7A, 
D1R ; 9. Px P, Px P; 10. C x T con ventaja . 
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Digna de mención es la Variante Wil kes 
Barre: 4 .. .. , A4A ; 5. A x P+ , R2 R; 6. A3C, 
T1A ; 7. o-o, P3TR; 8. C3AR, P3D; 9. 
P3TR , C x P; 10. P3A, D1R; 11 . P4D, A3C ; 
12. D2R y el blanco ti ene un juego supe-
r ior . 

5. Px P P4CD 

Esta es la Vari ante Ulvest ad, t al vez 
la menos anali zada, por cuyo motivo la 
ensayé en esta partida. Lo normal es 5 . 
. .. , C4TD ; 6. ASC + (Morphy prefería 
6. P3D) , P3A; 7. Px P, Px P; 8. A2R , P3TR ; 
9. C3AR , PSR; 10. CSR , A3D; 11 . P4A R, 
o-o; 12. o-o, A x C; 13. Px A, 050 + ; 
14. R1T, D x PR ; 15. P4D, Px Pap; 16. 
A x PD , ASC; 17. 0 20 , C2C; 18. D2A. A3R; 
19. C3A , C4A con juego equilibrado. 

También se ha jugado aquí la Variante 
Fritz: 5 .. .. , CSD; 6. P3AD, P4C; 7. A 1A, 
C x P; 8. C4R, C3R; 9. A x P+ , A2D; 10. 
A x A + , D x A; 11. o-o , A2R; 12. P4D, 
Px P; 13. Px P, o-o ; 14. CD3A. Las blan
cas retienen un peón de ventaja. 

6. Px C, 

Este golpe no ori gina dificultades a 
las negras. Si el blanco desea obtener 
mejores chances debe jugar 6. A2R , CSD ; 
7. C3AD , PSC ; 8. ese, C x C; 9. A x e +, 
A2D; 10. A4A, P3TR ; 11. C3A, PSR; 12. 
CSR , A3D; 13. P4D con ventaja, según 
aná l isis de Korn , publicados en British 
Chess Magazine, septiembre de 1942. 

Tampoco es recomendable 6. A x P, 
b x P; 7. A x C+ , D x A ; 8. o-o, A2C ; 
9. D3A, D3T ; 10. D3R, A3D y las negras 
ti enen contrajuego. 

6. Px A 
7. D2R, A30 

Según los anális is efectuados la mejor 
conti nuac ión es 7 ... . , P3TR ; 8. C4R (s i 
8. D x PR + . A2R; 9. C3A, o-o; etc.) , 040 ; 
9. P3AR, D x PA y el juego negro es pre
feribl e. 

La vari ante del texto es inferior pero 
ha sido menos practicada. 

8. D x PA, 

En 1935 publiqué unos extensos aná
lisi s, en donde se pone de manifiesto 
el peli gro que encierra la ganancia de 
peones en la apertura a cost a de pérdi
das de ti empo, t anto más grave si la ma
niobra se efectúa con la Dama. 

8 . ... , 0-0 

9. P30, P3TR 
10. P4TR, 

Un plan erróneo. Si las blancas hubie
ran completado su desarrollo y pudieran 
efectuar el enroque con la TO, el sacri
ficio sería plausible . Pero en la situación 
que se encuentran, disponiendo únicamen
te para el ataque de una Dama mal ubi
cada, la jugada del texto no es correcta 
porque para recuperar el material debe
rán agujerear la propia posición . A consi
derar era 10. C4R, aunque después de 
10 .... , C x C; 11. D x C, P4A las negras 
llevan la iniciativa . · 

10. Px C 
11. Px P, ese 
12. P3AR, PSR! 

Obliga a capturar el Caballo porque de 
otra forma escaparía ventajosamente por 
4R . Y no es posible la captura del PR 
con la Dama a causa de 13. . .. , T1 R ga
nando. 

13. Px C, A6C + 
14. R1A, Px P 
15. 04R, 

Es triste que no pueda jugarse 1 S. D x P 
a causa de la réplica 15. . .. , A3T!! que 
pone fin a la lucha en el acto. 

15. .. ., P3C 
16. A2D, 

Con esto se evita 16 . ... , T1R con ma
te en SR si la Dama se retira. Pero no 
se puede hacer frente a todas las ame-
nazas. 

16. Px P 
17. D x PAD, A3T+ 
18. Rinden. 

La continuación forzada hubiera sido 
18. R1C, 050 + y mate a la siguiente ju
gada . 

Con estos comentarios he pretendido 
someter a la consideración del estudioso 
aficionado que lo más importante en toda 
apertura es el desarrollo de las piezas 
en consonancia con el plan programado . 

Sopa de letras navideña 

PARA los que no queden satisfechos con las pantagruélicas comidas que por 
estas fechas suele meterse el personal entre pecho y espalda, ofrecemos 

esta magnífica sopa de letras en la que están contenidos nada menos que los 
primeros apellidos de los 27 concejales que forman la corporación alcalaína. 
Que quede claro, no obstante, que no se trata de comerse a los concejales, 
sino de encontrar sus apellidos en este mar alfabético. Se leen de derecha a 
izquierda, de izquierda a derecha, de arriba abajo, de abajo arriba y en diagonal. 
Hay que tener también en cuenta que una letra puede formar aprte de uno o 
varios apellidos. 

Para los que no estén duchos en vida municipal, apuntamos a continuación, 
por orden de mayor a menor, los 27 apellidos, Valenzuela, González, Bustamante, 
Christoff, García, Sánchez, Vela, Pérez, Esteban, Nombela, Villadangos, Lope, 
Sanz, Fontecha, Rodríguez, Asenjo, Prada, Gálvez, Cabezas, Pajares, Cantó, Coello, 
Bejarano, Alcalde, Ceballos, Suárez y Arriola. 

ESRERODRI 6UEZABMEGONPATEROFAW Y 
CNARAECOCARTEROVELAMANI V EL ASAN 
AOOTENIORPACEJSTALEGAZOSERAJAP 
NCIMINDI RPLCBEOERRERMI ZIOATOLE 
TOCABONOSEOINTGOLPI SONAMELAMID 
OLGESEUVYZI BADNABETSEFGIJ BOL 1 N 
COLECCLONI RTASATABERNEROSASI BA 
OLERATFACORVSODELERATONERRI SBO 
TOLI REROD IAI EPAPLAZOETNAMATSUB 
GARCIAHI STORIAL 1EBICKUVIZJ1 BAI 
ORI IGINALPODUALPORDI DOSASAETIS 
SOGNADI SELLI 001 EPAI NSAMARSONAR 
PDEALI PALACALDVPENLIUTESIOTLAB 
AANI NFNESMAKOKI PRYLODSALVI TONE 
CAPI ROOISALZBUZNASOLEASPI ROTEJ 
IMSEUCLELOEPROYMTATOGNI ODECOLA 
NEADTEDEORUSTAI ERORADCOMI MELAR 
ZEREPAMOAYPI PRADATI NAHNACOSI NA 
AREPI ERUNTOESI PESACCAEMRI CONA N 
POORPOSDUELROUETUNASPZAOTI JAS O 
RAUDERUSOAONI DSPRI BATI NSOENEON 
ASEMOOOSLULOCAAYNCASEDOABNEAI R 
HACDALI ENOSAESUTSOLANI BLAOSETO 
CPOSUTUVANSUERROIGONZALEZAAI SE 
EGLUEZODEZMAANLAI ROFI EALETODA N 
TOCONOI TEABROLICHEPNOPERCOLSBT 
NPOELVI VENCEARALCALDERETDIUUPO 
OALADOLI REOBI SRROTANODSI PEALRA 
FAUNI AKLACEIOBRNTONI CLAOSPI El N 
VUELGOECOCAFFOTS 1 RHCETONESEPOL 

CRUCIGRAMA 
HORIZONTALES: 

1: 6 de diciembre, día de la ... 
2: Ser que puede vivir sin aire y 
especialmente sin oxígeno. Nega
ción.-3: Conjunción. Insípida, in
significante.-4: Terminación di
minutiva. Carbono. Siglas ingle
sas de la Organización Militar a 
la que, si Papandreu no nos veta, 
entraremos próximamente. - 5: 
Capacho, cesto. Al revés, uva.-6: 
Vocal. Electrón cargado negativa
mente. Ciudad de la URSS, a ori
llas del Báltico.-7: Metal líqui
do. Construcción, creación. Con
sonante.-8: Vocal. Autobús ur
bano. Dios egipcio.-9: Quiere 
con pasión. Vocal. Organismo má
ximo del deporte español. Conso
nante.-10: Al revés, piedra que 
surca los espacios. Uno de los 
componentes del escudo madrile
ño.-11: Otra terminación del di
minutivo. Consonante. Musa líri
ca.-12: Matrícula riojana. Nota 
musical. Cachorro del lobo. 

VERTICALES: 
1: Así se denomina a la época 

de más calores del año. Al revés, 
barullo, mogollón.-2: Piedra pre
ciosa. Uno romano. Partícula in
separable que significa la trillo
nésima parte de alguna unidad.-
3: Sodio. Ciencia que se dedica 
al estudio del cueroo humano.-
4: Forma pronominal. Figurada
mente, bestia, bruto, mulo. Con
sonante.-5: Arrastre, remolque. 
Al petróleo le llaman « ... negro». 
6: Electrón cargado de electrici
dad. Al revés, exclamación. Al re-
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vés, radiotelevisión italiana.-7: 
Publicación de humor para chi
cos (y grandes). Al revés, pase, 
canje. Al revós, pasa lectura a un 
escrito.-8: Al revés también, 
método anticonceptivo. Botijo, 
porrón.-9: Pueblecito de la pro
vincia de Málaga. Sucesión de 
consonantes dobles. Al revés, ma
trícula extremeña.-10: Vocal. 
Nombre de «la reina de las olim
piadas de Montreal». Provee de, 
asigna.-11: Al revés, calé. Con
sonante. Al revés, carraspeo, to
sedura.-12: Adverbio negativo. 
Con forma de huevo. Oeste. 
SOLUCION AL ANTERIOR 

Horizontales. -1: Endemonia
do.-2: Sao. Anidara.-3: To. 
Amito. Oc.-4: R. NurI. Ama.-5: 
I. Metido. EC.-6: Ba. T. Celad.-
7: InaT. Ozonar.-8: LadiV. Ta
ra.-9: LMN. Aro. Di.-10: O. A. 
Correo.-11: Amiano. SS. 
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Cartel ganador del Concurso convocado 
por la Delegación del Medio Ambiente 

Excmo. Ayuntamiento de Alcalá 



NUESTRAS PORTADAS 

Hay quien dice, y seguramente esté en lo cierto, 
que la mejor tarjeta de presentación de un periódico 
son sus portadas. Tales portadas , en los periódicos 
diarios, se convierten en las «primeras» y por salir 
en las cuales más de uno estaría dispuesto a jugar 
a la ruleta rusa . Con las portadas de ALCALA HOY, 
más propias de una revista que de un diario, hemos 
pretend ido transmitir a nuestros lectores el pulso de 
la vida municipal y ciudadana de cada mes. Sin ánimo 
de ser pretenciosos. tenemos que proclamar nuestra 
creencia en el acierto y oportunidad de las portadas 

que hemos ido confeccionando. Quien pensará que 
unas son mejores y otras no tanto; otros pensarán 
que son todas malas . En esta página ofrecemos una 
reproducción de todas ellas para que los lectores 
puedan opinar al respecto, y porque de alguna forma 
representa la imagen gráfica de esta nuestra historia 
de un año. El número total asciende a trece, pese 
a ser solamente doce los números publicados hasta 
la fecha . Ello se debe a que el número de septiembre, 
que contenía una información especial sobre las Fe
rias, llevaba dos portadas. 
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